
Век фрода 
не видать
ФСИН хочет 
ликвидировать 
тюремные «колл-центры»

Федеральная служба исполне-
ния наказаний (ФСИН) на бли-
жайшем заседании Совбеза РФ 
предложит план по ликвидации 
фальшивых банковских колл-
центров, ведущих свою деятель-
ность из тюрем. Служба планиру-
ет запросить 3 млрд руб., чтобы 
установить технику, способную 
ситуативно генерировать поме-
хи сотовой связи. От телефонно-
го мошенничества страдают кли-
енты крупнейших банков: только 
Сбербанк зафиксировал с нача-
ла года почти 2,9 млн обраще-
ний клиентов о попытках взлома. 
Но реакция ФСИН может ока-
заться запоздалой: по данным 
компаний в сфере информбез-
опасности, колл-центры вовсю 
переезжают «на волю».

Руководство ФСИН 1 октября пред-
ставит на Совете безопасности РФ до-
клад о цифровой трансформации, в 
рамках которого расскажет о планах 
по борьбе с подпольными колл-цент-
рами в тюрьмах и колониях, расска-
зал „Ъ“ высокопоставленный сотруд-
ник службы, отказавшись раскрыть 
детали проекта. Информацию под-
твердил источник „Ъ“ в правитель-
стве. Топ-менеджер госкорпорации 
«Ростех», сотрудничающей с ФСИН по 
цифровизации, уточнил, что ведом-
ство планирует запросить из бюдже-
та около 3 млрд руб. на оснащение 
высокотехнологичным оборудова-
нием, которое будет глушить сигнал 
сотовых операторов на местах.

«Рассматривается несколько ре-
шений. Планируется применять 
комплекс средств: где-то это экрани-
рование сигнала, где-то — генерато-
ры выборочных помех. Например, 
один модуль такого устройства ска-
нирует эфир и, когда находит устой-
чивый сигнал, бросает туда помехи. 
То есть он работает не постоянно, а 
ситуативно»,— объяснил „Ъ“ топ-ме-
неджер «Ростеха».

Он добавил, что ФСИН пока от-
казывается от идеи использовать в 
тюрьмах постоянные генераторы 
помех — глушилки связи, как, на-
пример, при проведении Единого 
государственного экзамена. Пробле-
ма в том, что при постоянной работе 
электромагнитное излучение может 
негативно сказываться на здоровье 
сотрудников тюрем и контингента, 
поясняет источник.

О массовой работе подпольных 
колл-центров в тюрьмах говорят как 
представители банков, так и специ-
алисты в области информационной 
безопасности. В Альфа-банке „Ъ“ со-
общили о существенном росте те-
лефонных мошенничеств в период 
пандемии.
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Лесу велено закругляться
Россия не пустит за рубеж ни одного бревна с 2022 года
Предложение Владимира Путина о пол-
ном запрете экспорта хвойного кру-
гляка с 2022 года поделило лесопро-
мышленный рынок на два лагеря. Если 
в крупных корпорациях, которые зача-
стую сталкиваются с дефицитом сырья, 
меру считают полезной, то не имеющие 
перерабатывающих мощностей компа-
нии называют ее смертельной для себя. 
В правительстве обещают поддержать 
игроков. Но эксперты сомневаются, 
что резкая остановка экспорта пойдет 
на пользу рынку, который в любом слу-
чае не успеет перестроиться за год.

Решения президента Владимира Путина 
запретить с 2022 года вывоз из России кру-
гляка хвойных и ценных лиственных по-
род поможет увеличить объемы дефицит-
ного сырья внутри страны, но потребует от 
государства помощи многим игрокам рын-
ка, особенно на Дальнем Востоке, считают 
участники сектора, опрошенные „Ъ“. Прези-
дент 30 сентября по итогам совещания по во-
просам развития и декриминализации лес-
ного комплекса заявил, что экспорт необра-
ботанного или грубо обработанного леса бу-
дет запрещен с 2022 года.

Запрет обсуждался годами. Источники 
„Ъ“, близкие к правительству, подтвержда-
ют, что «к этому давно шло, наведение по-
рядка в секторе было одной из ключевых за-
дач обновленного кабинета министров». В 
прошлом году остановить экспорт кругляка 
предлагала спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко, но только временно, пока 
разрабатывается новый Лесной кодекс. А 
глава Минприроды Дмитрий Кобылкин 
предлагал остановить поставки только в Ки-
тай, на который приходится до 70% экспорта 
леса из России.

В одной из крупнейших лесопромыш-
ленных компаний Segezha Group позитив-
но оценивают запрет на экспорт. Как пояс-
нил „Ъ“ управляющий директор по реализа-
ции госпрограмм и лесной политики компа-
нии Николай Иванов, поддержка переработ-
ки леса необходима, а дефицит сырья, кроме 
лиственных балансов, очевиден. Так, хотя 
Segezha на 70% обеспечивает себя сырьем, в 
компании допускают, что введение запрета 
на экспорт может расширить возможности 
его приобретения на стороне.

При этом Николай Иванов призывает чет-
ко определить понятие «грубо обработанная 
древесина»: важно, чтобы под запретом не 
оказался экспорт пакетированных пилома-
териалов камерной сушки. Он также выра-
жает опасения в связи со слишком коротким 
переходным периодом: «Полагаю, не все иг-
роки рынка успеют перестроиться. Особен-
но это касается Дальнего Востока, малого и 
среднего бизнеса».

В группе «Илим» отмечают, что шаги по 
наведению порядка в лесной отрасли вы-
глядят, «безусловно, правильными». Там 

также считают, что запрет на вывоз необра-
ботанной древесины позволит увеличить 
объем доступного сырья для отечествен-
ных производителей ЛПК. «При этом, на 
наш взгляд, важным является и разработка 
комплекса мер по стимулированию разви-
тия внутренней переработки»,— добавля-
ют в компании.

Но многие игроки сектора считают пол-
ный запрет на экспорт круглого леса опас-
ным шагом, который может негативно отра-
зиться на работе отрасли, особенно на Даль-
нем Востоке. Местные компании уже сейчас 
жалуются на отрицательную маржиналь-
ность бизнеса из-за заградительных экспорт-
ных пошлин на необработанный лес.

Так, после вступления России в ВТО в 
2012 году были сформированы квоты на экс-
порт, которыми могут воспользоваться толь-
ко переработчики (по квотам пошлина — 
6,5%). Вне квот ставки выросли с 25% до 60%, 
а в 2021 году составят уже 80%. В 2019-м объ-
ем вывоза круглого леса из РФ сократился 
на 25%, до 4,5 млн куб. м. Ассоциация «Даль-
экспортлес» просила премьера Михаила Ми-

шустина снизить пошлины для всех компа-
ний до 6,5%, но безуспешно. Полный запрет 
экспорта, говорят источники „Ъ“ на рын-
ке, приведет к обратному эффекту: перера-
ботку за отведенный президентом срок на-
ладить невозможно, так что большая часть 
леса станет «еще более серой», а доходы бюд-
жета упадут.

Правительство, впрочем, собирается по-
могать предприятиям. В частности, Влади-
мир Путин уже поручил запустить с 1 янва-
ря 2021 года программу льготных кредитов. 
Заместитель главы Минпромторга Виктор 
Евтухов заявил „Ъ“, что «будет специальная 
программа государственной поддержки пе-
ревооружения леспрома». При этом он счи-
тает, что у компаний и так «был достаточный 
период для создания перерабатывающих 
мощностей» и с учетом того, что до запрета 
экспорта остается год, «никаких рисков для 
производителей, в том числе в ДФО, нет».

В то же время в правительстве осознают 
проблему потенциального увеличения се-
рого экспорта кругляка. Об этом свидетель-
ствует намерение ввести информационную 
систему контроля заготовки древесины от 
делянки до конечной продажи — ЛесЕГАИС. 
По словам вице-премьера Виктории Абрам-
ченко, курирующей лесную отрасль, «мы 
вместе с таможенными органами и нало-

говой службой будем контролировать дви-
жение каждой транзакции — от делянки до 
склада, от склада до переработки и далее». 
Если партия древесины не имеет подтвер-
ждения легальности происхождения, то все 
сделки с ней блокируются. Система будет 
запущена в пилотном режиме с января, а в 
обязательном порядке — с июля 2021 года.

Аналитик WhatWood Мария Фроло-
ва не считает предстоящий запрет на экс-
порт неожиданным решением. Но, полага-
ет она, «такие радикальные меры, введен-
ные в столь короткий срок, скорее всего, не-
гативно отразятся на ситуации в отрасли». 
Она поясняет, что для экспортного рын-
ка хвойного круглого леса и ценных лист-
венных пород и так уже действует ограни-
чение в виде квот и пошлин. Госпожа Фро-
лова напоминает, что на Дальнем Востоке 
рост пошлин и введение квот парализова-
ли работу ряда предприятий. Скорее все-
го, говорит она, необходим больший пери-
од для адаптации участников отрасли, пре-
жде всего лесозаготовителей. При этом ки-
тайские потребители, добавляет эксперт, 
уже и так справляются без российского сы-
рья, ориентируясь на необработанную дре-
весину из Новой Зеландии и ветровальную 
из Германии.

Ольга Мордюшенко

БАМ встал  
в третью очередь
ОАО РЖД начинает планировать  
его развитие до 2030 года

ОАО РЖД начало работу над  третьей 
очередью расширения Восточного 
 полигона, рассчитанной до 2030 года. 
Пока набор мероприятий — приблизи-
тельный, но он включает в себя мас-
штабные работы по строительству но-
вых путей, возведению мостов через 
Амур и Енисей и прокладку второго Куз-
нецовского тоннеля для пути на порты 
Ванино и Совгавань. Обсуждения с от-
раслью, говорят собеседники „Ъ“, пока 
не было. Однако они отмечают замет-
ное преобладание в планах монополии 
до 2030 года пассажирских проектов 
общим объемом 4–5 трлн руб. и опаса-
ются, что БАМ-3 будет едва ли не един-
ственной крупной стройкой ОАО РЖД 
в грузовом сегменте.

ОАО РЖД составило приблизительный 
набор мероприятий в рамках предлагаемой 
третьей очереди расширения Восточного 
полигона в 2025–2030 годах. Предполагает-
ся, что к 2030 году будет достигнута провоз-
ная способность в 211 млн тонн, что сущест-
венно меньше, чем предлагала закрепить в 
комплексном плане модернизации инфра-
структуры (КПМИ) рабочая группа Госсовета 
по энергетике — 260–280 млн тонн (см. „Ъ“ 
от 28 сентября).

В рамках третьего этапа, следует из до-
кументов монополии, предусмотрено 
183  мероприятия. В частности, предпола-
гается строительство 1184 км дополнитель-

ных вторых и 674 км третьих главных пу-
тей, а также мостовые переходы через Амур 
и Енисей и обход Хабаровска. Также запла-
нирована реконструкция 44 станций и 
строительство второго Кузнецовского тон-
неля. Кузнецовский тоннель находится на 
участке БАМа Оунэ—Высокогорная, перво-
начально тоннель здесь был построен еще 
во время войны, новый сдан в эксплуата-
цию в конце 2012 года, что позволило уве-
личить объемы отгрузки на порты Ванино 
и Совгавань.

В документе не учтен обсуждавшийся 
ранее проект «Северомуйского тоннеля-2», 
который «Сибантрацит» предлагал постро-
ить за пять лет и который должен был уве-
личить пропускную способность тонне-
ля до 100 млн тонн. При этом ОАО РЖД от-
мечает дефицит строителей. О нем заго-
ворили еще год назад, когда стали извест-
ны проблемы монополии с подрядчика-
ми, а на Восточный полигон решили отря-
дить военных строителей (см. „Ъ“ от 31 ок-
тября 2019 года). Сейчас монополия пишет, 
что к 9,3 тыс. персонала, задействованно-
го в строительстве, не хватает еще 5 тыс. 
 человек.

В ОАО РЖД от комментариев отказались. 
Источник „Ъ“ в монополии говорит, что пока 
это очень приблизительный план, оценки 
его стоимости нет.

деловые новости — с8

Инфляцию  
пробивает током
Электроэнергия может подорожать  
не по графику

Как выяснил „Ъ“, правительству пока 
не удается согласовать все новые дол-
госрочные инвестиционные проекты 
в энергетике с требованием президен-
та Владимира Путина о том, чтобы рост 
энергоцен не превышал инфляцию. По 
прогнозу «Совета рынка», даже в базо-
вом сценарии в 2027–2032 годах рост 
цены электроэнергии достигнет 5% при 
прогнозной инфляции 4%. Если прави-
тельство одобрит еще и модернизацию 
ТЭС на Дальнем Востоке и другие проек-
ты, цены подскочат выше 9%. Генериру-
ющие компании скептически относятся 
к расчетам регулятора, считая, что в них 
заложен слишком медленный рост по-
требления электроэнергии.

«Совет рынка» (регулятор энергорынков) 
ожидает резкого скачка одноставочной цены 
электроэнергии на оптовом рынке выше ин-
фляции с 2025 по 2032 год, следует из актуа-
лизированных расчетов регулятора (с ними 
ознакомился „Ъ“). Анализ цен в 2011–2035 го-
дах проводился по решению набсовета «Со-
вета рынка» от 28 августа. Прогноз строился 
исходя из роста энергопотребления на 1,6% 
ежегодно до докризисных уровней в 2023 
году, а затем — на 0,1–0,5% в год. Одноставоч-
ная цена оптового рынка состоит из стоимо-
сти электроэнергии и мощности, без учета се-
тевого тарифа и сбытовой маржи.

Регулятор составил два сценария: базо-
вый и пессимистический. В базовом он учел 

влияние уже запущенных механизмов, в том 
числе программы модернизации старых ТЭС 
и первую программу поддержки ВИЭ, над-
бавки на выравнивание тарифов на Дальнем 
Востоке. А в пессимистический сценарий до-
бавлены программы, по которым еще нет 
решения: в частности, модернизация ТЭС 
на Дальнем Востоке, продление программы 
поддержки ВИЭ, строительство новых АЭС, 
мусоросжигательных ТЭС и др.

По базовому сценарию (при увеличении 
потребления на 0,1%) рост цены выше про-
гнозного уровня инфляции в 4% произой-
дет в 2027–2032 годах. Пик роста — на 5% — 
произойдет в 2029 году. По пессимистично-
му сценарию, скачок ожидается уже в 2025 
году — почти на 6%, а в 2026-м сразу на 9,4%, 
затем показатель пойдет постепенно вниз и 
в 2032 году составит 4,4%. Такое развитие со-
бытий не укладывается в параметры, одо-
бренные президентом Владимиром Пути-
ным в 2017 году: рост цен не должен превы-
шать инфляцию.

В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, что в ба-
зовом сценарии самое большое влияние в 
2025–2035 годах окажет модернизация ста-
рых ТЭС, отметив, что эта прогнозная вели-
чина была оценена «достаточно консерва-
тивно», при этом на уже прошедших отборах 
стоимость проектов оказалась существенно 
ниже прогноза.
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миллионов тонн зерна — нижний предел обновленного Минсельхозом прогноза урожая 2020 
года. О повышении его с прежних 122 млн тонн сообщил вчера в Госдуме министр Дмитрий Патрушев, ранее 
о том, что сборы будут выше официального прогноза министерства, говорили отраслевые эксперты (см. „Ъ“ 
от 23 сентября): темпы уборки и урожайность в этом году существенно выше, чем в 2019-м, прогноз сбора 
пшеницы повышен на 7,5 млн тонн, до 82 млн тонн, несмотря на недобор урожая на Ставрополье и Кубани. 
По оценкам Российского зернового союза, урожай будет еще выше — до 133 млн тонн, второй после абсо-
лютного максимума 2017 года в 135,5 млн тонн. Годовой экспорт в союзе ожидают на уровне 50 млн тонн.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Британскую экономику 
тянут вниз «Брексит» 
и пандемия

Экономика Великобритании 
по итогам второго квартала 
продемонстрировала рекордный 
спад — 19,8% по отношению 
к первым трем месяцам 2020-го 
(год к году ВВП страны сократился 
на 21,5%). Поскольку в первом 
квартале тоже был спад (2,5%), 
технически британская экономика 
вошла в рецессию. Потребление 
во втором квартале упало на 23,6%, 
капвложения — на 26,5%. В стро-
ительстве спад составил 35,7%, 
в промышленном секторе — 21,1%, 
в сфере услуг — 19,2%.

«Очевидно, что экономика 
страны столкнулась с сильнейшей 
рецессией»,— указали в британском 
статведомстве. Кумулятивный спад 
за полгода 2020-го оказался даже 
более выраженным, чем во Фран-
ции и Италии,— минус 21,8% против 

18,9% и 17,6% соответственно. 
Впрочем, в Банке Англии полагают, 
что 90% падения уже нивелировано, 
а к концу третьего квартала спад 
по сравнению с уровнем до панде-
мии составит всего 3–4%.

Однако в стране сейчас вновь 
растет количество новых случаев 
заражения коронавирусом. Ситуа-
цию также ухудшает неопределен-
ность, связанная с исходом перего-
воров с ЕС по новому соглашению, 
описывающему условия торговли 
после «Брексита». Переходный 
период, при котором действуют 
прежние условия торговли в рамках 
единого рынка, заканчивается 
в конце декабря. Если к этому 
моменту не будет заключен новый 
договор, то с 1 января 2021 года 
компании из Великобритании 
и стран ЕС начнут торговать на об-
щих условиях и платить пошлины, 
как сейчас делают участники внеш-
ней торговли из третьих стран.

Эти переговоры осложня-
ет утверждение парламентом 
Великобритании акта о внутреннем 
рынке. Его положения идут вразрез 
с прошлогодним соглашением Ве-
ликобритании и ЕС о выходе из со-
юза. Напомним, оно предполагает 
отсутствие физической границы 
между Ирландией и Северной 
Ирландией (и каких-либо основа-
ний для проверок), новый же акт 
позволит британскому правитель-
ству устанавливать собственные 
требования к экспорту. Еще один 
спорный вопрос касается примене-
ния госсубсидий. В Брюсселе уже 
грозятся подать на Лондон в суд 
за нарушение условий международ-
ного договора (в случае вступления 
акта в силу), не исключая, впрочем, 
и возможность договориться,— 
дедлайном для завершения 
переговоров назначен саммит ЕС, 
намеченный на 15–16 октября.

Татьяна Едовина
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Спустя полгода после начала кризиса, вызванного эпи-
демией коронавируса, российский рынок труда демон-
стрирует прирост как уровня безработицы, так и числа 
занятых в экономике. Последний процесс происходил 
в том числе за счет постепенного возврата компаний 
к найму внешних совместителей и работников в рамках 
гражданско-правовых договоров — такая занятость вер-
нулась на докризисный уровень. Продолжает расти и ох-
ват безработных официальными мерами поддержки — 
к августу в службах занятости было зарегистрировано 
уже 80% всех безработных в РФ. 

В августе 2020 года, спустя почти полгода после начала эко-
номического кризиса, вызванного развитием эпидемии коро-
навируса и принятыми властями ограничительными мерами, 
российский рынок труда демонстрирует одновременно рост и 
безработицы, и занятости. Об этом свидетельствуют данные опу-
бликованного вчера Росстатом сборника «Социально-экономи-
ческое положение РФ» за январь—август. 

По оценкам статведомства, уровень безработицы по критери-
ям МОТ в августе в РФ составил 6,4% экономически активного на-
селения — на 0,1 процентного пункта выше, чем в июле. Число 

безработных было равно 4,8 млн человек — за месяц их количе-
ство увеличилось на 100 тыс. и почти в полтора раза превыша-
ет докризисное (3,5 млн человек). Средний возраст безработных 
в августе составил 35,6 года, доля молодежи до 25 лет была рав-
на 21,8%, россиян старше 50 лет — 15,9%. Из 4,8 млн безработных 
1,4 млн составляли сельские жители. Самая большая доля без-
работных искала работу от 1 до 3 месяцев — 28,4% (в городской 
местности — 31,3%, в сельской — 21,6%), что примерно соответст-
вует волне «антикризисных» увольнений мая—июня 2020 года. 
В состоянии застойной безработицы находились 27,1% сельских 
безработных и 14,7% городских. 

При этом к концу августа в органах службы занятости населе-
ния, по данным Роструда, состояли на учете (то есть считались 
официально безработными) 4 млн человек, из которых 3,4 млн 
человек получали пособие по безработице. Таким образом, хотя 
волна ежемесячных регистраций новых безработных, вызван-
ная «антикризисным» повышением пособия весной, сокраща-
ется, в совокупности службы занятости сейчас осведомлены уже 
о более чем 80% всех безработных в РФ. 

В то же время в августе выросло и число занятых — на 300 тыс., 
с 70,2 млн до 70,5 млн человек. Таким образом, август продолжил 

тренд на увеличение числа работающих, который начался еще в 
июне (подробнее см. „Ъ“ от 26 августа). В том числе, как показы-
вает Росстат, это происходило за счет увеличения числа нанятых 
в рамках совместительства и лицами, выполнявшими работы 
по договорам гражданско-правового характера: после провала в 
апреле—июне такая занятость вернулась на доэпидемический 
уровень. Параллельно рос и уровень занятости населения (доля 
занятого населения в общей численности населения соответст-
вующего возраста) в возрасте 15 лет и старше — в августе он соста-
вил 58,3% (в июле — 58,1%),— но этот показатель, как и числен-
ность занятых, пока докризисного значения не достиг. Впрочем, 
для мужчин (66,4%) это практически произошло (66,5% до начала 
пандемии), для женщин же показатель остался на прежнем уров-
не (51,7%), что привело к сокращению удельного веса женщин 
среди работающих на 0,3 п. п., с 48,7% до 48,4%.

Прирост и безработицы, и занятости происходил на фоне уве-
личения численности рабочей силы — в августе она составила 
75,3 млн человек, или 51% населения. По сравнению с мартом 
этого года она увеличилась на 400 тыс. человек, оставшись, впро-
чем, на 0,6 п. п. ниже, чем в августе 2019 года. 

Анастасия Мануйлова

Безработица и занятость пустились рука об руку
Росстат оценил рынок труда в августе

Экономисты университета Purdue в США исследовали 
на большой выборке один из базовых для корпоратив-
ного мира вопросов о долгосрочной судьбе компаний. 
Хотя механизмы «творческого разрушения», описан-
ные в начале XX века Йозефом Шумпетером, работают, 
и старые компании вытесняются новыми, исключения 
практически во всех экономиках постоянны, занимают 
значимое место и к началу XXI века становятся все бо-
лее распространенными. Вопреки привычным в XX веке 
идеям, роль инноваций в сохранении «столетними» ком-
паниями места на рынке невелика — долгожительство 
в корпоративном мире скорее определяется политиче-
скими связями корпораций.

Мара Фаччио и Джон Макконел из бизнес-школы Krannert 
университета Purdue в США в препринте работы в серии пу-
бликаций ассоциации NBER представили новый и довольно 
необычный взгляд на проблему, которую сформулировал око-
ло ста лет назад экономист Йозеф Шумпетер. В рамках теории 
предпринимательства он прокламировал встроенный в ры-
ночную экономику механизм «творческого разрушения». Шум-
петер констатировал, что для большинства крупнейших ком-
паний в мире срок существования конечен: новые некрупные 
инновационные фирмы легко «выбивают» их с рынка. Бывают 
и исключения, отмечал он,— часть «старых» компаний способ-
на поддерживать внутри себя инновационную культуру, одна-
ко такие исключения редки, предполагал Шумпетер.

Почти одновременно с ним юрист Луи Брандейс предпо-
ложил, что причиной приобретения компаниями статуса 
«исключения-долгожителя» является механизм «пересече-
ния» советов директоров и акционеров (своеобразной сети 
«владения всех всеми»). Еще через полвека Джордж Стиг-
лер реанимировал старую теорию репортера-расследовате-
ля Линкольна Стеффенса о том, что таким компаниям позво-
ляет существовать десятилетиями тесная связь с политиче-
скими кругами. Вопрос о том, являются ли «столетние» фир-
мы исключением из «творческого разрушения», важен в том 
числе после работ ряда экономистов 2000-х, считающих этот 
процесс одним из ключевых для экономического роста.

Фаччио и Макконел исследовали данные, позволяющие 
предположить причины сохранения старыми компаниями 
позиций на рынках в 75 крупнейших странах мира, по деся-
тилетиям — на основании рейтингов топ-20 компаний в ка-
ждой из стран. Такие структуры, как AT&T, National Bank of 
Egypt, Nestle, Paribas, Siemens, Tata, сохраняющие ключевые 
позиции в экономиках более столетия, оказались не то чтобы 
исключениями: из 1115 крупнейших компаний государств 
мира в 1910 году к настоящему времени 152 остаются в топ-20 
крупнейших компаний своих стран. 184 компании, «бывшие 
в топе», ликвидированы, 399 — сохраняются на рынке в том 
или ином виде, но уже не в статусе крупнейших. Наконец, 
точную судьбу 380 бывших гигантов определить и классифи-
цировать не удается, достаточно часто они участвуют в слож-

ных сделках M&A, теряя корпоративные имена. Работа пока-
зывает при этом, что с 1980-х годов число «исключений-долго-
жителей», увеличивавшееся и ранее (с примерно 16% в нача-
ле XX века до 44% в отдельных странах в начале нынешнего), 
росло особенно быстро — в будущем эти «исключения» впол-
не в состоянии стать правилами.

Работа довольно подробно исследует все допущения о том, 
что именно позволяет «старым гигантам» удерживать положе-
ние. Фаччио и Макконел констатируют: статистика показыва-
ет, что правы Стеффенс и Стиглер, гипотеза Брандейса, рабо-
тавшая для экономики США в начале XX века, скорее опро-
вергается, дело в политических связях таких компаний.

Впрочем, отвергнуть исходную гипотезу Шумпетера об ин-
новационном потенциале «старых гигантов» нельзя — долго-
жительство коррелирует с признаками внутрикорпоратив-
ной инновационности, но слабее, чем качество политиче-
ских связей: политика в первую очередь позволяет решать та-
ким компаниям проблемы агрессивного госрегулирования, 
сокращающего их возможности. А вот предположение Шум-
петера о том, что «гигантов» вытесняют с рынка малые инно-
вационные компании, уже в середине XX века стало терять 
актуальность: с нарастающей эффективностью оккупируют 
страновые топ-20 и вытесняют из них «стариков» в основном 
не они, а такие же старые компании меньшего размера — они 
умеют дождаться своего времени.

Дмитрий Бутрин

Ничто не вечно, но есть исключения
Столетний юбилей компаниям позволяют отпраздновать политики, а не инновации

Бюджетная консолидация в сочетании 
с желанием властей улучшить работу ин-
ститутов развития привели к сокраще-
нию финансирования Фонда развития 
моногородов (ФРМ) и некоторому уреза-
нию направлений его деятельности. Фонд 
больше не сможет софинансировать стро-
ительство социальной инфраструктуры, 
впрочем, по данным „Ъ“, ни одного подоб-
ного проекта им на практике так и не было 
реализовано. В условиях экономии ресур-
сов ФРМ предложено сконцентрироваться 
на проектах, предусматривающих созда-
ние рабочих мест в моногородах и привле-
чение инвестиций.

Необходимость оптимизации бюджетных 
расходов заставляет правительство урезать 
отдельные меры господдержки — субсидии 
ФРМ в 2021–2023 годах будут сокращены на 
10%. Действующий закон о бюджете предусма-
тривает предоставление фонду 4,7 млрд руб. 
ежегодно. Теперь же, согласно проекту госказ-
ны на следующую трехлетку, будет выделять-
ся лишь по 4,2 млрд руб. Минэкономики пред-
лагает сократить и направления финансовой 
поддержки, оказываемой фондом. Из проек-
та постановления правительства следует, что 
пожертвовать планируется софинансировани-
ем расходов регионов и муниципалитетов на 
строительство и реконструкцию социальной 
инфраструктуры.

Отметим, что предпосылки к такой опти-
мизации были не только финансовые: ранее 
премьер-министр Михаил Мишустин гово-
рил о необходимости проанализировать рабо-
ту институтов развития и в случае необходи-
мости «перезапустить» их. Отменяемая мера 
поддержки, видимо, будет исключена как не-

эффективная. Как пояснил источник „Ъ“ в фи-
нансово-экономическом блоке правительст-
ва, фонд так и не реализовал ни одного проек-
та софинансирования строительства инфра-
структуры — они даже не выносились на рас-
смотрение набсовета ФРМ.

Фонд может использовать бюджетные сред-
ства, в частности, на формирование условий 
для создания рабочих мест, не связанных с ра-

ботой градообразующих организаций, на раз-
витие городской среды и поддержку инвес-
тпроектов в моногородах, где возникла чрез-
вычайная ситуация. Возможности для вложе-
ний в иную инфраструктуру у ФРМ останут-
ся — в объекты, необходимые для реализа-
ции инвестпроектов. Как сообщила вчера гла-
ва фонда Ирина Макиева, за январь—сентябрь 
этого года на инфраструктуру фондом было на-

правлено 600 млн руб.— четыре объекта уже 
введены в эксплуатацию, еще пять должны 
быть сданы до конца года.

На фоне происходящих изменений ФРМ 
приступил к разработке новой стратегии раз-
вития моногородов до 2025 года. По словам 
Ирины Макиевой, ее планируется предста-
вить на набсовете фонда до конца года. Ком-
ментировать свои планы в ФРМ не готовы — 
вопросы „Ъ“ в фонде переадресовали в Мин-
экономики. В этом ведомстве полагают, что 
сейчас требуется «максимально сконцентри-
ровать средства федерального бюджета на 
поддержку проектов, предусматривающих 
создание новых рабочих мест и привлечение 
инвестиций».

Поясним, что основным инструментом 
фонда в этом направлении является льготное 
кредитование — беспроцентные займы на 
суммы до 250 млн руб.— и более крупные кре-
диты под 5% годовых. Вчера ФРМ отчитался о 
заключении за январь—сентябрь соглашений 
о предоставлении займов на общую сумму бо-
лее 1 млрд руб. в рамках десяти инвестпроек-
тов — ожидается, что их реализация приведет 
к созданию 550 рабочих мест и привлечению в 
моногорода 3,3 млрд руб. инвестиций.

Президент Центра стратегических разра-
боток Владислав Онищенко полагает, что в 
связи с сокращением доступного бюджетно-
го финансирования концентрация в первую 
очередь на решении особо острых проблем 
падения производства, занятости и доходов 
вполне оправданна. «Также это будет способ-
ствовать снижению остроты социальных про-
блем, а главное — позволит не накапливать 
новые»,— полагает он.

Евгения Крючкова

Поддержка моногородов станет компактнее
Фонду по их развитию сократят задачи и субсидии
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Глава Фонда развития моногородов Ирина Макиева обещает разработать  
новую стратегию для таких населенных пунктов  ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Коммерсантъ   l   Четверг 1 октября 2020 №179   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Центризбирком (ЦИК) в очеред
ной раз признал неудовлетво
рительной работу избиркома 
СанктПетербурга и выразил не
доверие его председателю Вик
тору Миненко. Глава ЦИКа Элла 
Памфилова предложила членам 
горизбиркома досрочно сложить 
полномочия, пригрозив в про
тивном случае судебным иском 
о роспуске комиссии. Члены из
биркома, однако, уходить пока 
не собираются, обещая лишь об
судить это решение с делегиро
вавшими их партиями. Эксперты 
считают, что дело имеет хоро
шие юридические перспективы, 
но в него «наверняка вмешается 
политика», а отставка Виктора 
Миненко может состояться лишь 
при поддержке администрации 
СанктПетербурга.

«Это тема, к которой мы обещали 
вернуться, поставить точку гораздо 
раньше»,— обратилась Элла Памфи-
лова к коллегам на заседании ЦИКа 
в среду, отметив, что подключать по 
видео-конференц-связи петербург-
ский избирком нет смысла, «по-
скольку особо выслушивать уже не-
чего». «Эта эпопея длится с самого на-
чала деятельности нашей комиссии. 
Меняются председатели, а суть рабо-
ты остается прежней. Значит, про-
блема не просто в смене председате-
ля, она гораздо глубже. Это выходит 
далеко даже за пределы самой изби-
рательной комиссии»,— предполо-
жила глава ЦИКа. Она отметила, что 
ЦИК неоднократно высказывал пре-
тензии петербургским коллегам, но 
вместо реального обновления ка-
дров избирком опять назначил в ни-
жестоящие комиссии «полностью 
дискредитировавших себя людей», 
а на поручения ЦИКа отвечал «фор-
мальными отписками».

«Апофеозом», по словам госпожи 
Памфиловой, стали не состоявшиеся 
по вине комиссии довыборы в заксо-
брание Санкт-Петербурга. Они долж-
ны были пройти еще в июне, но бы-
ли отменены из-за коронавируса, а 
к единому дню голосования комис-
сия их так и не организовала. «В по-
следний момент» избирком обра-
тился в ЦИК, попросив разъяснить, 
что делать с довыборами, но несмо-
тря на предупреждение, что их от-
кладывать недопустимо, ничего не 
предпринял. «Шесть кандидатов и 
более 70 тыс. избирателей были ли-
шены возможности реализации сво-

его избирательного права»,— поды-
тожила Элла Памфилова и зачитала 
постановление, из которого следу-
ет, что ЦИК признал неудовлетвори-
тельной работу петербургского из-

биркома и выразил недоверие его 
председателю Виктору Миненко.

«Опыт показывает, что смена од-
ного председателя мало что даст, 
если новый человек придет в эту 
дискредитировавшую себя систе-
му. Я полагаю, будет честно и ответ-
ственно со стороны не только пред-
седателя, но и заместителя, и секре-
таря, и многих членов комиссии на-
писать заявление об увольнении по 
собственному желанию»,— заявила 
госпожа Памфилова, напомнив, что 

если рекомендации не будут выпол-
нены, у ЦИКа есть право подать в суд 
иск о роспуске избиркома.

Члены петербургской комиссии, 
однако, складывать полномочия по-
ка не собираются. Например, член 
избиркома и его бывший зампред 
Дмитрий Краснянский заявил ТАСС, 
что «никаких оснований у ЦИКа для 
таких заявлений и решений нет и 
не было». Ольга Покровская («Ябло-
ко») сообщила „Ъ“, что уйдет только в 
двух случаях: «если это надо для дела» 

или если так «решит партия», от кото-
рой она была выдвинута. По словам 
госпожи Покровской, она всегда го-
лосовала против решений, которые 
критикует ЦИК, так что у нее нет по-
вода считать свою работу неудовлет-
ворительной. О желании посовето-
ваться с партией говорит и Екатери-
на Фесик («Справедливая Россия»): 
«Если лично моей работой будет не-
довольна ЦИК, то вопрос о сложении 
полномочий я внесу на рассмотре-
ние бюро партии». Связаться с Викто-
ром Миненко „Ъ“ не удалось.

Источник в петербургском избир-
коме рассказал „Ъ“, что история с до-
выборами связана с «внешним вме-
шательством», а не с эпидемиологи-
ческой ситуацией: «Ряд интересан-
тов не хотел, чтобы довыборы состо-
ялись». Еще один собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, отметил, что 
это «отголоски длительной войны с 
командой спикера заксобрания Вя-
чеслава Макарова», чье влияние в ре-
гионе пытаются ослабить, но «пока 
безрезультатно».

Неудовлетворительной работа пе-
тербургского избиркома признается 
уже в третий раз. Например, в 2019 
году такую оценку ЦИК дал в связи с 
итогами муниципальных выборов: 
из-за сообщений о множестве нару-
шений Элла Памфилова допускала 
возможность отмены выборов. Речь 
шла о необоснованных отказах в ре-
гистрации, создании препятствий 
для кандидатов при подаче доку-
ментов, преждевременном закры-
тии избирательных участков, нару-
шении порядка рассмотрения жалоб 
и пересчета голосов. В октябре 2019 
года глава ЦИКа даже пожаловалась 
на «цинизм и нарушения» на выбо-
рах в Санкт-Петербурге президенту 
Владимиру Путину. А в мае 2020 года 
она заявила о невыполнении петер-
бургскими избиркомами ряда судеб-
ных решений. В частности, террито-
риальная комиссия №2 и муници-
пальный избирком №7, по мнению 
ЦИКа, сознательно делали все, что-
бы не выполнять решения судов, и 
не передавали мандаты кандидатам, 
которые добились их в суде.

Источник в ЦИКе заявил „Ъ“, что 
на этот раз у комиссии достаточно 
оснований для обращения в суд: «Пе-
тербургский избирком не стал про-
водить выборы, тем самым нарушив 
права кандидатов и избирателей. И 
теперь эти выборы не могут быть на-
значены вовсе, так как до конца сро-

ка полномочий заксобрания остает-
ся меньше года». Согласно ст. 31 за-
кона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав», заявление в суд о 
расформировании комиссии может 
быть подано не позднее чем через 
три месяца со дня окончания изби-
рательной кампании.

Горизбирком Санкт-Петербур-
га тесно завязан на региональную 
исполнительную власть и местные 
группы влияния, поэтому неод-
нократные выволочки со стороны 
ЦИКа и намеки на добровольный 
уход председателя до сих пор не во-
зымели действия, отмечает сопред-
седатель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц: «С учетом сложной 
электоральной ситуации в Петер-
бурге региональная власть считает 
репутационные издержки меньшим 
злом, но если горизбирком будет ме-
нее управляемым, то результаты вы-
боров могут оказаться для власти не-
удовлетворительными. Проблема 
возникнет не только с добровольной 
отставкой руководства комиссии, но 
и с другими членами». Но если ЦИК 
сдержит обещание и подаст заявле-
ние в суд, возникнут сложности с 
основанием для иска, прогнозирует 
эксперт: «Срок давности по претен-
зиям к выборам 2019 года уже про-
шел, а претензии к тому, что довыбо-
ры по одному из округов в заксобра-
ние не были назначены в 2020 году, 
формально не подпадают под осно-
вания для роспуска. Но наверняка в 
этот спор вмешается политика и вне-
сет свои коррективы».

По мнению политтехнолога Пет-
ра Быстрова, ЦИК пытается ввести 
петербургскую избирательную сис-
тему в правовое русло, но «она дав-
но вне его». «Вся избирательная си-
стема Петербурга — пример элек-
торального бандитизма, когда в из-
биркомах всех уровней оказались 
люди, которые грубо нарушают за-
кон, а их прикрывают вышестоя-
щие»,— считает эксперт. Ему понят-
но желание главы ЦИКа накануне 
выборов в Госдуму и заксобрание 
вернуть легитимность, но «вопрос в 
том, насколько хватит ее политиче-
ской воли». «А результат этого проти-
востояния и то, уйдет ли Виктор Ми-
ненко в отставку, зависит от того, бу-
дет ли поддержка со стороны адми-
нистрации города»,— добавляет он.

Ангелина Галанина; 
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Которые тут питерские? Слазь!
ЦИК грозит петербургскому избиркому роспуском через суд

Чтобы добиться отставки 
главы петербургского 
избиркома Виктора 
Миненко (справа), 
председателю ЦИКа Элле 
Памфиловой потребуется 
помощь со стороны 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Правительство Самарской области 
 дало отрицательный отзыв на законо
проект депутата губернской думы 
 Михаила Матвеева о приостановке 
до 1 января 2022 года доплат к пенси
ям чиновников, покинувших регион 
 после увольнения. Под этот критерий 
подпадает бывший губернатор Самар
ской области и эксглава Мордовии 
 Николай Меркушкин, который, по дан
ным Михаила Матвеева, ежемесячно 
получает из самарского бюджета око
ло 170 тыс. руб. прибавки к пенсии. 
 Сэкономленные деньги депутат пред
лагал направить на борьбу с пандеми
ей. Как сказано в ответе областного 
правительства, этих средств все равно 
недостаточно.

Как сообщил в своем Twitter депутат Са-
марской губернской думы от КПРФ Миха-
ил Матвеев, правительство области не под-
держало его законопроект о временной от-
мене доплат к пенсиям самарских чинов-
ников, которые после отставки покинули 
регион. Он предлагал приостановить до 1 
января 2022 года действие поправки к об-
ластному закону, разрешающей такие вы-
платы. Благодаря этой поправке бывший 
самарский губернатор Николай Меркуш-
кин, который ушел в отставку в 2017 году и 
уехал из региона, по информации депута-
та Матвеева, получает надбавку к пенсии в 
размере около 170 тыс. руб. в месяц.

• Николай Меркушкин был назначен гла-
вой Самарской области в 2012 году указом 
президента, а до этого в течение 17 лет воз-
главлял Мордовию. После увольнения прези-
дент назначил его своим спецпредставите-
лем по взаимодействию со Всемирным кон-
грессом финно-угорских народов, а Самар-
скую область возглавил Дмитрий Азаров.
Сэкономленные средства Михаил Мат-

веев предложил направить на борьбу с рас-
пространением коронавируса. Однако, как 
сказано в опубликованном депутатом от-
вете правительства области, высвобожда-
ющихся в случае принятия закона 5,5 млн 
руб. «недостаточно для решения проблем», 
обозначенных коммунистом. «Учитывая 
вышеизложенное, правительство Самар-
ской области не поддерживает законо-

проект»,— резюмировали авторы отзыва. 
В 2018 году Михаил Матвеев уже пытался 
добиться отмены дополнительных выплат 
господину Меркушкину за губернаторство 
от Самарской области. Но дума соответст-
вующую поправку к закону не поддержала.

Против принятия нового законопроек-
та депутата Матвеева высказалась и област-
ная прокуратура, хотя и чисто по формаль-
ным причинам. «Изменения всегда вносят-
ся только в основной законодательный акт. 
Вносить изменения в основной законода-
тельный акт путем внесения изменений в 
изменяющий его законодательный акт не-
допустимо»,— сказано в отзыве.

Как признался „Ъ“ Михаил Матвеев, ему 
неизвестна точная сумма, которую область 
платит Николаю Меркушкину и другим чи-
новникам, покинувшим регион, посколь-
ку в областном правительстве эту информа-
цию скрывают, ссылаясь на закон о защите 
персональных данных. «Доплата в размере 
около 170 тыс. руб. с учетом индексации — 
это инфор мация из неофициальных источ-
ников»,— пояснил депутат. Он также счита-
ет заниженной названную властями сумму 
сэкономленных средств в 5,5 млн руб.

Руководитель фракции «Единой Рос-
сии» в губернской думе Александр Живай-
кин согласен, что любая экономия сейчас 
важна для региона, но призывает не забы-
вать, что в свое время господин Меркуш-
кин и другие государственные деятели за-
служили доплаты своим трудом и довери-
ем жителей области. Депутат от ЛДПР Петр 
Карайман, напротив, считает законопро-
ект полезным, так как в текущих экономи-
ческих условиях как можно больше денеж-
ных средств должно оставаться в регионе. 
«Чувствуются какие-то двойные стандар-
ты. Ведь когда мы готовились к чемпионату 
мира по футболу 2018 года, доплаты к пен-
сиям ветеранов труда спокойно отменили, 
и потом губернатор их вернул»,— напоми-
нает господин Карайман (ежемесячные вы-
платы, которых самарские ветераны труда 
лишились в 2017 году после «оптимизации 
расходов областного бюджета», вернули с 1 
мая 2020 года).

Сабрина Самедова,  
Самара

Самарским властям  
много не показалось
Правительство области  
не хочет замораживать доплаты  
к пенсиям чиновников

Вицеспикер Госдумы от «Единой России» 
Алексей Гордеев призвал в среду депута
тов не голосовать за проект федерального 
бюджета на 2021–2023 годы изза непол
ного финансирования программы разви
тия сельских территорий. Единороссы со
бираются вести с правительством перего
воры по вопросу увеличения финансиро
вания программы. В КПРФ считают крити
ку господина Гордеева в адрес Минфина 
обоснованной, а эксперты полагают, что 
неожиданное противостояние Думы 
и правительства связано с приближаю
щимися парламентскими выборами.

Выступая в среду в Госдуме на правительст-
венном часе с участием министра сельского 
хозяйства Дмитрия Патрушева, депутат Алек-
сей Гордеев призвал коллег не голосовать за 
проект бюджета на ближайшие три года, толь-
ко что внесенный в Думу правительством. 
Предусмотренное в проекте финансирование 
госпрограммы комплексного развития сель-
ских территорий в пять раз меньше, чем пред-
полагает ее паспорт, пояснил вице-спикер: «Я 
посчитал, что в расчете на один населенный 
пункт в России эта сумма составляет 200 тыс. 
руб. в год, это примерно зарплата заведующе-
го клубом. Разве можно на такие деньги ожи-
вить жизнь сельских территорий?» Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин предложил выне-
сти этот вопрос на обсуждение с председате-
лем правительства: «Президент дал конкрет-
ные поручения. Поручение не выполнено 
Министерством финансов. В паспорте у нас с 
вами на следующий год 160,6 млрд была обо-
значена цифра, по прогнозу в проекте закона 
о бюджете всего лишь от этой цифры предус-
мотрено финансирование в объеме 21,4%».

Напомним, Алексей Гордеев с 1999 по 2009 
год был министром сельского хозяйства, а в 
2009–2017 годах возглавлял Воронежскую об-
ласть. В 2017 году он был назначен полпре-
дом президента в Центральном федеральном 
округе, а в 2018 году вернулся в правительст-
во, заняв пост вице-премьера. После отставки 
правительства Дмитрия Медведева в январе 
2020 года господин Гордеев перешел в Госду-
му, получив мандат сложившего полномочия 
депутата от ЕР Геннадия Кулика.

Первоначально источник „Ъ“, близкий к 
руководству фракции ЕР, заявил, что сегод-
няшнее заявление отражает личную пози-
цию Алексея Гордеева. Но позднее первый за-
меститель руководителя фракции ЕР Андрей 
Исаев пояснил, что единороссы будут вести с 

правительством переговоры об увеличении 
финансирования программы развития сель-
ских территорий. По его словам, фракция по-
ка не принимала никакого решения по бюд-
жету: «Нам предстоит собрание фракции, на 
котором будет принято соответствующее ре-
шение. Выступление Алексея Васильевича 
было публицистичным и эмоциональным».

Председатель комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам Владимир Кашин (КПРФ) убе-
жден, что критика господина Гордеева в адрес 
правительства обоснована: «Алексей Василь-
евич много лет работал министром, он знает 
ситуацию, которая сложилась в русском селе, 
кубанской станице, кавказском ауле, сибир-
ском хуторе. Он знает это разрушение, разо-
рение, которое организовано теми, кто нена-
видит Россию и хотел бы лишить ее главной 
системы, определяющей национальную без-
опасность,— это продовольственная безопас-
ность». Он также напомнил, что президент 
поддержал комплексную программу разви-
тия сельских территорий, «а теперь програм-
му корежит новое правительство».

Министерство финансов не смогло опера-
тивно ответить на запрос „Ъ“.

Программа развития сельских территорий 
не в первый раз привлекает внимание депута-
тов. Год назад на встрече фракции ЕР с минис-
тром финансов Антоном Силуановым спикер 
Володин говорил, что единороссов не устра-
ивает то, как эта программа представлена в 
бюджете. В ответ премьер Медведев поручил 
Минфину удвоить ее финансирование.

Руководство Госдумы регулярно высту-
пает с критикой работы правительства. Од-
ной из самых громких стала история с высту-
плением на правительственном часе в марте 
2019 года министра экономического разви-
тия Максима Орешкина. Тогда господин Воло-
дин прервал его речь о нацпроектах, малом и 
среднем бизнесе и отправил министра подго-
товиться получше. В июне 2019 года комитет 
Думы по бюджету и налогам в заключении на 
поправки к бюджету раскритиковал реализа-
цию правительством нацпроектов: депутаты 
отметили, что более половины из них испол-
нены менее чем на 20%. А в июле того же года 
спикер Володин заявил, что правительство на-
рушило процедуру внесения поправок о кор-
ректировке демпфирующего механизма цен 
на бензин и дизельное топливо.

Собеседник, близкий к руководству Госду-
мы, заявил „Ъ“, что спикер и ранее уделял осо-
бое внимание развитию сельских террито-

рий и его критика Минфина вызвана сугубо 
невыполнением поручения президента. Од-
нако источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, об-
ращает внимание на то, что 24 сентября пре-
мьер Михаил Мишустин и Вячеслав Володин 
провели встречу, на которой обсудили про-
ект бюджета. Собеседник „Ъ“ предполагает, 
что премьеру «ничего не будет», если Дума по-
критикует Минфин, а господин Гордеев зара-
ботает на этом «политические очки».

Руководитель экспертного совета ЭИСИ 
Глеб Кузнецов считает произошедшее на пра-
вительственном часе отражением реальных 
процессов: «Для Минфина типично эконо-
мить на расходах на селе. А Алексей Гордеев 
как бывший профильный министр и вице-
премьер знает и понимает сельское хозяйст-
во. Его трудно заподозрить в неискренности». 
Эксперт обращает внимание, что у сферы 
сельского хозяйства есть особенности: «Это и 
экономика, и социалка одновременно. И если 
с хозяйственной частью все более или менее 
в порядке, то социальное развитие села точ-
но отстает. А в сельских районах живет и ра-
ботает несопоставимое с другими отраслями 
экономики число граждан. Их благополучие 
и электоральная лояльность прямо зависят от 
внимания и поддержки государства». После 
того как конфликт вышел в публичную пло-
скость, Минфин вынужден будет скорректи-
ровать бюджет, полагает господин Кузнецов.

Политолог Александр Пожалов отмечает, 
что такая «конфигурация работы» выгодна ЕР: 
она публично дистанцируется от постоянно 
критикуемого Минфина и демонстрирует из-
бирателю отстаивание его интересов. «Сель-
ский электорат — это ядерная группа имен-
но для ЕР, партия заинтересована в высокой 
явке и мобилизации на селе для повышения 
результата на выборах в Госдуму»,— напоми-
нает эксперт. Он полагает, что премьер может 
поддержать доработку бюджета, а вся эта си-
туация повышает публичный политический 
вес Алексея Гордеева, делая его одним из хед-
лайнеров ЕР на выборах в Госдуму 2021 года.

Политолог Константин Калачев тоже свя-
зывает заявления руководства Думы с выбор-
ной кампанией: «Алексей Гордеев знает, что 
село — главная электоральная опора партии 
власти. Перед любыми выборами главным 
злодеем становится Минфин, а депутатский 
корпус проявляет заботу о селе».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

В чем сёла, брат?
Госдума поспорила с Минфином  
из-за денег на развитие сельских территорий

Д О С Ь Е C A P T C H A  Д О В Е Л А  Д О  О Т С Т А В К И

На заседании ЦИКа в среду Элла Памфилова 
объявила об отставке главы Федерального 
центра информатизации (ФЦИ) при ЦИК 
Михаила Попова, состоявшейся после 
многочисленных претензий к использованию 
CAPTCHA (тест на выявление роботов) на 
сайте с результатами выборов. Господин По-
пов, занимавший эту должность почти 12 лет, 
написал заявление об уходе по собственному 
желанию, сообщила госпожа Памфилова: 
«Поступил так, как должен поступать настоя-
щий руководитель, который взял на себя всю 
ответственность за действия подчиненных по 
поводу того, что у нас произошло с капчей».

Напомним, что после выборов 13 сен-
тября многие электоральные эксперты 
раскритиковали появление CAPTCHA на 

сайте izbirkom.ru и потребовали прекратить 
использование теста. По их подсчетам, 
для анализа данных по всей России нужно 
ввести цифровой код около 100 тыс. раз, 
потратив на это около 30 млн секунд, то есть 
почти год. Впервые ЦИК начал использовать 
CAPTCHA на летнем плебисците по Конститу-
ции, но тогда система требовала однократ-
ного проведения проверки, а с 13 сентября 
сайт стал требовать прохождения теста на 
каждой странице.

Неделю назад на встрече с экспертами 
Элла Памфилова извинилась за неудоб-
ства в работе сайта и пообещала принять 
кадровые решения из-за того, что ее не 
проинформировали о том, как именно было 
решено бороться с угрозами сайту ЦИКа. 

«Поскольку проблема безопасности остает-
ся, необходимо сбалансированное решение: 
теперь капча будет снята с каждой страницы 
и останется только на кампанию»,— сказал 
тогда господин Попов, объяснивший вве-
дение CAPTCHA постоянными хакерскими 
атаками на ресурсы ЦИКа и ростом пиковой 
нагрузки.

Ситуация с CAPTCHA, отметила госпожа 
Памфилова, «оказалась очень серьез-
ной» для нее и Михаила Попова, который 
продолжит сотрудничать с ЦИКом «в новом 
качестве». Как сообщил „Ъ“ источник в ко-
миссии, господин Попов переходит на работу 
в «Ростелеком». Должность главы ФЦИ 
занял его заместитель Александр Сокольчук, 
проработавший в центре более 17 лет.
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Как стало известно „Ъ“, девять лет заклю-
чения запросило гособвинение для быв-
шего начальника оперативно-разыскной 
части управления собственной безопасно-
сти МВД Дагестана Магомеда Хизриева. 
По версии следствия, полковник Хизриев со-
бирался дать взятку в размере $6 млн неу-
становленному должностному лицу, чтобы 
занять место генерал-лейтенанта Абдура-
шида Маго медова, руководящего дагестан-
ской полицией больше десяти лет. Отметим, 
что подобные назначения президент России 
производит своими указами по представ-
лению главы МВД России Владимира Коло-
кольцева. Защита требует оправдать заслу-
женного офицера-орденоносца Хизриева 
и других фигурантов, указывая на то, что их 
оговорил известный решальщик Гор Чудо-
палов, фактически отбывший запрошенный 
для него срок под следствием и судом.

В Тверском райсуде Москвы прошли прения 
сторон по громкому делу предполагаемой группы 
решальщиков и их клиента, которое в свое время 
было возбуждено по требованию начальника ГСУ 
СКР по Москве Александра Дрыманова. Генерал-
майор сам сейчас отбывает 12-летний срок за взят-
ку, полученную, согласно приговору Мосгорсуда, 
за смягчение обвинения криминальному автори-
тету Андрею Кочуйкову (Итальянец).

Самые большие сроки гособвинение запроси-
ло для полковника полиции Магомеда Хизриева 
и безработной Луизы Мержоевой, обвиняемых в 
покушении на дачу взятки (ст. 30 и ст. 291 УК РФ) 
и в посредничестве во взяточничестве (ст. 291.1 
УК РФ) соответственно. Представитель прокура-
туры считает, что господин Хизриев должен быть 
лишен звания и госнаград и провести в колонии 
строгого режима девять лет, а Луиза Мержоева — 
двенадцать. При этом женщину, в отличие от пол-
ковника, прокуратура попросила еще и оштрафо-
вать на 350 млн руб.

Дело в том, что Луиза Мержоева, по данным 
следствия, а до суда дело довели уже сотрудни-
ки центрального аппарата СКР, выступила участ-
ником двух так и не состоявшихся назначений за 
вознаграждение.

Ее клиентами были Магомед Хизриев, якобы 
рассчитывавший возглавить МВД Дагестана, а так-
же предприниматель из Ставропольского края 
Сергей Захарченко, видевший себя в роли заме-
стителя полпреда президента в Южном федераль-
ном округе, бывшего генпрокурора Владимира 
Устинова. С господина Захарченко решальщи-
ки запросили 60 млн руб. После нескольких ор-
ганизованных для него визитов в Госдуму и дру-
гие властные структуры господин Захарченко за-
платил в качестве аванса порядка 30 млн руб., но в 
полпредство, находящееся в Ростове-на-Дону, так 
и не попал. Первоначально ему было предъявле-
но обвинение в даче взятки, но потом уголовное 
преследование предпринимателя благодаря дея-
тельному раскаянию прекратили. В результате он 
стал единственным потерпевшим по уголовному 
делу, которое с прошлого года рассматривал Твер-
ской районный суд.

За деньги, по версии следствия, рассчитывал 
получить повышение и Магомед Хизриев. С по-
следнего решальщики якобы первоначально за-
просили $6 млн за пост главы МВД Дагестана, 
который более десяти лет занимает Абдурашид 
Магомедов. Затем эта сумма была снижена до 
$2 млн, а в конце и вовсе до аванса в 1 млн руб., 
на который решальщики якобы собиралась под-
готовить ряд документов, необходимых для про-
движения по служебной лестнице. Деньги, по 
версии следствия, в обоих случаях прошли через 
госпожу Мержоеву. Однако в итоге миллионы 
предпринимателя Захарченко оказались у Алек-
сандра Головина, выдававшего себя за сотрудни-
ка ФСБ. Вначале господин Головин вроде бы со-

бирался организовать рекламную кампанию бу-
дущего заместителя полпреда, а потом сообщил 
одному из своих сообщников, что его «проще ки-
нуть». Так как взятка не дошла до неустановлен-
ных должностных лиц, господина Головина об-
винили в двух эпизодах особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) за одно преступле-
ние. Тем же Тверским райсудом он в 2019 году 
был осужден на пять лет, а теперь с учетом не от-
бытого срока для него запросили уже девять лет.

Примерно по такой же схеме, считает обвине-
ние, развивалась история с назначением полков-
ника Хизриева, только его деньги, пройдя через 
посредников, в том числе якобы и госпожу Мер-
жоеву, оказались у юриста Гора Чудопалова. По-
следний, не передав средства неустановленным 
должностным лицам, присвоил их, дав показа-
ния на всех предполагаемых участников корруп-
ционной схемы. Решальщик также рассказал о 
том, что известный украинский бизнесмен Па-
вел Климец и гендиректор его алкогольной ком-
пании «Олимп» Юлия Самойлова с его помощью 
пытались вернуть контроль над своими активами 
в Крыму, и в итоге также были арестованы за да-
чу взятки в Москве. Материалы этого дела не рас-
сматривались в Тверском райсуде — их выдели-
ли в отдельное производство. Для Гора Чудопало-
ва, учитывая его сотрудничество со следствием и 
признание вины, гособвинение запросило 2 года 
и 6 месяцев, большую часть из которых он уже от-
был, находясь во время следствия и суда в СИЗО и 
под домашним арестом.

В ходе прений сторон защита настаивала на 
оправдании Магомеда Хизриева и Луизы Мержо-
евой. По версии адвокатов, полковник Хизриев, 
имеющий выслугу в два десятка лет, три госнагра-
ды, включая орден Мужества, конечно, рассчиты-
вал на повышение, но в принципе не мог возгла-
вить МВД Дагестана, так как не был включен в со-
ответствующий кадровый резерв. К тому же у пол-
ковника перед арестом были серьезные пробле-
мы со здоровьем. После нескольких покушений, 
в том числе подрыва на бомбе, ему пришлось ста-
вить титановые импланты в шейные позвонки, с 
которыми он, конечно, не прошел бы медкомис-
сию перед занятием новой должности.

В ходе слушаний отмечалось, что с госпожой 
Мержоевой полковник не был знаком, а с Гором 

Чудопаловым имел дело. По версии защиты, офи-
цер в свое время одолжил решальщику крупную 
для себя сумму, но не миллионы долларов, а мил-
лион рублей, который тот по каким-то причинам 
не вернул. Возврат этих денег и стал предметом 
переговоров, которые были записаны сотрудни-
ками ФСБ. Нелицеприятные высказывания в хо-
де них в адрес господина Чудопалова, не возвра-
щавшего долг, потом подтвердили охранники 
полковника Хизриева, который находился по-
сле покушений под программой госзащиты. По 
их словам, речь шла именно о миллионе рублей.

Выступал в суде и один из руководителей ГУ-
СБ МВД России, фактически подтвердивший, что 
даже за предполагаемое вознаграждение продви-
нуться по службе полковник Хизриев в силу сра-
зу нескольких причин не мог, но обвинение и его 
выступление истолковало в свою пользу. Отме-
тим, что сразу после задержания господина Хиз-
риева рассказывалось о многочисленной недви-
жимости и других активах, якобы находившихся 
в распоряжении как самого офицера, так и членов 
его семьи, однако ничего из них найдено не было. 
Даже подмосковный дворец, который попал в сю-
жеты телерепортажей о задержании полковника 
оперативниками ФСБ, оказался из другой опера-
ции. Защита офицера обсуждать его дело с „Ъ“ от-
казалась, сославшись на решение своего клиента.

В свою очередь адвокат Николай Кулик из бю-
ро «Интеллект Альянс», представляющий госпо-
жу Мержоеву, сказал, что, запрашивая огромный 
срок, гособвинение не учло даже то, что обвиня-
емая является матерью-одиночкой, воспитываю-
щей трех детей. По версии защиты, она не имела 
никакого отношения к эпизоду с несостоявшим-
ся назначением в МВД, а во втором оказалась фак-
тически случайно. Причем именно госпожа Мер-
жоева первой обратилась в полицию, когда «че-
кист» Головин исчез с деньгами, а потерпевший 
Захарченко начал ей угрожать, но ход ее заявле-
нию почему-то не дали. Первоначальное призна-
ние своей клиентки, но не во взяточничестве, а 
в мошенничестве, господин Кулик и его колле-
га Юрий Новиков объяснили тем, что ее обеща-
ли вместо СИЗО вернуть домой к детям. Учитывая 
многочисленные нестыковки в расследовании, 
защита надеется, что если их клиентов не оправ-
дают, то вернут дело на новое расследование.

Оглашение судебного решения назначено на 
8 октября.

Николай Сергеев

Места не столь покупленные
Продававшей должность главы МВД  
запросили двенадцать лет, а покупавшему — девять

Как стало известно „Ъ“, следо-
ватели столичной полиции воз-
будили еще два уголовных де-
ла в отношении Дениса Маякова. 
В недавнем прошлом он был од-
ним из самых известных специа-
листов слияний и поглощений де-
велоперского рынка Москвы и 
управления имуществом, попутно 
владея рядом торговых комплек-
сов. В начале этого года он был 
арестован по обвинению в хище-
нии торговых площадей в ТЦ «Ме-
тромолл» почти на полмиллиарда 
рублей, но позже освобожден под 
подписку о невыезде. Сейчас при-
знанному банкротом господину 
Маякову дополнительно вменили 
в вину еще два эпизода хищения 
средств при продаже помещений 
Московского завода автоагрега-
тов (МЗАА) почти на 10 млн руб.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, постановление о 
привлечении Дениса Маякова к уго-
ловной ответственности еще по двум 
эпизодам особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) вынесли сле-
дователи 12-го отдела ГСУ ГУ МВД по 
Москве. Ранее аналогичное обвине-
ние было предъявлено Андрею Нови-
кову, директору ЗАО «Московский за-
вод автоагрегатов». Тверской райсуд 
определил его под домашний арест, 
хотя следствие требовало отправить 
предпринимателя в СИЗО.

Как считают в ГСУ, Андрей Нови-
ков и Денис Маяков действовали в 
составе организованной преступной 
группы вместе с «неустановленными 
лицами» и совершили два мошенни-
чества «путем обмана» и с использова-
нием директором завода своего слу-
жебного положения. В ноябре 2013 
года в офисе подконтрольного Дени-
су Маякову холдинга Imagine Estate 
на Садовой Черногрязской улице го-
сподин Новиков заключил договор о 
продаже помещения площадью чуть 
более 33 кв. м на территории МЗАА на 
Нагатинской улице.

Согласно заключенному договору, 
продавец должен был передать Анд-
рею Новикову $33,4 тыс., что состав-
ляло на момент сделки немногим бо-
лее 1 млн руб. Однако, как считают в 
ГСУ, на самом деле это был обман, так 
как помещение находилось в залоге 
по ипотеке у банка «БФГ-Кредит», а по-
тому его никто не передал новым хо-
зяевам. Второй договор снова заклю-
чался в офисах Дениса Маякова и так-
же касался продажи отдельного по-
мещения МЗАА в 90 кв. м в 2014–2015 
годах — за 8 млн руб. В этом случае по-
купатели также перечислили деньги, 
но недвижимость не получили.

Надо отметить, что самого Дени-
са Маякова, несмотря на появление 
двух новых эпизодов, на этот раз аре-
стовать не пытались. Напомним, что, 
как сообщал „Ъ“, в январе этого го-
да он был задержан в рамках дела о 
мошенничестве, но на значительно 
большую сумму. Тогда следователи го-
ворили об обмане бенефициара ЗАО 
«Аверс-М» Антона Агафонова. Его ком-
пании принадлежали, помимо проче-
го, почти 800 кв. м в ТЦ «Метромолл» 

на Дмитровском шоссе. По версии 
следствия, Денис Маяков, вступив 
в сговор с гендиректором «Аверс-М» 
Ольгой Воронецкой, убедил в 2013–
2014 годах акционеров продать поме-
щения. Изначально речь шла о сумме 
более чем в 386 млн руб., потом также 
фигурировала цифра в 121 млн, но ре-
ально якобы подконтрольная Денису 
Маякову и Ольге Воронецкой фирма 
«Торгнед» выплатила собственникам 
только 18 млн, причем сделка счита-
лась совершенной. Общий ущерб вла-
дельца «Аверс-М», по подсчетам следо-
вателей, составил более 480 млн руб. 
По решению Тверского суда Денис 
Маяков был арестован, но Мосгорсуд 
отправил дело на новое рассмотре-
ние, после которого предпринимате-
ля освободили, так как доводы обви-
нения о его намерении скрыться ока-
зались неубедительными.

Адвокат Дениса Маякова Дмитрий 
Стасюк заявил „Ъ“, что, по мнению 
защиты, постановление о привлече-
нии в качестве обвиняемого по всем 
трем эпизодам необоснованно и не 
подтверждается материалами дела. 
«Все взаимоотношения, описанные в 
обвинении, имеют гражданско-пра-
вовой характер, законность которых, 
в частности по эпизоду с “Торгнед“, 
подтвердил арбитражный суд во всех 
инстанциях, вплоть до Верховного 
суда»,— сказал господин Стасюк, от-
метив, что его подзащитный вину не 
признает, так как «преступлений не 
совершал», а потому действия следст-
вия будут обжалованы.

В свою очередь, представитель по-
терпевшего по делу «Аверс-М» вице-
президент коллегии «Дефенс» адво-
кат Алексей Галаев пояснил, что был 
удивлен «тому количеству людей, 
которые обратились и документаль-
но доказывали, что их тоже обманул 
Маяков». «Следствие установило еще 
два эпизода мошенничества, к кото-
рым он причастен в качестве органи-
затора, и со временем их количество 
может значительно возрасти»,— не 
исключил господин Галаев.

Надо отметить, что господин Мая-
ков в свое время считался одним из 
ведущих специалистов на москов-
ском рынке слияний и поглощений, 
управления имуществом и проч. До 
2007 года он работал в ЗАО «Инвести-
ционная компания „Росбилдинг“», 
специализирующемся на скупке и 
перепродаже различных объектов не-
движимости и площадок под застрой-
ку. Позже Денис Маяков создал свою 
компанию Imagine Estate, куда он 
внес торговые центры «Метромолл», 
«Зеленый», BabyStore, Riverdale, ком-
плексы апартаментов Petrovsky Apart 
House и Riverdale. Все эти активы в 
2015 году отошли девелоперской ком-
пании Glincom, а у господина Маяко-
ва остались торгцентры «Акварель», 
«Прага», «Лето», «Метромолл-2» и биз-
нес-центр Imagine Plaza. Они находи-
лись под управлением High Street, ко-
торая также принадлежала господину 
Маякову до тех пор, пока он и практи-
чески все его компании не были при-
знаны банкротами. 

Сергей Сергеев

Девелоперу Маякову 
нашлись дела на заводе
Известный бизнесмен  
обвинен в двух мошенничествах

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
были задержаны экс-президент 
Ринвестбанка Светлана Позднова 
и бывший бенефициар этого кре-
дитного учреждения Владимир 
Романов. Последнего следствие 
считает организатором мошенни-
ческих схем по выводу из лопнув-
шего кредитного учреждения как 
минимум 1,3 млрд руб. Ранее бан-
кротами были признаны еще три 
банка, к которым имел отношение 
господин Романов.

Расследование махинаций с де-
нежными средствами вкладчиков 
рязанского Ринвестбанка (имел де-
вять отделений в Москве) в сентябре 
2018 года начинал следственный де-
партамент МВД. Именно тогда и бы-
ло возбуждено уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Впоследствии матери-
алы для дальнейшего расследования 
были переданы в Следственный ко-
митет России (СКР).

В минувший вторник поздно ве-
чером две следственно-оперативные 
группы выехали одновременно на 
Зоологическую улицу, где прожива-
ет бывший бенефициар Ринвестбан-
ка Владимир Романов, и улицу Ива-
на Бабушкина, где зарегистрирова-
на экс-президент этого кредитного 
учреждения Светлана Позднова. Для 
обоих визит правоохранителей стал 
полной неожиданностью, хотя они 
прекрасно знали о ведущемся уже 
более двух лет расследовании. Более 
того, госпожа Позднова даже успела 
получить срок за злоупотребление 
полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ) в 

должности экс-президента Ринвест-
банка. В ноябре 2018 года Советский 
райсуд Рязани приговорил ее к 1 го-
ду и 9 месяцам условно за создание 
видимости увеличения чистых акти-
вов кредитного учреждения.

В ходе обыска у бывших банки-
ров были изъяты документы и элек-
тронные носители информации. За-
тем Владимира Романова и Светла-
ну Позднову отвезли на допрос в зда-
ние СКР в Техническом переулке, по 
окончании которого им объявили о 
задержании на двое суток. По дан-
ным „Ъ“, сегодня следствие наме-
рено предъявить экс-банкирам об-
винение и обратиться в Басманный 
райсуд Москвы с ходатайством об из-
брании в отношении них меры пре-
сечения в виде ареста.

В ходе расследования этого уго-
ловного дела сотрудники ГУЭБиПК 
МВД установили, что организатором 
преступной группы, в которую вхо-
дили порядка десяти человек, являл-
ся конечный бенефициар Ринвес-
тбанка 50-летний Владимир Рома-
нов. Непосредственным исполните-
лем его поручений была экс-прези-
дент этого кредитного учреждения 
48-летняя Светлана Позднова. По 
данным следствия, она и сама под-
писывала кредитные договоры и да-
вала соответствующие указания сво-
им подчиненным.

Как следует из материалов дела, 
в период с августа 2015 по апрель 
2016 года банк выдал заведомо не-
возвратные кредиты более чем на 
1,3 млрд руб. как минимум полуто-
ра десяткам фирм-однодневок. Сре-

ди получателей денег были, напри-
мер, ООО «Индиго», ООО «Матрица», 
ООО «Сервис», ООО «Услуга» и ряд 
других. По версии следствия, впо-
следствии все денежные средства 
оказались в распоряжении господи-
на Романова. До недавнего времени 
ему удавалось выходить сухим из во-
ды, хотя в его биографии это уже чет-
вертое разорившееся кредитное уч-
реждение. До этого были банк «Элек-
троника» (лишился лицензии 25 де-
кабря 2008 года), а также Мульти-
банк (лицензия отозвана 10 марта 
2011 года) и Сберкредбанк (перестал 
существовать 18 марта 2014 года). В 
последних двух господин Романов 
никаких официальных должностей 
не занимал, но в банковских кругах 
именно его считали их конечным 
бенефициаром.

Ринвестбанк был основан в 1995 
году администрацией Рязанской 
области и некоторое время обслу-
живал исключительно бюджетные 
счета, финансируя наиболее значи-
мые для области отрасли экономи-
ки. Впоследствии кредитное учре-
ждение было приватизировано. Го-
сподин Романов появился в нем сра-
зу же после краха Сберкредбанка — 
в 2014 году. В июле 2016 года регуля-
тор отозвал лицензию и у Ринвест-
банка, поскольку тот был вовлечен 
в проведение «сомнительных тран-
зитных операций, при неудовлет-
ворительном качестве активов не-
адекватно оценивал принятые в 
связи с этим риски, а в итоге пол-
ностью утратил капитал». 21 сентя-
бря 2016 года арбитражный суд Ря-

занской области признал Ринвест-
банк банкротом. Свое существова-
ние кредитное учреждение прекра-
тило с долгом 5,7 млрд руб.

Отметим, что в июле прошлого го-
да Агентство по страхованию вкла-

дов, осуществляющее процедуру 
конкурсного производства в Ринвес-
тбанке, направило в арбитражный 
суд Рязанской области заявление о 
привлечении 15 бывших контроли-
рующих лиц банка к субсидиарной 

ответственности в размере 5,7 млрд 
руб. Среди прочих в этом списке зна-
чатся Владимир Романов и Светлана 
Позднова. Рассмотрение дела по су-
ществу назначено на 23 октября.

Олег Рубникович

Банкир-рецидивист
Задержан бывший бенефициар финансовых структур, задолжавших миллиарды

Магомед Хизриев вместо повышения 
может получить девятилетний срок 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Рособрнадзор просят вернуть практику 
досрочной сдачи ЕГЭ в 10-м классе —  
такое предложение „Ъ“ обнаружил  
в свежих рекомендациях Общественного 
совета при ведомстве. В прошлые годы  
у школьников была подобная возмож-
ность, но этим летом «досрочка» была 
отменена из-за эпидемии коронавиру-
са. Эксперты указывают, что сдача ряда 
экзаменов еще в 10-м классе позволит 
школьникам разгрузить выпускной год, 
а также получить дополнительный шанс 
для пересдачи. Среди других предложе-
ний — ввести «режим тишины» во время 
ЕГЭ и разрешить использовать беруши.

Общественный совет при Рособрнадзоре 
рекомендовал службе вернуть возможность 
досрочной сдачи ЕГЭ для учащихся 10-х 
классов. Такое предложение содержится в 
протоколе (копия есть у „Ъ“) заседания сове-
та, который был подписан 30 сентября его 
председателем, ректором МГПУ Игорем Ре-
моренко. Он рассказал „Ъ“, что по итогам эк-
заменационной кампании в совет поступи-
ло множество обращений с просьбой вер-
нуть досрочную сдачу ЕГЭ. Больше всего 
школьников и родителей интересовал обя-
зательный экзамен по русскому языку. «В 
этом году такая возможность была отменена 
из-за коронавируса, чтобы меньше было 
сдающих»,— пояснил он. Отметим, возмож-
ность сдать досрочно госэкзамен у десяти-
классников есть уже несколько лет. Для это-

го им необходимо официально завершить 
прохождение программы по выбранному 
для сдачи предмету и подать заявление.

Также Общественный совет предлагает 
рассмотреть возможность введения «режи-
ма тишины» во время госэкзамена. Речь 

идет о законодательном ограничении стро-
ек, погрузочных работ и движения шумно-
го транспорта возле пунктов проведения 
ЕГЭ. Среди прочих предложений — воз-
можность для участников экзамена прино-
сить и использовать беруши.

Ранее в ведомство поступали и другие ре-
комендации по итогам экзаменов этого лета. 

Так, родители и учителя просили освобо-
дить от сдачи ЕГЭ тех выпускников, которые 
не планируют поступать в вуз. Такая возмож-
ность появилась как раз этим летом, но в 
Минпросвещения ее назвали вынужденной. 
Министерство планировало таким образом 
сократить число сдающих госэкзамен из-за 
пандемии коронавируса. Напомним, сейчас 
школьники сдают два обязательных ЕГЭ — 
по русскому языку и по математике. Без них 
выпускники не могут получить полноцен-
ный документ об окончании школы.

Директор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина считает воз-
можность досрочной сдачи ЕГЭ крайне важ-
ной для десятиклассников. «Это обсужда-
лось еще при Дмитрии Ливанове (министр 
образования в 2012–2016 годах.— „Ъ“), что-
бы оставшееся время не к ЕГЭ готовиться, а 
продолжать нормальное образование,— го-
ворит она.— Это важное преимущество для 
школьников, ведь в 11-м классе с февраля 
по апрель идут олимпиады и в это же время 
— пробники ЕГЭ. А так была возможность 
сдать заранее и оставшееся время сосредо-
точиться на освоении программы». По сло-
вам госпожи Абанкиной, досрочная сдача 
ЕГЭ была распространена в основном в 
крупных городах, в то время как школьни-
ки малых городов и сел предпочитали сда-
вать госэкзамен в 11-м классе.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» 
Всеволод Луховицкий утверждает, что ЕГЭ 

по русскому языку сдать досрочно в 10-м 
классе и так было «практически невозмож-
но». По его словам, к нему не допускают без 
сдачи обязательного итогового сочинения 
по литературе: «Оно проходит зимой, таким 
образом, автоматически получается, что до 
середины 11-го класса сдать экзамен по рус-
скому языку школьник не может, а все 
остальные предметы можно». При этом, по 
мнению господина Луховицкого, гораздо 
важнее сделать сдачу госэкзамена обяза-
тельной только для желающих поступать в 
вузы. «Чем больше вариативности и гибко-
сти, тем детям лучше,— говорит директор 
московского центра образования №109 за-
служенный учитель РФ Евгений Ямбург.— 
Право досрочной сдачи было отменено, по-
тому что детей в школу пускать нельзя бы-
ло. Сейчас все успокоится, и, надеюсь, такая 
возможность вернется».

В Рособрнадзоре не смогли оперативно 
прокомментировать рекомендации Общест-
венного совета. Но источник в ведомстве 
рассказал „Ъ“, что возможность досрочной 
сдачи ЕГЭ для десятиклассников на самом 
деле была отменена не из-за пандемии коро-
навируса. «Это было не очень справедливо 
по отношению к тем, кто сдает только после 
11-го класса,— пояснил собеседник „Ъ“.— 
Получается, что у кого-то есть две попытки. А 
сдача в этом году окончательно показала, что 
не надо лишних участников на ЕГЭ».

Анна Васильева

С ЕГЭ как-то не так поступили
Общественный совет при Рособрнадзоре предлагает вернуть досрочную сдачу госэкзамена

Хозяйка приюта для животных 
Екатерина Бильбао из Липецка 
пожаловалась в ЕСПЧ на штраф 
за фейковые новости, связанные 
с коронавирусом. Объявленный 
ею сбор денег на скотч и тономе-
тры для местных медиков весной 
2020 года, сопровождаемый со-
общением о дефиците медика-
ментов и оборудования, суд счел 
недостоверной информацией 
и оштрафовал госпожу Бильбао 
на 30 тыс. руб. Как выяснил „Ъ“, 
аналогичная акция липецкой  
администрации привлекла более 
8 млн руб. Адвокат международ-
ной группы «Агора» Станислав 
Селезнев пояснил „Ъ“, что обра-
щение липчанки — первая жало- 
ба на «коронавирусные» фейки 
из России в ЕСПЧ. Опрошенные 
„Ъ“ юристы связывают рост  
административных и уголовных 
дел с действием региональных 
ограничений в связи с эпидемией 
COVID-19 и опасаются новой вол-
ны преследований и штрафов.

В апреле 47-летняя зоозащитница 
Екатерина Бильбао рассказала в со-
цсетях о нехватке медоборудования 
и лекарств в Липецкой областной 
клинической больнице: препаратов 
«Виферон» и «Грипферон», тономе-
тров, скотча для костюмов медсе-
стер и капель для обработки масок 
от запотевания. Госпожа Бильбао 
предложила подписчикам финансо-
во поддержать местных врачей и 
опубликовала номер своей банков-
ской карты. Сообщения вызвали ре-
зонанс среди жителей Липецка, уже 
на следующий день главврач боль-
ницы Лилия Сироткина заявила: 
«Лекарств и средств защиты хватает. 
Не надо раздувать панику». Еще че-
рез четыре дня городской суд оштра-
фовал Екатерину Бильбао на 30 тыс. 
руб. за распространение недостовер-

ной информации (ч. 9 ст. 13.15 КоАП 
РФ). К тому моменту волонтеры при-
юта собрали на помощь медикам 
около 20 тыс. руб., но из-за скандала 
деньги вернули жертвователям, рас-
сказала „Ъ“ волонтер приюта «Терри-
тория спасения» (который возглавля-
ет госпожа Бильбао) Кристина Барсу-
кова. Она лечилась в упомянутой 
больнице в апреле с диагнозом «ко-
ронавирус»: с ее рассказов о дефици-
те лекарств началась эта история. 
«Теперь для Екатерины дело чести 
отстоять свои права в ЕСПЧ»,— отме-
тила госпожа Барсукова.

Жалоба на решение Липецкого 
суда направлена в ЕСПЧ адвокатами 
международной группы «Агора» 27 
сентября. «В текстах не было оскор-
блений, обвинений, а было описа-
ние ситуации с отсутствием ле-
карств в больнице и призыв к помо-
щи для больных и врачей»,— сказа-
но в документе. Сообщается, что опу-
бликованную в соцсетях информа-
цию Екатерина Бильбао заранее под-
твердила у заведующей отделением 
ОРВИ областной больницы Веры Ге-
ращенко, которая в телефонном раз-
говоре и назвала необходимое: 
«скотч», «тонометры» и пр. Этот клю-
чевой довод защиты суд Липецка, со-
гласно жалобе в ЕСПЧ, проигнори-
ровал. Аналитик «Агоры» Станислав 
Селезнев пояснил „Ъ“, что таким 
образом суд «уклонился от исследо-
вания и доказывания наличия у 
Бильбао умысла на распростране-
ние ложной информации».

Отметим, в апреле же админист-
рация Липецкой области объявила 
сбор средств для «приобретения ме-
дицинских препаратов и оборудова-
ния» местным врачам. Сначала при-
зыв был адресован «всем неравно-
душным жителям, предприятиям, 
организациям», однако позже чи-
новники скорректировали свое со-

общение, оставив в нем только 
«предприятия и организации». День-
ги собирались на счет НКО «Фонд 
поддержки социальных проектов и 
благоустройства города Липецка». В 
пресс-службе областной админист-
рации „Ъ“ пояснили, что липецкие 
предприятия пожертвовали фонду 
более 8 млн руб., из которых 644 тыс. 
руб. по состоянию на 30 сентября не 
израсходованы.

Станислав Селезнев считает, что 
суд Липецка «допустил ряд процессу-
альных нарушений, в том числе при-
нял на себя полномочия обвинителя 
в отсутствие прокурора» и нарушил 
право Екатерины Бильбао на спра-
ведливое судебное разбирательство. 
«Ее преследование за размещение 
информации в соцсетях — одно из 
наиболее типичных среди исследо-
ванных сотен дел о фейках,— сказал 
господин Селезнев.— По состоянию 
на 25 июня мы зафиксировали 173 
дела в РФ по ч. 9 ст. 13.15 КоАП РФ и 
33 уголовных дела было возбуждено 
по ст. 207.1 УК РФ (публичное распро-
странение заведомо ложной инфор-
мации.— „Ъ“)».

Господин Селезнев отметил, что 
количество дел о фейках резко сни-
зилось «вместе с отменой коронави-
русных ограничений» в конце июня 
и к началу осени сообщения об их 
возбуждении практически отсутст-
вуют. Это подтверждает глава орга-
низации «Открытая Россия» юрист 
Анастасия Буракова, которая, впро-
чем, опасается, что после введения 
новых мер в связи с COVID-19 (в Мо-
скве начали действовать с 28 сентя-
бря) число новых дел о фейках мо-
жет начать расти.

По словам юриста ПЦ «Мемориал» 
Татьяны Глушковой, констатировать 
«рост или снижение дел в отсутствие 
статистики нельзя»: «Статья 207.1 УК 
РФ введена только 1 апреля, это спе-

циальная статья для наказаний за 
фейки о коронавирусе». Рассуждать о 
вероятности роста преследования за 
фейки, по словам госпожи Глушко-
вой, «следует с оглядкой на общую 
реакцию российских властей на вто-
рую волну распространения виру-
са». «Мы видим, что на введение ог-
раничений они не настроены: в 
апреле при аналогичном числе вы-
явленных заражений в сутки вводи-
лись электронные пропуска, все за-
крывалось на карантин,— говорит 
юрист.— Если вторую волну в целом 
будут „спускать на тормозах“, в том 
числе и в СМИ, возможно, не будет и 
всплеска дел о фейк-ньюс».

Однако это не отменяет необходи-
мости разграничить административ-
ную и уголовную ответственность за 
фейки о коронавирусе, считает Анас-
тасия Буракова: «Никто не понимает, 
какие высказывания попадают под 
ст. 207.1 УК, а какие — под ст. 13.15 
КоАП. Яснее не стало даже после 
двух апрельских пленумов ВС».

Она отметила, что, в отличие от ад-
министративных дел, «ни одно уго-
ловное дело о фейках из-за ковида 
еще не доведено до суда, в том числе 
и самое первое от 2 апреля» в отноше-
нии жительницы Санкт-Петербурга 
Татьяны Шушпановой, которая напи-
сала в соцсети о больном COVID-19, 
якобы отправившемся домой на об-
щественном транспорте после проце-
дуры КТ. В ряде случаев дела о фей-
ках, по словам госпожи Бураковой, 
используются «как инструмент поли-
тического давления», как в случае с 
делами против фонда «Русь сидящая» 
(сообщал о заражении COVID-19 в ко-
лониях) и активиста Владимира Во-
ронцова, который в своем паблике 
«Омбудсмен полиции» писал о зара-
жениях в одной из структур ФСБ.

Мария Старикова;  
Андрей Прах, Воронеж

А потом про этот случай 
раструбят в ЕСПЧ
Подана первая жалоба в Страсбург на штраф из-за фейка о коронавирусе

Впервые в России суд обязал 
ФСБ выдать личное дело репрес-
сированного, но так и не реаби-
литированного человека. Иск 
к УФСБ по Алтайскому краю выиг-
рал житель Кемерово Александр 
Котенков. Он намерен получить 
дело своего прадеда Ивана Гуд-
кова, расстрелянного как «враг 
народа» в 1930 году. Ранее архи-
вы ФСБ отказывали в доступе 
к таким делам, ссылаясь на меж-
ведомственный приказ,— в итоге 
потомки репрессированных бы- 
ли лишены возможности добить-
ся оправдания предков. По оцен-
кам экспертов, число до сих пор 
не реабилитированных жертв  
советских репрессий составляет 
сотни тысяч человек.

Все родственники Александра 
Котенкова по линии матери из села 
Коробейниково Алтайского края 
были раскулачены в 1931 году. «Это 
была большая семья, 12 человек,— 
рассказал „Ъ“ господин Котенков.— 
Глава семьи, мой прадед Иван Гуд-
ков, попал под алтайское восстание 
кулаков. В начале 1920-х, когда был 
период нэпа, он взял крупный заем 
в банке, нанял работников. А потом 
власть стала требовать зерно, и в 
Алтайском крае начались крестьян-
ские восстания, в которые попал 
прадед». В марте 1930 года повстан-
цы освободили в селе Усть-При-
стань 90 арестованных большеви-
ками кулаков и двинулись через се-
ло Коробейниково в Горный Алтай. 
Бунт был подавлен к концу марта, а 
в апреле начались расстрелы. Иван 
Гудков был осужден по «политиче-
ской» статье 58-2 УК РСФСР (воору-
женное восстание против совет-
ской власти) и тогда же расстрелян.

«В 1931 году он был раскулачен 
посмертно, а его семью посадили 
на баржу — маме тогда было три го-
да»,— говорит господин Котенков. 
Людей выслали за 600 км, в село На-
рым Томской области. Это поселе-
ние еще при царской власти было 
местом ссылки для декабристов, 
народников и других политиче-
ских врагов. «Позже семья была ре-
абилитирована, даже прадед, но 
как кулак, а не как враг народа. Я 
хочу его полностью реабилитиро-
вать,— пояснил господин Котен-
ков.— Я еще даже не знаю, за что он 
был обвинен по 58-й статье. Когда 
получу дело, то смогу обжаловать 
отказ в реабилитации». В этом ему 
помогает международное общест-
во «Мемориал».

В феврале этого года УФСБ Алтай-
ского края отказало господину Ко-
тенкову в ознакомлении с личным 
делом прадеда ввиду того, что Иван 
Гудков не реабилитирован. Ведомст-
во, как обычно, ссылалось на п. 5 
«Положения о порядке доступа к ма-
териалам, хранящимся в госархи-
вах и архивах госорганов РФ, пре-
кращенным уголовным и админис-
тративным делам в отношении лиц, 
подвергшихся политическим ре-
прессиям, а также фильтрационно-
проверочным делам». Этот доку-
мент принят совместным приказом 
Министерства культуры России, 
МВД России и ФСБ России от 25 ию-
ля 2006 года.

«ФСБ и МВД всегда ссылались на 
этот пункт, отказывая в выдаче лич-
ных дел нереабилитированных гра-
ждан»,— пояснила „Ъ“ юрист меж-
дународного общества «Мемориал» 
Марина Агальцова. Второе предло-
жение из пятого пункта обязывает 
архив выдавать обратившимся 
справки о результатах пересмотра 
дел. «Почему-то этот пункт трактует-
ся как выдача справок вместо досту-
па к материалам дел, хотя слова 
„вместо“ там нет»,— ранее объяс-
нял „Ъ“ руководитель правозащит-
ной группы «Команда 29» Иван Пав-
лов. При этом обжаловать в суде от-
каз в реабилитации невозможно 
без данных, которые содержатся в 
личном деле.

Прорыв в замкнутом круге наме-
тился в июле 2019 года, когда «Ко-
манда 29» совместно с «Мемориа-
лом» добилась в суде доступа к делу 
нереабилитированного: Верховный 
суд обязал (см. „Ъ“ от 22 июня) МВД 
России, где хранилось архивное де-
ло, выдать его для ознакомления 
внуку расстрелянного — петербур-
жцу Георгию Шахету (см. „Ъ“ от 6 ию-
ля 2019 года). После этого суды нача-
ли вставать на сторону родственни-
ков репрессированных, но только по 
искам к МВД. У ФСБ было свое мне-
ние об определении Верховного су-
да РФ — в ведомстве не считали, что 
оно их касается. Поэтому юристы и 
исследователи архивов поставили 
себе цель — добиться такого же ре-
шения суда по личным делам, храня-
щимся в ФСБ.

На судебном процессе представи-
тели УФСБ по Алтайскому краю так-
же ссылались на п. 5 Положения. «Го-
воря о решении ВС по делу Шахета, 
они поясняли, что у нас в стране не 
прецедентное право»,— рассказала 
„Ъ“ представитель господина Котен-
кова, адвокат Наталья Максимов-
ская, работающая по соглашению с 
«Мемориалом». Истец указывал, что 
п. 5 положения не регулирует доступ 
к делам нереабилитированных, а фе-
деральный закон «Об архивном де-
ле» разрешает всем знакомиться с де-
лами, с момента создания которых 
прошло более 75 лет. По словам го-
спожи Максимовской, судья Денис 
Быхун задал уточняющие вопросы 
сторонам, а затем удовлетворил тре-
бование господина Котенкова и обя-
зал краевое УФСБ предоставить ему 
личное дело прадеда. Решение еще 
не вступило в силу, у ведомства есть 
право его обжаловать.

«Решение по иску господина Ко-
тенкова стало первой победой»,— от-
метила госпожа Агальцова. Количе-
ство дел нереабилитированных 
жертв политических репрессий со-
ставляет как минимум сотни тысяч, 
считают эксперты. По данным «Ко-
манды 29», МВД РФ отказало в реаби-
литации 824 тыс. человек, прокура-
тура — 177 тыс., а еще 17 тыс. чело-
век признала не подлежащими реа-
билитации. Исследователи «Мемо-
риала» подчеркивают, что количест-
во репрессированных может дости-
гать 12 млн человек, из них извест-
ны имена чуть больше четверти. По-
этому число нереабилитированных 
может быть и больше.

Анастасия Курилова

Дело «врага народа» 
отсудили у ФСБ
Потомки расстрелянного за восстание 
против советской власти  
добиваются его реабилитации

Глава Удмуртии Александр Бре-
чалов обратился в правоохрани-
тельные органы из-за публика-
ции, по его мнению, выходящих 
«за рамки закона» комментариев 
на тему коронавируса в своих  
социальных сетях. По его мне-
нию, в них содержатся сведения, 
похожие на клевету, и призывы 
к организации массовых беспо-
рядков. Также он опроверг слухи 
о некомпетентности врачей, при-
езжавших в Удмуртию из Москвы 
для помощи в борьбе с коронави-
русом. Эксперты считают, что 
вместо этого было бы лучше дать 
слово самим врачам, а аккаунты 
глав регионов в соцсетях должны 
быть источниками прямой и до-
стоверной информации.

Накануне во время прямого эфи-
ра на своей странице во «ВКонтакте» 
глава Удмуртии Александр Бречалов 
сообщил, что он обратился в право-
охранительные органы из-за публи-
кации негативных комментариев на 
его страницах в социальных сетях: 

«Есть ряд комментариев, которые вы-
ходят за рамки, в том числе закон-
ные. Я попросил правоохранитель-
ные органы их проработать, потому 
что там содержится клевета и призы-
вы к организации массовых беспо-
рядков. При этом речь идет о наших 
врачах, о студентах медколледжа, ор-
динаторах, которые прикладывают 
невероятные усилия, и я уверен, что 
мы с этой ситуацией справимся». В 
региональном МВД „Ъ“ сообщили, 
что проводят проверку.

Александр Бречалов был назначен 
и. о. главы Удмуртии в сентябре 2017 
года. Его предшественник Александр 
Соловьев был уволен президентом 
из-за утраты доверия после ареста по 
обвинению в получении взятки в осо-
бо крупном размере. В сентябре 2017 
года на досрочных выборах главы ре-
спублики Александр Бречалов полу-
чил 78,16% голосов избирателей при 
явке в 34,55%. До того как стать главой 
региона, юрист по образованию, го-
сподин Бречалов был секретарем Об-
щественной палаты, входил в руко-

водство «Опоры России» и ОНФ. Он 
активно ведет страницы в соцсетях, 
проводит на них прямые эфиры на 
тему борьбы с эпидемией коронави-
руса, во время которых отвечает на 
вопросы пользователей. 

В том же прямом эфире Александр 
Бречалов опроверг якобы распро-
странившиеся ранее в удмуртских со-
цсетях сообщения о некомпетентно-
сти врачей, приезжавших в респу-
блику из Москвы в середине сентя-
бря для помощи в лечении пациен-
тов, переносящих коронавирус в тя-
желой форме. «Хочу заявить, что те 11 
человек, которые работали у нас — 
инфекционисты, реаниматологи и 
пульмонологи, все они врачи первой 
и высшей категории, кандидаты ме-
дицинских наук, заведующие отделе-
ниями со стажем работы от 10 до 26 
лет»,— заявил глава региона. 

Депутат госсовета Удмуртии от 
КПРФ Владимир Бодров считает, что 
если бы самим медикам дали «нор-
мальную возможность» прокоммен-
тировать эпидемическую ситуацию 

в Удмуртии, то все вопросы «были бы 
сняты»: «Идет разговор о заявлениях 
третьих лиц, которых никто не ви-
дел, не слышал и не знает. Если выхо-
дит чиновник и объясняет — это 
всегда вызывает сомнение». По его 
словам, если бы московские врачи 
высказали бы свою точку зрения са-
ми, то это был бы прямой диалог. 

Политолог Дмитрий Фетисов по-
лагает, что логика заявлений Алек-
сандра Бречалова заключается в том, 
чтобы попытаться таким способом 
побороть фейки. Однако, по его мне-
нию, вместо этого необходимо повы-
шать доверие к собственным пло-
щадкам и нивелировать значение и 
влияние «фейков»: «Удивительно, что 
в команде Бречалова не знают таких 
аксиом в работе с медиа. Админист-
рация президента в свое время реко-
мендовала главам регионов заво-
дить свои аккаунты в соцсетях, что-
бы они были источниками прямой и 
достоверной информации».

Иван Дарбениекс,  
Оксана Мымрина, Ижевск

Соцсети и соцплети
Глава Удмуртии Александр Бречалов пожаловался в полицию  
на комментарии в интернете

К сдаче ЕГЭ просят допустить  
не только выпускников
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мировая политика
Что хамеем, то и в виду
Почему дебаты кандидатов в президенты США стали соревнованием по злословию
В США во вторник прошли первые 
 дебаты двух кандидатов на прези
дентский пост — республиканца 
 Дональда Трампа и демократа 
Джо  Байдена.  Политики полтора 
 часа, не стесняясь в выражениях 
и не брезгуя личными  выпадами, 
 спорили об экономике,  вирусе и ра
совых вопросах. Первая  прямая вер
бальная конфронтация была крайне 
важной: как показал опыт 2016 года, 
именно у первых дебатов наиболь
шая аудитория, а затем кривая их 
 популярности неизменно идет вниз. 
Так что определяющими для настро
ений избирателей могут оказаться 
 впечатления, полученные именно 
в  ходе прошедшей словесной пере
палки,  гордо именуемой дебатами.

Этого события ждали — американские 
СМИ с упоением рассказывали, как к нему 
готовятся президент (практически никак, 
рассчитывая на вдохновение) и претендент 
(отрабатывая линии атаки и защиты на ре-
петиционных сессиях с помощниками), где 
эти дебаты пройдут (в одном из университе-
тов Огайо) и как все будет устроено (шесть ра-
ундов по 15 минут каждый). 

На первый раунд кандидаты вышли по-
сле соответствующей артподготовки. До-
нальд Трамп в типичной для себя манере не-
задолго до начала дебатов через Twitter пред-
ложил «сонному Джо Байдену» пройти тест 
на наркотики и намекал на ментальную не-
состоятельность оппонента. Демократ вы-
брал более традиционную тактику: общаясь 
с журналистами, он сосредоточился на заво-
евании поддержки рабочего класса, изобра-
жая господина Трампа оторванным от про-
стых американцев человеком. Он заявил, 
что грядущие выборы — это конфликт меж-
ду его родным пенсильванским городом 
Скрантон и шикарной улицей Парк-авеню 
в Нью-Йорке.

Первые дебаты в серии были для Дональ-
да Трампа одним из немногих шансов поме-
нять неблагоприятную для него динамику 
гонки. Ведь с самого начала противостояния 
господ Трампа и Байдена демократ занял ли-
дирующие позиции: по данным, суммирую-
щим результаты общенациональных опро-
сов, не было ни дня, когда действующий 
президент обходил бы своего конкурента 
по популярности.

Этот шанс действующему  президенту 
 реализовать не удалось: американская прес-
са назвала прошедшие дебаты «позором 
для демократии», «моментом национально-
го стыда» и «худшими дебатами в истории», 
а вину за это возложила на Дональда Трампа.

Впрочем, обвинить президента в непред-
сказуемости трудно. Он планировал потя-
гаться в споре со старым, не отдающим себе 
отчета в происходящем оппонентом — «по-
раженным деменцией сонным Джо». Неда-
ром накануне дебатов штаб республиканца 
открыто интересовался, не использует ли де-
мократ скрытый наушник, который позво-
лил бы закулисным кукловодам подсказы-
вать ему ответы.

Но на сцене Дональда Трампа ждал вовсе 
не слабоумный старик, а вполне бойкий оп-
понент, подчас не только дающий ему от-
пор, но и идущий в наступление. «Да ты худ-
ший президент в истории Америки»,— в пы-
лу спора заявил демократ республиканцу. 
Из-за частых попыток перебить Джо Байде-
на Дональд Трамп в итоге стал оппонентом 

не только ему, но и модератору Крису Уолле-
су. «Сэр, подождите, сэр, вы договорились 
выступать по две минуты, дайте ему закон-
чить»,— просил господин Уоллес. «Стране бу-
дет лучше, если мы позволим обоим участ-
никам говорить, не перебивая друг друга»,— 
умолял он уже в другой раз. «Дайте ему дого-
ворить»,— взывал в третий. 

Получая неожиданный отпор, Дональд 
Трамп обрушивал на Джо Байдена все бо-
лее серьезные и более личные обвинения. 
Так, демократу досталось за его сына Ханте-
ра Байдена, причем не только за его рабо-
ту на Украине. «Он был с позором уволен из 
армии за употребление кокаина»,— заявил 
Дональд Трамп. «У моего сына, как и у мно-
гих других, были проблемы с наркотика-
ми. Он побеждает. Он справился. Он рабо-

тал над этим. И я горжусь им — горжусь сво-
им сыном»,— ответил господин Байден.

Нашел господин Трамп личные оскорб-
ления и для самого демократа. «Ты выпу-
стился или самым неуспевающим, или од-
ним из самых неуспевающих студентов. 
Ничего умного в тебе нет, Джо»,— сказал в 
адрес оппонента действующий президент 
Соединенных Штатов. 

Демократ иногда сдерживался, но порой 
давал себе волю — да так, что многие обо-
зреватели сочли его победителем этого со-
ревнования по злословию. «Мужик, ты ког-
да-нибудь заткнешься?» — открыто спросил 
Джо Байден уже на 19-й минуте спора. «Ре-
бят, вы вообще понимаете, что делает этот 
клоун?» — задался он еще одним вопросом. 
«Факт в том, что все, что он сказал — ложь. 

Я здесь не для того, чтобы подловить его на 
вранье. Все и так знают, что он лжец»,— оха-
рактеризовал Джо Байден оппонента.

Причины такого обмена любезностями, 
инициированного действующим прези-
дентом, во многом лежат в рациональной 
плоскости. В 2016 году кампания господи-
на Трампа была выстроена на четырех стол-
пах: иммиграционном (закрыть страну для 
нелегалов), торговом (отменить невыгод-
ные сделки с другими странами), здравоох-
ранительном (отменить реформу здравоох-
ранения Барака Обамы) и антикоррупци-
онном (разогнать «вашингтонское болото»). 
Был и простой лозунг: «Вернем  Америке 
 былое величие».

По прошествии четырех лет Дональд 
Трамп оказался в сложной ситуации: эконо-
мический бум начала 2020 года, который он 
собирался сделать своим главным предвы-
борным козырем, сведен на нет коронавиру-
сом, а других сильных козырей у президента 
попросту нет. Газета The New York Times не-
давно спросила его, чего он хочет добиться 
на втором сроке. И тут помимо слов об охра-
не границы и отмены излишних регулятор-
ных преград для бизнеса прозвучала фраза, 
демонстрирующая отсутствие у президен-
та четкого ответа и, видимо, поэтому с тру-
дом поддающаяся не только переводу на рус-
ский язык, но и вообще осмыслению. «Я ду-
маю… Думаю, что это будет, думаю, что-то 
очень-очень, думаю, у нас будет очень, очень 
стоящее, мы будем продолжать то, что мы де-
лаем, укреплять то, что мы сделали, и будем 
еще делать вещи, которые хотим сделать»,— 
заявил американский лидер.

Возможно, проводя дебаты, глава Белого 
дома рассчитывал на то, что за нападками на 
Джо Байдена и потоком оскорблений в его 
адрес зритель не сможет расслышать, как тот 
вполне обоснованно критикует президента, 
к примеру, за провал борьбы с коронавиру-
сом. Но в этой перепалке Дональд Трамп не 
сумел донести и того, что он сам хочет проти-
вопоставить линии Байдена. Возможно, де-
ло в том, что никаких содержательных идей 
на этот счет у него просто нет.

По данным симпатизирующего демокра-
там телеканала CNN, Джо Байден выиграл 
дебаты с результатом 60% против 28%. Пол-
ноценный электоральный эффект от деба-
тов станет известен позднее, когда социо-
логи смогут его адекватно измерить. По по-
следним замерам, сделанным перед дебата-
ми, Джо Байден обходил своего оппонента 
на 6,1% по всей стране и на 3,5% в важных для 
победы «колеблющихся» штатах без четких 
партийных предпочтений.

Алексей Наумов

На дебатах с Дональдом Трампом Джо Байден вовсе не выглядел как слабоумный старик —  
он оказался вполне бойким оппонентом, умеющим не только дать отпор, но и пойти в наступление  ФОТО REUTERS

Это Кара-Кара-Кара, Кара-Кара-Кара-Бах
Армения и Азербайджан повышают ставки в битве за спорный регион

В Нагорном Карабахе в среду 
продолжались ожесточенные 
 боевые действия с применени
ем танков, авиации и ракетно 
артиллерийского вооружения. 
Четвертый день войны показал: 
азербайджанские войска не на
мерены останавливать «контр
наступление» до тех пор, пока 
не добьются решающего успеха. 
Как дал понять президент Азер
байджана Ильхам Алиев, война 
прекратится только после вос
становления территориальной 
целостности страны. Однако 
 Армения оказывает противни
ку упорное сопротивление 
и не исключает такого реши
тельного шага, как официаль
ное признание НагорноКарабах
ской республики. После этого 
любые посреднические мис
сии — например, президента 
Франции Эмманюэля Макрона, 
взявшего на себя роль миро
творца,— можно будет считать 
обреченными на провал.

«У нас одно условие»
На четвертый день боев в Нагорном 
Карабахе окончательно стало ясно, 
что конфликт приобретает затяжной 
характер. Азербайджанский лидер 
Ильхам Алиев пока не намерен пре-
кращать объявленное «контрнасту-
пление», а призывы к диалогу в сре-
ду назвал неуместными. «Премьер-
министр Армении выдвинул семь 
условий, которые мы отвергли,— за-
явил президент Алиев.— У нас одно 
условие — они должны безоговороч-
но, полностью и немедленно поки-
нуть наши земли. Это условие в си-
ле, и если правительство Армении 
выполнит его, то бои остановятся, 
не будет проливаться кровь».

Собеседники „Ъ“ в Баку в один го-
лос утверждают: на прекращение бо-
евых действий без дополнительных 
условий в Азербайджане не пойдут. 
«Если армянское политическое руко-
водство заявит о готовности к выводу 
своих вооруженных сил, это будет оз-
начать установление прочного мира. 
Да, там будет определенный график, 
наблюдатели, разъединительные си-
лы. Но именно с целью вывести вой-
ска, а не как раньше: давайте остано-
вим пальбу и будем дальше толочь 
воду в ступе,— заявил „Ъ“ депутат 
азербайджанского парламента Рас-

им Мусабеков.— У нас есть и финан-
совые, и людские, и военные ресур-
сы для того, чтобы продолжать воен-
ные действия намного дольше, чем 
на это способна Армения». Азербай-
джанский политолог Ильгар Велиза-
де также констатировал, что пока си-
туация развивается «в русле логики 
войны». И добавил: «Наступательная 
операция осуществляется в направ-
лении оккупированных районов во-
круг Нагорного Карабаха. Судя по все-
му, она продолжится — армянская ар-
мия не собирается сдавать позиции». 
А эксперт международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Фархад Мам-
мадов предположил, что в итоге сто-
роны заключат новое перемирие, ко-
торое сделает недействительным то, 
что было подписано в мае 1994 года: 
«Но новое перемирие должно вклю-
чать новые условия, главное из кото-
рых — принятие в установленный 
срок точного графика вывода воору-
женных сил Армении с оккупиро-
ванных территорий».

Никол Пашинян в тот же день дал 
понять, что идти на уступки Ереван 
не собирается. Более того, отвечая на 
встрече с журналистами на вопрос 
„Ъ“, он допустил вариант, который за-
ставит Азербайджан действовать еще 
решительнее,— признание самопро-
возглашенной Нагорно-Карабахской 
республики. «Этот вопрос присутст-
вует в нашей повестке. И это не един-
ственный вариант, который мы обсу-
ждаем. Будут приниматься те реше-
ния, которые в текущей ситуации бу-
дут нам казаться более эффективны-
ми»,— заявил господин Пашинян.

О том, какой будет реакция Ба-
ку, если этот вариант реализуется, 
в интервью РБК ранее рассказал по-
сол Азербайджана в РФ Полад Бюль-
Бюль оглы. «Реакция самая негатив-
ная,— прямо заявил он.— Это сож-
жение всех мостов».

Разбор полетов
Бои на линии соприкосновения в На-
горном Карабахе в среду продолжа-
лись, причем Азербайджан неизмен-
но сообщал о своих победах — о том, 
что «противник нес большие поте-
ри в живой силе и военной техни-
ке». А вот боев на международно при-
знанной границе Армении и Азер-
байджана не было. «После вчераш-
них авиационных ударов по Варде-
нису на границе Армении активные 

боевые действия не ведутся. Были 
отдельные случаи — некоторые раз-
ведывательные действия. Сейчас на 
границе Армении ситуация относи-
тельно спокойная»,— заявил пред-
ставитель армянского Минобороны 
Арцрун Ованнисян.

Такое положение вещей позволи-
ло Еревану наконец сформулировать 
позицию по поводу обращения в Ор-
ганизацию договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ): как рассказал 
„Ъ“ Никол Пашинян, этот сценарий 
пока отложен. «Обращение в ОДКБ — 
политический вопрос. Очень трудно 
говорить о пределах (после перехода 
которых Армения получит основа-
ния обратиться в ОДКБ.— „Ъ“) и сфор-
мировать их,— сказал он на встрече 
с журналистами.— Мы тесно работа-
ем с ОДКБ, но запустить или не запу-
стить конкретные процедуры — сов-
сем другой вопрос. Я думаю, что воо-
руженные силы Армении способны 
защищать безопасность страны и си-
лы самообороны Карабаха успешно 
защищают безопасность Карабаха».

Вместе с тем в Армении продолжа-
ют настаивать на том, что 29 сентября 
территорию страны (города Варде-
нис, Мец-Масрик и Сотк) атаковали 
вооруженные силы Турции — стра-
ны, входящей в НАТО. Вчера в Ерева-
не назвали имя пилота, погибшего 
якобы в результате удара турецкого 
истребителя F-16 (жертвой стал май-
ор Валерий Данелин), и опубликова-
ли фотографии обломков его самоле-
та — Су-25. В Баку огласили свою вер-
сию случившегося. Как заверил по-
мощник президента Азербайджа-
на по внешнеполитическим вопро-
сам Хикмет Гаджиев, Су-25 попросту 
врезался в гору — причем самолетов 
якобы было два. «Оба самолета, вре-
завшись в гору, взорвались. Это гово-
рит о том, что руководство Армении 
выдает неправильную информацию 
своим гражданам»,— заявил он. Как 
пояснил „Ъ“ эксперт Российского со-
вета по международным делам Илья 
Крамник, действительно, пока нет 
никаких объективных доказательств 
участия F-16 в инциденте и вообще 
в боевых действиях.

Тем временем из Еревана звучат 
все новые обвинения в адрес Тур-
ции. Как утверждают в Миноборо-
ны Армении, турецкие F-16 продол-
жают наносить удары — но уже по 
Нагорному Карабаху, а координация 

азербайджанской авиации ведется 
из командного пункта E7-T на участ-
ке Карс—Эрзурум (города на востоке 
Турции). Министр иностранных дел 
Турции Мевлют Чавушоглу, в свою 
очередь, в среду лишь повторил то, 
что говорил во вторник,— о под-
держке Баку «и на поле боя, и за сто-
лом переговоров». Кроме того, госпо-
дин Чавушоглу рассказал, что прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
предлагал своему российскому кол-
леге Владимиру Путину план уре-
гулирования нагорнокарабахского 
конфликта «по примеру совместной 
работы в Сирии», но тот не принял 
предложение. В Кремле этот тезис по-
ка не комментировали.

Политика Анкары вызывает все 
большее раздражение не только 
в Армении, но и в соседней Грузии. 
Армяне, живущие в районе Самцхе-
Джавахети, в ночь на среду перекры-
ли автомобильную трассу через по-
граничный КПП «Карцах» на грузи-
но-турецкой границе. Молодые лю-

ди скандировали «Армения» и «Ар-
цах» (армянское название Нагорно-
го Карабаха) и утверждали, что по 
автотрассе через Грузию турецкое 
оружие поставляется в Азербайд-
жан, а грузинские власти «закрыва-
ют на это глаза». С большим трудом 
властям удалось уговорить участни-
ков акции открыть дорогу, но блока-
да может возобновиться в любой мо-
мент, причем не только на автотрас-
се, но и на стратегически важной же-
лезнодорожной магистрали Баку—
Тбилиси—Карс—Стамбул, проходя-
щей как раз через армянские райо-
ны. Возмущения местным армянам 
прибавляет тот факт, что грузинские 
власти не пустили в Армению груз 
гуманитарной помощи, собранный 
для «воюющего народа Арцаха», объ-
яснив это пандемией коронавируса.

Появился у Армении и более 
сильный защитник — президент 
Франции Эмманюэль Макрон. Его 
вчерашнее заявление позволяет су-
дить о том, что Париж склоняется 

к поддержке Армении. «Поскольку 
уже было установлено, что обстрел 
был произведен со стороны Азер-
байджана, я потребовал, чтобы это 
наступление было прекращено, и со 
всей ясностью осудил эти меры, ко-
торые мы рассматриваем как непро-
порциональные даже несмотря на 
то, что имели место столкновения 
на границе и в регионе»,— сказал 
он. И обратил внимание на «полити-
ческие заявления Турции — необду-
манные и опасные».

При этом господин Макрон анон-
сировал свои переговоры по кара-
бахской теме с президентами Рос-
сии и США Владимиром Путиным 
и Дональдом Трампом. Похоже, что 
в отличие от самих участников кон-
фликта французский лидер надежду 
на дипломатическое урегулирова-
ние карабахской проблемы по-преж-
нему не теряет.

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван;  
Георгий Двали, Тбилиси



Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) впервые признала незакон-
ной рекламу бинарных опционов не-
лицензированной организацией. 
Предписание с запретом размещения 
такой рекламы выдано Google LCC. 
Бинарные опционы под видом фи-
нансовых услуг зачастую используют-
ся в рекламе нелегальных компаний, 
в том числе из игорного бизнеса, ко-
торые представляются лицензируе-
мыми профучастниками рынка. При-
нять решение о запрете подобной дея-
тельности стало возможным с приня-
тием нового законодательства, кото-
рое вступило в силу весной.

Московское УФАС в среду, 30 сентября, 
приняло решение направить в Google LCC 
предписание о запрете рекламы бинар-
ных опционов. Об этом „Ъ“ сообщил гла-
ва Ассоциации форекс-дилеров (АФД) Ев-
гений Машаров. АФД выступила инициа-
тором рассмотрения этого дела. «Впервые 
было доказано, что реклама бинарных оп-
ционов подпадает под закон о государст-
венном регулировании игорного бизне-
са»,— заявил он.

• Бинарный опцион является аналогом сроч-
ного контракта на базовый актив, кото-
рым выступают валюта, ценные бума-
ги и т. п., при этом сам актив иметь необя-
зательно. За возможность заключить та-
кой контракт придется заплатить опре-
деленную сумму. В зависимости от выполне-
ния оговоренного условия (например, дости-
жения биржевой цены выше или ниже опре-
деленного значения) в оговоренное время оп-
цион может принести фиксированный доход 
(премию) либо не принести ничего. Время ис-
полнения контракта может составлять не-
сколько секунд.

Представитель Московского УФАС под-
твердил „Ъ“ принятое решение в отноше-
нии Google LLC по факту нарушения зако-
на «О рекламе» при распространении в си-
стеме Google Adwords рекламы компании 
Binarium, осуществляющей деятельность, 
связанную с бинарными опционами. «Нор-
ма запрещает распространение рекламы 
деятельности, на которую требуется лицен-
зия, в случае отсутствия соответствующей 
лицензии»,— сообщил он. В связи с этим 

в отношении лица, ответственного за рас-
пространение рекламы, Google LLC, вынесе-
но решение о признании нарушения и вы-
дано предписание о прекращении противо-
правной деятельности. В Google на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Три года назад (см. „Ъ“ от 30 августа 2017 
года) московское УФАС уже возбуждало дело 
о нарушении законодательства о рекламе 
за распространение в системе «Я.Директ» ре-
кламы бинарных опционов, говорит стар-

ший юрист BGP Litigation Ксения Симако-
ва, тогда антимонопольный орган не нашел 
нарушений действующего законодатель-
ства. Но в марте 2020 года вступили в силу 
поправки, которые отнесли бинарные оп-
ционы со сроком исполнения менее трех 
дней к игорному бизнесу с соответствую-
щим запретом рекламы. Исключение сдела-
но лишь для лицензируемых форекс-компа-
ний и срочных рынков бирж.

За последние годы представители инду-
стрии «бинарных опционов» мимикрирова-
ли под профессиональных участников рын-
ка ценных бумаг, представляясь инвестици-
онными или финансовыми компаниями, 
поясняет Евгений Машаров. Фактически это 
создает нездоровую конкуренцию лицензи-
рованным форекс-брокерам и брокерским 
компаниям.

Гендиректор «Альфа-Форекс» Сергей Ни-
колюк отмечает, что в интернете много ре-
кламы, которая вводит потребителя в заблу-
ждение и обещает легкий заработок. Одна-
ко, уточняет он, в «Яндекс» подобная рекла-
ма практически отсутствует, хотя ее доста-
точно в Google и социальных сетях.

Если компания проигнорирует требова-
ние убрать рекламу в установленный в нем 
срок, ей будет грозить административная 
ответственность — штраф в 300-500 тыс. 
руб., отмечает руководитель коммерческой 
группы юридической фирмы Vegas Lex Ксе-
ния Подгузова. Также штраф может грозить 
должностным лицам компании, ответст-
венным за размещение такой рекламы,— 
от 12 тыс. до 20 тыс. руб. Уплата штрафа, до-
бавляет юрист, не освободит Google от необ-
ходимости исполнить предписание, а если 
компания будет уклоняться, ФАС может 
обратиться в суд.

Полина Смородская
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23185,12 (–353,98)
РТС 1178,51 (+22,84)
FTSE 100 5866,10 (–31,40)

DAX 30 12760,73 (–65,09)
DJIA* 27939,53 (+486,87)
NASDAQ Composite* 11228,52 (+143,27)

*На 19:50.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.10.20
Австралийский доллар 56,1262
Английский фунт 101,0729
Белорусский рубль 30,0739
Датская крона* 12,4057

Доллар США 78,7847
Евро 92,4302
Индийская рупия** 10,6791
Казахский тенге** 18,1995

Канадский доллар 58,7946
Китайский юань* 11,5671
Норвежская крона* 83,3454
СДР 110,8721

Сингапурский доллар 57,5365
Новая турецкая лира 10,1077
Украинская гривна* 27,8337
Шведская крона* 87,6135

Швейцарский франк 85,4776
Японская иена** 74,5749
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Реклама по бинарным стандартам
ФАС увидела в опционах игорный потенциал
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Сегодня я получила весьма неожи-
данное СМС-сообщение от Сбербан-
ка, то есть теперь уже просто от «Сбе-
ра»: «В банке изменился способ ин-
формирования — вместо СМС будут 
поступать уведомления в приложе-
ние „Сбербанк Онлайн“ в формате 
push. Посмотреть их можно на экра-
не входа, нажав „колокольчик“. При 
отсутствии интернета поступит СМС. 
Стоимость Мобильного банка не из-
менится. Подробнее по ссылке…».

По сути, банковские push-уведом-
ления мало чем отличаются от СМС. 
Кроме того что они приходят в мо-
бильное приложение банка и толь-
ко при наличии интернета. И в от-
личие от СМС-сообщений, каждое 
из которых обходится банкам при-
мерно в 20 коп., отправка push-уве-
домления для них бесплатна.

Раньше опция push-уведомлений 
у Сбербанка была дополнительной: 
наряду с СМС-сообщениями прихо-
дили и push-уведомления. Предпо-
читая старый проверенный способ 
СМС-информирования, поскольку 
вид услуги информирования — push 
или СМС, несмотря на разную стои-
мость для банка, стоят одинаково для 
клиента, я решила вернуть все на кру-
ги своя. Для этого пришлось пройти 
по ссылке, ознакомиться со всеми 
плюсами push-уведомлений, изучить 
раздел «Вопросы и ответы» и найти 
комбинацию для возврата к обычно-
му СМС-информированию.

Проделала я это не из спортивно-
го интереса, а потому, что поняла: 
банк хочет на мне сэкономить. Пред-
положим, что в месяц среднестати-
стический клиент совершает по кар-
те 50 операций. 70% населения жи-
вут в городах, где интернет есть даже 
в транспорте, включая метро. Знако-
мый банкир утверждает, что по опы-
ту при такой схеме, как у Сбербан-
ка, push-уведомления применяются 
по 90% транзакций. То есть за все ин-
формирование в месяц банк заплатит, 
исходя из среднерыночных расценок, 
1 руб. В случае СМС-информирования 
сумма будет иной — 10 руб. в месяц. 
При этом и в том, и в другом случае 
банк возьмет с клиента плату за услу-
гу информирования 59 руб. в месяц.

Казалось бы, копейки. Но в мас-
штабах Сбербанка, у которого 90 млн 
человек активных клиентов, эконо-
мия за счет перехода на push-уведом-
ления существенна. По словам собе-
седников „Ъ“ в крупных банках, пе-
ревод клиентов на push-уведомле-
ния (даже с возможностью сохране-
ния СМС-подхода) давал экономию 
на информировании об операциях 
по картам в 40–50%. Сначала клиен-
тов пытались стимулировать перехо-
дить на push-уведомления, предла-
гая этот канал бесплатно или за суще-
ственно меньшую сумму. Но потом 
банки решили компенсировать рас-
тущие расходы на СМС-информиро-
вание бесплатными push-уведомле-
ниями по той же цене для клиента.

Тут остается только привести ци-
тату главы Сбербанка Германа Гре-
фа: «Невозможно все сделать бес-
платным!».

Сбербанк переводит 
клиентов с СМС- 
информирования 
на push-уведомле-
ния. Последние  
для банка бесплатны, 
но для граждан  
цена не изменится

«Самолет» закружил над биржей
Девелопер решился на IPO

Несмотря на кризис, один 
из крупных застройщиков жи-
лья — группа «Самолет» готова 
провести IPO уже через месяц. 
Это будет двухступенчатое раз-
мещение: вначале компания, 
чей бизнес оценивается мини-
мум в 60 млрд руб., намерена 
продать инвесторам 5%, а че-
рез полтора года довести free 
float до 40%. Сейчас из-за ре-
кордно низких ставок по ипо-
теке у застройщиков взлете-
ли продажи жилья. Но к 2023 
году, прогнозируют аналити-
ки, такого роста уже не будет.

В конце октября группа «Само-
лет» может провести IPO на Мос-
ковской бирже, сообщил источ-
ник „Ъ“, близкий к компании. 
По его информации, предвари-
тельно будет размещено 5%, из ко-
торых 2,5% продадут действующие 
акционеры, 2,5% — акции допэ-
миссии. Привлеченные в рамках 
IPO средства планируется напра-
вить в том числе на покупку новых 
площадок в Москве и Санкт-Пе-

тербурге. В пресс-службе «Самоле-
та» сообщили „Ъ“, что группа рас-
сматривает все возможные страте-
гические варианты финансирова-
ния дальнейшего развития компа-
нии. Но, добавили там, «говорить 
о конкретных планах сегодня пре-
ждевременно».

• Группа «Самолет» создана в 2012 
году. Ее акционеры — Павел Голуб-
ков (47,5%), Михаил Кенин (37,5%), 
Игорь Евтушевский (10%), еще 
5% — у менеджмента. В январе—
июне 2020 года выручка составила 
22,7 млрд руб., прибыль — 5,7 млрд 
руб. По данным Единого реестра 
застройщика, «Самолет» сейчас 
строит 1,39 млн кв. м и входит 
в топ-10 крупных застройщиков 
жилья в России. У группы есть сов-
местные проекты с Максимом Во-
робьевым, братом губернатора 
Подмосковья Андрея Воробьева: 
ему принадлежит 25% в компании 
«Самолет две столицы», строящей 
в Москве.
Два инвестбанкира, знакомые 

с планами «Самолета», говорят, 

что акционеры оценивают биз-
нес группы в 60–90 млрд руб. Та-
кая оценка эквивалентна шести-
семи размерам EBITDA девелопе-
ра по итогам 2020 года, отмечает 
старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов. Этот показатель 
по итогам текущего года, добавля-
ет он, прогнозируется на уровне 
10 млрд руб. Для сравнения: сейчас 
бизнес крупнейшего застройщика 
жилья в стране группы ПИК (ее те-
кущая капитализация — 367 млрд 
руб.) оценивается в шесть-семь раз-
меров EBITDA, «Эталона», чья капи-
тализация составляет 36,75 млрд 
руб.,— в пять-шесть.

По данным источника „Ъ“, пор-
тфель проектов «Самолета» оценен 
в более чем 170 млрд руб. Но спра-
ведливая оценка может быть ниже 
на 13 млрд руб.— это размер теку-
щего долга девелопера, говорят 
опрошенные „Ъ“ инвестаналити-
ки. Хотя сейчас удачное время для 
IPO, но предлагаемый для разме-
щения пакет не позволит увели-
чить ликвидность бумаг «Самоле-

та», считает начальник управления 
торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом фи-
нанс» Георгий Ващенко. IPO позво-
лит привлечь около 3 млрд руб.— 
на эти средства девелопер может 
приобрести площадки для строи-
тельства примерно 200 тыс. кв. м 
жилья, что для «Самолета» считает-
ся небольшим объемом, соглаша-
ется господин Ибрагимов.

Впрочем, источник „Ъ“ гово-
рит, что в зависимости от конъюн-
ктуры к осени 2021-го или весной 
2022 года «Самолет» рассчитыва-
ет увеличить free float до 40%, что-
бы поддержать ликвидность своих 
бумаг. За полтора года капитализа-
ция компании с учетом старта но-
вых проектов может вырасти бо-
лее чем в два раза, добавляет собе-
седник „Ъ“.

Очевидно, «Самолету» нуж-
на история публичной компа-
нии в том числе для получения 
более выгодных условий от бан-
ков при проектном финансирова-
нии, не исключает Марат Ибраги-

мов. Для IPO застройщиками жи-
лья сейчас удачная макроэкономи-
ческая ситуация, исторически низ-
кие ставки по ипотеке в 6,5% дали 
толчок продажам жилья на пер-
вичном рынке, добавляет эксперт. 
Сейчас 75% продаж жилья «Само-
лета» — ипотечные сделки. «В этих 
условиях обычно быстро растут 
цены, что ослабляет спрос,— от-
мечает Георгий Ващенко.— Я кон-
сервативно оцениваю перспекти-
вы рынка жилой недвижимости 
после 2023 года. К этому времени 
компании придется рефинансиро-
вать часть долга».

Впервые о намерениях провес-
ти IPO менеджмент «Самолета» за-
являл еще в 2016 году. Два года на-
зад девелопер был близок к разме-
щению: компания выбрала андер-
райтеров — JP Morgan и ВТБ — и на-
меревалась продать инвесторам 
45,45% акций за $300 млн (см. „Ъ“ 
от 25 сентября 2018 года). Но IPO 
не состоялось из-за неблагоприят-
ной конъюнктуры.

Халиль Аминов
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«Уильям Хилл» разбудил лицензию
На рынок легальных букмекеров выходит новый проект

После запрета «спящих» букмекерских 
лицензий российское ООО «Уильям 
Хилл» решило развивать лицензию, 
полученную еще в 2014 году. По ней за-
пускается онлайн-букмекер Pin-Up, ко-
торый в ближайшие два года собира-
ется потратить на продвижение 1 млрд 
руб. и в перспективе занять до 7% рын-
ка. Под таким же брендом уже давно 
работает нелегальное онлайн-казино, 
но «Уильям Хилл» связь с ним отрица-
ет. Из-за недавних ужесточений для 
букмекеров момент для старта не са-
мый удачный, говорят эксперты.

С 1 октября начинает работу онлайн-бук-
мекер Pin-Up, сообщил „Ъ“ его представи-
тель. Его операционной компанией будет 
ООО «Уильям Хилл», получившее лицензию 
еще в 2014 году. По данным Kartoteka.ru, ООО 
контролирует Oskolers Group Ltd c Британ-
ских Виргинских островов, миноритарием 
выступает гендиректор ООО Алексей Дымов.

Запуск букмекера последовал за запре-
том в России подобных «спящих» лицензий. 
Вступивший в силу летом закон предписы-
вает компаниям, получившим букмекер-

скую лицензию, начать деятельность в тече-
ние полугода с 30 сентября, иначе лицензии 
будут аннулированы. Кроме того, ООО «Уи-
льям Хилл» придется поменять собственни-
ков, так как летом вступил в силу и другой за-
кон — о деофшоризации букмекеров.

«Уильям Хилл» назван по имени круп-
ного британского букмекера William Hill, 
но отношения к нему не имеет. В 2014 году 
компания планировала выйти на рынок 
по франшизе William Hill, но партнерст-
во не состоялось, поэтому она решила со-
здать собственный бренд. Так в 2016 году по-
явился Pin-Up, поясняет его представитель, 
не уточняя, как бренд развивался с тех пор. 
Последние два года на лицензию ООО «Уи-
льям Хилл» активно искали «арендаторов», 
рассказал участник рынка. Представитель 
Pin-Up заверил, что лицензию будут разви-
вать те же владельцы, которые ее регистри-
ровали, не называя их.

Под брендом Pin-Up в иностранных юрис-
дикциях с 2016 года зарегистрированы он-
лайн-казино Pin-Up Cazino и букмекер Pin-
Up Bet, обнаружил „Ъ“. Представитель ООО 
«Уильям Хилл» заявил, что новый легаль-

ный букмекер не имеет отношения к этим 
ресурсам. По словам директора по продажам 
в СНГ BetGames.TV Юрия Михайлова, кази-
но Pin-Up работает и в других странах — на-
пример, в Латинской Америке. «Среди неле-
гальных ресурсов Pin-Up является чуть ли не 
самым проблемным, его зеркала плодятся 
как грибы»,— утверждает источник „Ъ“, ко-
торый занимается блокировкой подобных 
сайтов в рунете. Впрочем, на игорном рынке 
бренды часто заимствуются, отмечает Юрий 
Михайлов.

Представитель Pin-Up добавил, что акци-
онеры планируют потратить на рекламную 
кампанию не менее 1 млрд руб. на 2020–
2021 годы. Проект ориентирован на моло-
дежную аудиторию и собирается занять 
5–7% онлайн-рынка.

Если Pin-Up хочет громко заявить о себе, 
то затраты на продвижение только в четвер-
том квартале 2020 года могут составить около 
500 млн руб., оценивает руководитель «Рей-
тинга букмекеров» Паруйр Шахбазян. Нало-
говые отчисления, связанные с букмекер-
ской деятельностью, для онлайн-букмекера 
за тот же период он оценивает в 18 млн руб.

Многие международные букмекеры ра-
ботают одновременно в белой и серой зоне, 
в то время как тренд последних лет — появ-
ление локального регулирования на отдель-
ных рынках, отмечает партнер агентства 
4H Илья Мачавариани. Работая под локаль-
ной лицензией, бренд повышает доверие 
игроков, получает горизонт планирования, 
указывает он. Среди других преимуществ — 
разрешение официальной рекламы и парт-
нерства со спортивными лигами, добавляет 
Паруйр Шахбазян, а президент BetBoom Кон-
стантин Макаров указывает на возможность 
привлечь больше аудитории.

Илья Мачавариани считает момент для 
запуска неудачным, ведь с 30 сентября бук-
мекеры могут принимать ставки только 
на спорт, а их фискальная нагрузка вырастет 
в связи с ужесточением регулирования. Кон-
куренция заставляет их поднимать коэффи-
циенты, маржинальность снижается, а ори-
ентированные на молодежь бренды не так 
давно выводили другие крупные конторы, 
добавил Юрий Михайлов. Как сообщал „Ъ“ 
20 июля, речь идет о «Фонбете» и BingoBoom.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Микрофинансовые организа-
ции (МФО) фиксируют сниже-
ние средней заявки на микро-
займы. При этом в условиях 
ужесточения требований к за-
емщикам на фоне падения дохо-
дов населения объем выдачи по 
факту в три-четыре раза ниже 
заявки. Перспектива второй 
волны пандемии МФО не вдох-
новляет: с одной стороны, люди 
уже адаптировались к новым 
экономическим условиям, с 
другой — платить по дорогим 
займам уже нечем.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем финансового маркетплейса 
«Юником24» по рынку микрокреди-
тования. Сезонный всплеск спроса 
на займы МФО в этом году пришелся 
на апрель—май, то есть разгар ка-
рантина на фоне пандемии. В этот 
период россияне резко повысили 
средний чек «желаемой» суммы зай-
ма. В апреле она достигла 43 тыс. 
руб., годом ранее этот показатель не 
превышал в среднем 25 тыс. руб. Од-
нако к августу размер запрашивае-
мой суммы займа почти вернулся на 
кризисные уровни.

В апреле, по разным оценкам, 20-
60% россиян начали испытывать фи-
нансовые трудности в силу сниже-
ния уровня дохода, объясняет тен-
денцию гендиректор «Юником24» 
Юрий Кудряков. «Немаловажной ста-
ла и неуверенность людей в завтраш-
нем дне,— добавляет он.— Увеличи-
вая „желаемую“ сумму займа, клиен-
ты хотели подготовить небольшую 
подушку безопасности и успокоить 
себя, что деньги „в кошельке“ есть».

При этом в острый период кризи-
са сумма запросов клиентов МФО ро-
сла, а выдачи сокращались, следует 
из исследования. МФО, оценивая ри-
ски, увеличили долю отказов, и неко-
торые компании сократили займы до 
8–10 тыс. руб., чтобы избежать массо-
вых дефолтов, говорит господин Ку-

дряков. Сейчас ситуация стабилизи-
руется: после завершения режима са-
моизоляции «желаемая» сумма займа 
в августе составляла 32,2 тыс. руб., вы-
дачи — почти 13 тыс. руб.

По мнению директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, в августе—сентя-
бре и количество заявок на займы, и 
средние запрашиваемые суммы по-
казали снижение в сравнении с пер-
выми месяцами пандемии и сейчас 
пока нет причин для их роста. «В то 
же время за период относительной 
стабильности (июль—сентябрь) 
вряд ли большое количество потре-
бителей финансовых услуг уже сами 
МФО успели накопить подушку без-
опасности, достаточную для ком-
фортного прохождения второй вол-
ны кризиса, если таковая будет. Поэ-
тому не исключен повторный рост 
как спроса, так и запрашиваемой 
суммы»,— предостерегает она.

«Вторая волна вируса не принесет 
сюрпризов: она больше затронет 
банковских клиентов, для которых 
потеря работы — критичная вещь,— 
возражает руководитель управления 
моделирования и бизнес-анализа 
МФК „МигКредит“ Марат Аббясов.— 
Клиенты МФО и так не предоставля-
ют справку 2-НДФЛ и не имеют по-
стоянного дохода». Если говорить о 
традиционных потребителях услуг 
МФО, ни для кого не секрет, что в слу-
чае кризиса наиболее сильно на себе 
его ощущают именно социально уяз-

вимые группы граждан, а также ли-
ца с небольшими доходами. Именно 
в этой группе риски невозврата рас-
тут, полагает Елена Стратьева.

Потрясения на рынках и режим 
карантина сильно сказываются на 
потребности населения в денежных 
средствах, клиенты МФО могут ока-
заться наиболее чувствительными, в 
результате чего растут суммы запра-
шиваемых займов. Но при отсутст-
вии жестких карантинных мер, кото-
рые могли бы сильно сказаться на 
бизнесе и населении, повторение си-
туации весны во время второй волны 
маловероятно, полагает старший ме-
неджер департамента управления ри-
сками Deloitte Денис Гаврилин. 

На текущий момент отсутствуют 
какие-либо ярко выраженные факто-
ры, на основании которых можно 
было бы построить прогноз измене-
ния средней суммы микрозайма, от-
мечает гендиректор БКИ «Эквифакс» 
Олег Лагуткин. С одной стороны, на 
этот показатель будет оказывать дав-
ление неблагоприятный внешний 
фон, а с другой — его будет подталки-
вать вверх фактор сезонности: кре-
диторы будут стараться приблизить-
ся к выполнению бизнес-планов в 
преддверии окончания года. С уче-
том этого, добавляет эксперт, можно 
предположить изменение величи-
ны средней суммы микрозайма в 
пределах 5–7% в обе стороны.

Полина Трифонова

Микрозапросы стали скромнее
Граждане меньше просят у МФО

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что пока программа мероприятий 
третьей очереди Восточного полиго-
на не обсуждалась широко и требует 
анализа. Он сообщает, что, например, 
от второго нового Кузнецовского тон-
неля в 2014 году отказались, посколь-
ку по итогам анализа узким местом 
оказался не он. «Северомуйский тон-
нель-2», по его мнению, также не яв-
ляется приоритетным, поскольку 
пропускная способность БАМа лими-
тируется другими участками. Кроме 
того, важным будет обсуждение буду-
щего тарифного прейскуранта: мо-
жет оказаться, что перевозки на вос-
ток будут не так востребованы, как се-
годня. Также собеседник „Ъ“ отмеча-
ет, что пока третья очередь Восточно-
го полигона — единственный грузо-
вой проект до 2030 года, хотя пасса-
жирских уже набралось на 4–5 трлн 
руб. Речь идет о развитии Централь-
ного транспортного узла, ВСМ Мо-
сква—Санкт-Петербург, Южного кла-
стера. Собеседник „Ъ“ подчеркивает, 
что монополии уже сейчас трудно ис-

полнять планы по расширению Вос-
точного полигона, даже несмотря на 
предыдущие тарифные решения по 
дополнительным надбавкам.

Заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук отмечает, что этот 
проект третьей очереди Восточного 
полигона выглядит оптимизирован-
ным в соответствии с инвестицион-
ными возможностями. Он говорит, 
что если развитие грузовой инфра-
структуры в итоге приносит доход, 
то по пассажирской инфраструктуре 
возврат инвестиций находится в зо-
не риска. При большом ее присутст-
вии в инвестпрограмме того объема 
господдержки, который есть сегод-
ня, будет недостаточно. Эксперт на-

поминает, что за рубежом пассажир-
ское движение активно субсидиру-
ется: например, в Германии государ-
ство ежегодно выделяет €7,5 млрд на 
развитие инфраструктуры и еще 
столько же — в виде поддержки пас-
сажирского сообщения. Во Франции 
и Великобритании инфраструктура 
строится за счет кредитов, а государ-
ство потом их рефинансирует, Китай 
же субсидирует 100% капитальных 
затрат. А у нас государство делает ак-
цент на том, что владелец инфра-
структуры должен сам решить этот 
вопрос, говорит господин Савчук, а 
решить его он может только за счет 
субсидий или тарифной выручки.

Наталья Скорлыгина

БАМ встал в третью очередь

Минпромторг хочет ввести новые меры ответст-
венности за нарушение требований по импорто-
замещению в госзакупках радиоэлектроники. 
В частности, предлагается при невыполнении 
квот, которые еще предстоит определить, дис-
квалифицировать руководителей с дальнейшим 
запретом занимать должности. Одновременно 
планируется ввести правило «второй лишний», 
по которому достаточно лишь одной российской 
заявки для отклонения иностранных предложе-
ний. Отечественные производители поддержива-
ют эти меры, зарубежные опасаются, что они 
приведут к снижению конкуренции.

Минпромторг предлагает ужесточить ответствен-
ность за нарушения при госзакупках радиоэлектрони-
ки, заявил директор департамента радиоэлектронной 
промышленности министерства Василий Шпак на фо-
руме «Микроэлектроника 2020». «Мы сейчас обсуждаем 
дисквалификацию для руководителей в случае невы-
полнения квот по закупке отечественной продукции с 
запретом занятия соответствующих должностей»,— по-
яснил господин Шпак.

Квоты по закупкам госкомпаниями электроники по-
ка только предстоит ввести. Это тоже предложение Мин-
промторга, „Ъ“ сообщал о нем 18 августа. Речь может ид-
ти о квотах в 30–50%, в первую очередь они могут затро-
нуть крупные инфраструктурные компании, например 
«Ростелеком» и «Ростех». Поправки к законам «О кон-
трактной системе» и «О закупках товаров, работ, услуг от-
дельными видами юридических лиц», предусматриваю-
щие введение механизма квотирования закупок госза-
казчиками и госкомпаниями, президент РФ Владимир 
Путин подписал 31 июля.

Ужесточение ответственности предлагается сопрово-
дить дополнительными мерами поддержки для отечест-
венных производителей. В частности, рассматриваются 
новые ввозные таможенные пошлины для импорта, сле-
дует из презентации Минпромторга, представленной на 
форуме. По словам господина Шпака, до 1 ноября также 
планируется принять постановление правительства о 
запрете госзакупок импортной электроники при нали-
чии всего одного отечественного аналога в реестре Мин-

промторга (сейчас действует правило «третий лишний», 
по которому нужны два отечественных аналога). При 
этом постепенно будут предъявляться расширенные 
требования по локализации. «Например, уже с 1 января 
2021 года отечественной будет считаться только та систе-
ма хранения данных, в которой применяются отечест-
венные микропроцессоры»,— отметил он.

Ввести персональную ответственность руководства 
госкомпаний за закупку импортной электроники ранее 
призвала Ассоциация разработчиков и производителей 
электроники в обращении к вице-премьеру Юрию Бори-
сову, сообщало издание CNews 25 июня.

Закупки госкомпаниями урегулированы законом не 
так подробно и четко, как у органов власти, что создает 
возможности для уклонения от требований или фор-
мального подхода к ним, отмечает директор по взаимо-
действию с органами власти GS Group Сергей Долго-
польский. Реформа, по его мнению, будет полезна про-
изводителям из реестра Минпромторга. Сейчас, по его 
словам, рассматриваются и другие изменения в законо-
дательстве, направленные на усиление контроля за за-
купками. Например, предлагается четко установить, что 
преимущества для российского товара устанавливаются 
не только непосредственно для контрактов на его по-
ставку, но и при установке оборудования в рамках дого-
воров о выполнении работ и оказании услуг, рассказал 
господин Долгопольский.

Расширение запретительных мер по отношению к 
иностранным вендорам приведет лишь к отсутствию 
конкуренции на рынке и, как следствие, к значительно-
му удорожанию проектов, что особенно касается сложно-
го высокотехнологичного оборудования, уверен стар-
ший вице-президент ZTE Russia (представительство ки-
тайского производителя) Тигран Погосян. «Очевидно, 
что результатом слепого протекционизма будет также се-
рьезное технологическое отставание России от других 
стран»,— предупреждает он. По мнению господина Пого-
сяна, целью государства должны стать не шаги по искус-
ственному ограничению присутствия на рынке ино-
странных поставщиков, а скорее, создание альянсов и 
совместных производств с зарубежными компаниями.

Юлия Тишина

Госзакупкам повысят дисквалификацию
В импортозамещении электроники ужесточат ответственность

Два ключевых совладельца 
крупнейшего регистратора 
НРК—Р.О.С.Т. собираются прину-
дительно выкупить акции у не-
скольких десятков миноритари-
ев. Этому предшествовала сдел-
ка по приобретению 40% у двух 
других крупных акционеров, 
что позволило сформировать 
необходимую долю. Консолида-
ция позволит регистратору уско-
рить принятие корпоративных 
решений и снизить издержки, 
а также повысить итоговую сто-
имость компании. Но в таких 
сделках нерыночных компаний 
важна оценка, разногласия 
по которой могут привести 
к  судебному конфликту.

Из состава акционеров одного из 
крупнейших российских регистрато-
ров НРК—Р.О.С.Т. вышли Иван Ты-
рышкин и Олег Савченко, сообщил 
„Ъ“ источник на регистраторском 
рынке. Как следует из «Требования о 
выкупе эмиссионных ценных бумаг 
АО» (с ним ознакомился „Ъ“), в середи-
не августа мажоритарный акционер 
«НРК—Р.О.С.Т. Холдинг» выкупил у ак-
ционеров 40% акций. Исходно у реги-
стратора было четыре основных ак-
ционера, владевших акциями почти в 
равных долях (см. „Ъ“ от 23 декабря 
2016 года). Гендиректор регистратора 
Олег Жизненко подтвердил „Ъ“, что 
бенефициарами остались он и Алек-
сандр Москаленко. По словам топ-ме-
неджера, Иван Тырышкин и Олег Сав-
ченко сами сделали предложение о 
выкупе и оно было принято.

• НРК—Р.О.С.Т. является крупней-
шим регистратором на россий-

ском рынке. Обладает широкой 
 региональной сетью — 52 офиса 
в 47 регионах. Компания ведет более 
10,3 тыс. реестров (21% всего рынка). 
Выручка по итогам 2019 года соста-
вила 1,65 млрд руб., чистая при-
быль — 413 млн руб. Собственный 
капитал на середину 2020 года 
 составляя 800 млн руб.
В итоге сделки «НРК—Р.О.С.Т. Хол-

динг» (в равных долях принадлежит 
господам Жизненко и Москаленко) 
получил в регистраторе 83,46% ак-
ций. А с учетом прямых долей бене-
фициаров (по 8,1%) суммарно на аф-
филированные лица приходится по-
чти 99,6%. Это позволяет принуди-
тельно выкупить оставшиеся акции 
у миноритариев.

Как пояснил Олег Жизненко, боль-
ше чем за 25 лет существования ком-
панией была проведена не одна сдел-
ка по покупке регистраторов с их 
дальнейшим присоединением. Выку-
пать полный пакет получалось не всег-
да, отмечает он, в результате остава-
лись миноритарные акционеры с до-
лей в объединенной компании менее 
0,1%. По словам источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, таких акционеров у 
регистратора насчитывается до полу-
сотни. «Цель выкупа — упрощение 
управления, снижение времени и из-
держек на корпоративные дейст-
вия»,— пояснил господин Жизненко.

Причины сквиз-аута (принуди-
тельного выкупа), как правило, связа-
ны с желанием избавиться от неугод-
ных миноритариев, которые злоупо-
требляют своими правами и создают 
помехи компании, топ-менеджерам, 
мажоритарным акционерам, говорит 

советник Saveliev, Batanov and Part-
ners Юлия Михальчук. Помимо этого, 
отмечает она, наличие миноритар-
ных акционеров всегда увеличивает 
расходы компании на проведение 
корпоративных процедур. Старший 
юрист адвокатского бюро КИАП Ека-
терина Спахова добавляет, что тратит-
ся меньше времени и средств на созы-
вы и проведение общих собраний, а 
также увеличивается скорость приня-
тия решений. По ее словам, отсутст-
вие миноритарных акционеров уве-
личивает стоимость актива, это так 
называемая «премия за контроль».

Основной риск проведения сквиз-
аута — это вопрос о справедливой це-
не выкупа. В «Требованиях о выку-
пе…» цена установлена в 579 руб. за 
акцию на основе заключения профес-
сионального оценщика. Таким обра-
зом, вся компания оценивается в 
427 млн руб. Эксперт по фондовому 
рынку «БКС Брокера» Константин 
Карпов отметил, что, поскольку нет 
ни одного публичного регистратора, 
провести актуальный сравнитель-
ный анализ по мультипликаторам 
нет возможности. По словам руково-
дителя проектов корпоративной пра-
ктики юридической фирмы VEGAS 
LEX Александра Гармаева, минори-
тарные акционеры могут в судебном 
порядке потребовать проведения 
экспертизы оценки стоимости акций 
и соответствующей доплаты от мажо-
ритарного акционера. Зачастую вы-
куп не обходится без судебного раз-
бирательства, согласна Юлия Ми-
хальчук, продавцы оспаривают цену 
или взыскивают убытки.

Полина Смородская

Регистратор пошел на выкуп
В НРК—Р.О.С.Т. останутся два акционера

Там считают, что в целом цены не 
должны превысить инфляцию «при 
учете только принятых решений» по 
надбавкам.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
ведомство изучит сделанные про-
гнозы. «Принятые программы про-
ходили и проходят корректировки. 
В частности, при реализации про-
граммы модернизации ТЭС выбран-
ные проекты за счет высокой конку-
ренции оказались дешевле, чем 
предполагалось. По механизму вы-
равнивания тарифов на электроэ-
нергию в регионах ДФО Минэнерго 
подготовило предложения, снижаю-
щие нагрузку на потребителей опто-
вого рынка»,— говорят в министер-
стве. В ФАС сообщили „Ъ“, что пози-
ция службы может быть представле-
на после анализа данных. В Минэко-

номики заявили „Ъ“, что оценка «Со-
вета рынка» указывает «на необходи-
мость дополнительной проработки» 
параметров новых отборов по ВИЭ и 
модернизации ТЭС.

«У регуляторов нет другого выхо-
да, кроме как сокращать финансиро-
вание или искать его вне энергорын-
ка как для планируемых, так и для 
ряда текущих инициатив. Подвер-
гать ревизии указание главы государ-
ства вряд ли будет возможно»,— зая-
вили „Ъ“ в «Сообществе потребите-
лей энергии» (объединяет крупных 
потребителей электроэнергии). В Со-
вете производителей энергии (СПЭ, 
объединяет генерирующие компа-
нии) отмечают, что «рассматривае-
мый расчет — один из возможных ва-
риантов». «Прогноз предусматривает 
очень долгое восстановление потре-
бления до докризисного уровня — к 
концу 2023 года, что существенно 

влияет на результаты расчетов»,— от-
метили в ассоциации. Там ждут вос-
становления потребления к 2022 го-
ду, а также роста инфляции на 1% от 
сценарного плана Минэкономики.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» ожидает роста одноставочной це-
ны за горизонтом 2027 года на уров-
не 3% при годовом росте потребле-
ния около 1%. Однако рост может ока-
заться и скромнее, если доходность 
проектов модернизации ТЭС снизит-
ся вслед за доходностью ОФЗ, а сами 
проекты подешевеют, как и удельная 
стоимость проектов ВИЭ второй вол-
ны. Партнер Vygon Consulting Алек-
сей Жихарев замечает, что превыше-
ние темпов роста цены в отдельные 
годы не должно вести к отказу от про-
грамм модернизации и технологиче-
ского развития отрасли.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Инфляцию пробивает током
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Южный кластер — проект переноса железнодорожной инфраструктуры в районе 
Сочи дальше от черноморского побережья ориентировочной стоимостью 1,3 трлн 
руб., предусматривающий также строительство дублера автотрассы Джубга—Сочи 
(см. „Ъ“ от 2 сентября). На расширенном заседании президиума Госсовета 28 сен-
тября его поддержал Владимир Путин, попросив «правительство проработать во-
прос реконструкции автомобильных трасс и железных дорог, которые ведут к черно-
морскому побережью России, и с учетом этого скорректировать планы дорожного 
строительства и развитие транспортной инфраструктуры».
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Совладелец застройщика жилья 
Glorax Development Андрей Бир-
жин консолидировал весь биз-
нес группы. Он выкупил 25% 
 долей у партнера Дмитрия Ко-
новалова, который плани рует 
создать новый девелоперский 
бренд и получить московские 
проекты Glorax. Сама  Glorax, 
 которая исходно стро ила жилье 
в Санкт-Петербурге, тоже наме-
рена развиваться в столице, 
 хотя до сих пор у нее это полу-
чалось не слишком удачно.

Совладелец Glorax Development 
Дмитрий Коновалов выходит из ка-
питала группы, сообщили „Ъ“ 
в ее пресс-службе. Сейчас господину 
Коновалову принадлежат 25% долей, 
но с 1 октября единственным вла-
дельцем Glorax будет основатель 
группы Андрей Биржин. Дмитрий 
Коновалов планирует запустить соб-
ственный девелоперский бренд, 
«продолжая участвовать в развитии 
ряда проектов Glorax Development», 
уточнили в компании.

Управлять Glorax будет Андрей 
Биржин. По его словам, компания 
в ближайшее время намерена увели-
чить портфель проектов и пересмо-
треть политику развития. Девелопер 
собирается «сделать акцент» в том чи-
сле на присутствии в Москве и Под-
московье. «Сейчас мы находимся 
в активной стадии переговоров 
по приобретению нескольких новых 
площадок в Санкт-Петербурге и Мо-
скве»,— сообщил Андрей Биржин.

По словам собеседника „Ъ“ на ры-
нке недвижимости, в последнее вре-
мя господин Биржин жил в Испа-

нии, а управлял компанией Дмит-
рий Коновалов. В Glorax подчеркива-
ют, что именно под его руководством 
началась реализация крупных про-
ектов в Санкт-Петербурге — Golden 
City (450 тыс. кв. м) и Ligovsky City 
(900 тыс.), были завершены три го-
родских долгостроя и выведен 
на рынок первый премиальный про-
ект — клубный дом Grand House 
(33 тыс. кв. м), а сама компания во-
шла в топ-5 крупных девелоперов 
Санкт-Петербурга.

Как сообщили в Glorax, пока парт-
неры согласовывают распределение 
активов компании, при этом госпо-
дину Коновалову с высокой долей 
вероятности отойдут московские 
проекты, в том числе площадка 
в Куркино (там согласовано строи-
тельство жилого комплекса на 
38 тыс. кв. м). Андрей Биржин оста-
вит за собой петербургские участки.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин считает, что, по-
скольку активов в Москве у Glorax 
мало, Дмитрий Коновалов, скорее 
всего, получит и денежную компен-

сацию при выходе из состава совла-
дельцев группы.

Портфель проектов Glorax Devel-
opment насчитывает 2,5 млн кв. м, 
в стадии строительства находится 
около 600 тыс. кв. м. Андрей Биржин 
основал компанию в 2014 году, по-
сле продажи 30% в девелоперской 
группе Tekta. По договоренности 
с последней он не мог несколько лет 
работать на московском рынке, поэ-
тому Glorax начала строить в Санкт-
Петербурге.

Первым партнером господина 
Биржина стал Валентин Черныш, 
которому принадлежали 50% груп-
пы. В 2016 году Андрей Биржин вы-
купил эту долю и пригласил в ком-
панию бывшего тогда гендиректо-
ром Tekta Дмитрия Коновалова. Ва-
лентин Черныш же создал новую 
компанию, Veren Group, в портфе-
ле которой, судя по информации 
на сайте, уже шесть проектов 
в Санкт-Петербурге, Москве и Мос-
ковской области.

Развиваться в столице пыталась 
и Glorax, но пока не слишком удачно: 
группа построила жилой комплекс 
«Олимп» в подмосковном Сергиевом 
Посаде, но свою первую площадку 
в Москве, на Нижегородской улице, 
в 2020 году продала девелоперу «Па-
тек групп». По мнению участников 
рынка, Glorax было сложно начинать 
проекты в городе, в том числе из-за 
недостаточно сильного администра-
тивного ресурса, поэтому девелопер 
решил продолжить развиваться 
в Санкт-Петербурге.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Glorax не выдержала двоих
У девелоперской группы останется  
один владелец

Онлайн-ритейлер Ozon запустил в приложении 
ежедневные прямые видеотрансляции, во время 
которых зрители смогут общаться с продавцами 
и покупать товары со скидкой. Похожий меха-
низм с весны реализует «AliExpress Россия», у кото-
рого число просмотров таких трансляций достига-
ет уже 5 млн в месяц, а продажи товаров через этот 
канал составили около 900 млн руб. Ритейлеры 
следуют за популярностью подобных  видео с обзо-
рами товаров от блогеров на YouTube.

С 30 сентября Ozon запустил прямые трансляции в мо-
бильном приложении с участием ведущих, экспертов, 
представителей брендов и продавцов маркетплейса, рас-
сказала „Ъ“ представитель онлайн-ритейлера. Они прохо-
дят каждый будний день с 18:00 до 20:00 по Москве. Эфи-
ры посвящены как отдельным товарам, так и товарным 
категориям. На первом этапе в трансляциях будут осве-
щаться товары для фитнеса, кухонные гаджеты и катего-
рии «Красота и здоровье», уточнили в Ozon.

Во время трансляций пользователи Ozon смогут за-
давать вопросы стримерам, а также приобрести товар 
из прямого эфира со скидкой. «Популярный формат 
„магазин на диване“ пока не добрался до молодежи, 
но демонстрирует высокие продажи среди старшей ау-
дитории. Формат видеостриминга на маркетплейсах 
призван это изменить — положительный опыт „шо-
пингтеймента“ уже есть у китайских платформ. Стри-
минг даст продавцам Ozon еще один инструмент управ-
ления продажами, до конца года он будет доступен всем 
селлерам площадки в личном кабинете»,— рассказал 
директор по продукту и пользовательскому опыту 
в Ozon Евгений Ширинкин.

В марте схожий сервис запустил «AliExpress Россия» 
в разделе AliExpress Live в приложении. На старте проекта 
трансляции набирали за месяц около 300 тыс. просмо-

тров, в августе их число за месяц составило 5 млн, расска-
зала „Ъ“ представитель компании. В целом же с весны об-
щее число просмотров достигло 20 млн на AliExpress Live 
и 170 млн — в социальных сетях. Сумма продаж через этот 
канал составила почти 900 млн руб., отметили в компа-
нии. Трансляции проходят ежедневно, в среднем прово-
дится около десяти эфиров в день с участием селлеров, 
блогеров, а также собственные шоу «AliExpress Россия», до-
бавила представитель площадки.

• По данным Data Insight, оборот онлайн-продаж Ozon 
в 2019 году составил 80,7 млрд руб., «AliExpress Россия» — 
35,9 млрд руб. (учитывались продажи только российских 
продавцов). Сайт Ozon.ru в августе, по данным SimilarWeb, 
насчитывает 63,7 млн посещений, Aliexpress.ru — 121,9 млн.
На YouTube очень востребованы каналы с обзорами то-

варов, они набирают миллионы просмотров, и для мар-
кетплейсов также логично пробовать себя в этой нише, 
считает исполнительный директор «Оборот.ру» Иван Кур-
гузов. «Вопрос в том, насколько организация таких транс-
ляций будет затратной для интернет-магазинов. Если ин-
вестиции требуются небольшие, то их запуск выглядит 
оправданным»,— рассуждает он. По словам эксперта, та-
кую механику среди онлайн-ритейлеров пробовал 
не только «AliExpress Россия», однако судить об успешно-
сти формата пока рано из-за недостатка данных.

Напротив, рынок традиционных телевизионных «ма-
газинов на диване» в последнее время переживает кри-
зис, который начался еще до пандемии. Как сообщал „Ъ“ 
16 октября прошлого года, в 2019 году рынок пережил худ-
ший по продажам сезон за пять лет. По экспертным оцен-
кам, на этот сегмент негативно повлияла как раз конку-
ренция с онлайн-платформами, включая AliExpress, а так-
же снижение интереса к платным каналам на фоне циф-
ровизации эфирного ТВ.

Дмитрий Шестоперов

Ozon на диване
Ритейлер запустил прямые видеотрансляции 
для продажи товаров

Чтобы удешевить туры в Санкт-
Петербург, туроператор «Биб-
лио-Глобус» пытается через 
«Опору России» и Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
вынудить аэропорт Пулково 
снизить тарифы на обслужива-
ние московских рейсов. Туропе-
ратор надеется выгадать 200–
300 руб. на пассажира, в самом 
Пулково оценивают эффект не-
давнего повышения тарифов 
всего в 65 руб. на человека. 
Участники рынка отмечают, 
что, даже если «Библио-Глобус» 
добьется своего, удешевление 
тура максимум на 10% вряд 
ли заметно повысит продажи.

«Опора России» обратилась к руко-
водителю ФАС Игорю Артемьеву с жа-
лобой туроператора «Библио-Глобус» 
на тарифы аэропорта Пулкова по об-
служиванию московских рейсов (ко-
пия есть у „Ъ“). После дерегулирова-
ния тарифов на московском направ-
лении ООО «Воздушные ворота Север-
ной столицы» (ВВСС, оператор Пулко-
во) установило там цены на ряд услуг, 
включая взлет-посадку и пользова-
ние аэровокзалом, примерно на 20% 
выше, чем для других рейсов. По мне-
нию «Опоры России», действия ВВСС 
ущемляют интересы туристов, так как 
размер сбора включен в стоимость би-
лета и путевки. Оператор аэропорта 
входит в реестр субъектов естествен-
ных монополий на транспорте, и дей-
ствия компании можно считать злоу-
потреблением доминирующим поло-
жением, полагают в организации. 
«Опора России» просит господина Ар-
темьева проверить действия ВВСС 
на предмет нарушения антимоно-
польного законодательства.

«Библио-Глобус» Александра Туго-
лукова анонсировал собственную 
чартерную программу в Санкт-Пе-
тербург в середине сентября. Она 
стала ответом на сохраняющиеся ог-
раничения международного авиасо-
общения, которые вынуждают туро-
ператоров активно выводить на ры-
нок туры по России.

При поддержке Комитета по ту-
ризму Санкт-Петербурга компания 
планировала привезти в город 
за осень—зиму 150 тыс. человек. Рей-
сы из Москвы в рамках программы 
отправляются ежедневно; из Екате-
ринбурга, Самары, Казани, Уфы 
и Перми — несколько раз в неделю. 
По расчетам «Библио-Глобуса», та-
рифная политика Пулково увеличи-
вает себестоимость каждого рейса 
примерно на 22 тыс. руб. В случае 
снижения цен стоимость тура мож-
но будет уменьшить на 200–300 руб., 
до 10% от цены (сейчас стоимость 
двухдневных туров начинается 
от 3,1 тыс. руб.).

Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов отмечает, что решение о де-
регулировании тарифов при обслу-
живании в «Пулково» в конце 2019 го-
да принималось при поддержке ФАС. 
Тем не менее, добавляет юрист, это 
не значит, что тарифы могут расти без 
ограничений. По его мнению, ФАС 
может проанализировать применен-
ный механизм ценообразования 
и при выявлении нарушений сделать 
вывод о злоупотреблении положени-
ем. В ФАС „Ъ“ не ответили.

Споры с Пулково о тарифах неод-
нократно вели авиакомпании, при-
чем аэропорт нередко занимал жест-
кую позицию и государство на него 

не давило. Однако сейчас, уточняет 
собеседник „Ъ“ на туристическом 
рынке, власти «колоссально заинте-
ресованы» в поддержке внутреннего 
туризма, что повышает шансы «Би-
блио-Глобуса» в противостоянии с аэ-
ропортом.

В самом ВВСС подчеркивают, что 
решение о дерегулировании тари-
фов ФАС приняла «в связи с наличи-
ем конкуренции в сфере перевозок 
между Москвой и Санкт-Петербур-
гом». Регулятор отмечал, что реше-
ние направлено на увеличение чи-
сла прямых рейсов в Пулково: мно-
гие путешественники традиционно 
летают из Санкт-Петербурга с пере-
садкой в Москве. Произошедшее 
в конце июля повышение тарифов 
на московских рейсах позволяет со-
хранять неизменными цены на ре-
гиональных направлениях, что соот-
ветствует стратегии развития пасса-
жирских перевозок РФ, добавляют 
в ВВСС. По расчетам оператора, для 
пассажиров, следующих в Москву 
или из Москвы, перевозка на фоне 
увеличения тарифов могла подоро-
жать не более чем на 65 руб.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов объясняет действия «Библио-
Глобуса» тем, что для продажи пакет-
ных туров в Санкт-Петербург цена 
должна быть действительно очень 
низкой: «Между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом очень большой объем пе-
ревозок, путешествие с туроперато-
ром интересно, только если оно де-
шевле». Однако он сомневается, что 
разница даже в максимальные 
300 руб. может стать для туриста су-
щественной.

Александра Мерцалова,  
Ольга Никитина

Туроператоры просят посадки 
в Петербурге
Участники рынка пытаются снизить тарифы на МосквуВ Сбербанке с начала года офици-

ально зафиксировали почти 2,9 млн 
обращений клиентов о попытках об-
мана. В сравнении с 2019 годом объ-
ем увеличился более чем вдвое.

По словам директора по разви-
тию направления «Кибербезопас-
ность для населения» компании «Ро-
стелеком-Солар» Олега Седова, еще 
в июне был зафиксирован трехкрат-
ный рост мошеннических опера-
ций через «телефонный фрод» 
за первые месяцы активной корона-
вирусной изоляции. «Увеличилось 
количество звонков не только 
на мобильные, но и на стационар-
ные номера. А ими чаще пользуют-
ся пожилые люди, которые наибо-
лее подвержены манипуляциям 
со стороны мошенников»,— отмеча-
ет господин Седов.

Самая популярная схема обмана, 
по словам технического директора 
Trend Micro в России Михаила Кон-
драшина, это убедить пользователя 
передать злоумышленникам номер 
из пришедшей СМС, якобы чтобы 
отменить платеж или под другим 
подобным предлогом. Часто мошен-
ники звонят рано утром или поздно 
вечером, чтобы застать жертву вра-
сплох, а беседа начинается с фразы: 

«С вашей карты был совершен подо-
зрительный платеж».

Чтобы повысить эффективность 
звонков, злоумышленники нередко 
используют утекшие в сеть базы дан-

ных организаций, например интер-
нет-магазинов, указывает руководи-
тель блока специальных сервисов In-
fosecurity a Softline Company Сергей 
Трухачев. «Если обратиться к потен-
циальной жертве по имени и отчест-
ву, это повышает вероятность успеш-

ного исхода. Впрочем, мошенники 
практикуют и „холодные звонки“, 
просто перебирая телефонные номе-
ра»,— говорит он.

Сама по себе идея глушить сото-
вую связь в тюрьмах неплоха, счита-
ет господин Трухачев, однако у нее 
есть определенные риски. Нужно 
обеспечить должное покрытие тер-
ритории, что может быть проблемой 
в случае нахождения пенитенциар-
ных учреждений в густонаселенных 
районах, поясняет он, а также орга-
низовать объективный контроль 
за работой систем подавления сото-
вой связи, чтобы исключить челове-
ческий фактор.

Впрочем, даже глушилок в тюрь-
мах и колониях может оказаться не-
достаточно для борьбы с телефон-
ным мошенничеством. По данным 
Group-IB, ситуация в этой сфере уже 
меняется: если раньше большая 
часть мошеннических звонков дей-
ствительно совершалась из подоб-
ных учреждений, то сейчас боль-
шинство колл-центров работают 
«на воле», иногда даже за границей, 
а в этом случае для их нейтрализа-
ции необходимо международное 
взаимодействие на государствен-
ном уровне.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

Век фрода не видать

Мы фиксируем, 
что мошенники есть 

почти в каждом третьем 
учреждении службы 

исполнения наказаний 
в России

— Станислав Кузнецов,
зампред правления Сбербанка,  

в интервью «Известиям» 29 сентября

Ц И Т А Т А

32 миллиона 
 квадратных метров
жилья построено в РФ 
за семь месяцев 
2020 года,  
подсчитал Росстат 
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1 октября исполняется ровно пять лет 
с тех пор, как в России стало возмож
ным банкротство граждан. Судебная 
практика сначала складывалась в поль
зу кредиторов, затем — должников. 
 Законодательство тоже претерпело 
ряд изменений, самым значимым 
из которых стало появление упрощен
ной процедуры внесудебного банкрот
ства. „Ъ“ подвел итоги первой пятилет
ки личного банкротства и выяснил, ка
кие проблемы остаются нерешенными.

Институт банкротства граждан зарабо
тал в РФ с 1 октября 2015 года, когда вступи
ли в силу поправки к закону о несостоятель
ности. До этого право на банкротство име
ли лишь юрлица и индивидуальные пред
приниматели. Гражданам разрешили бан
кротиться самим с любой суммой долга, кре
диторы же могут инициировать процедуру 
только по долгам от 500 тыс. руб. при про
срочке от трех месяцев.

«При всех недостатках, связанных в основ
ном с отсутствием системы правовой помо
щи несостоятельным гражданам, инсти
тут состоялся. Об этом говорит количество 
дел»,— полагает глава правового бюро «Оле
винский, Буюкян и партнеры» Эдуард Оле
винский. С ним согласен председатель «Бан
кротного клуба» Олег Зайцев: «За пять лет ин
ститут быстро занял место в нашем праве, 
и сегодня уже очевидно, что банкротство — 
это в первую очередь про граждан и только 
потом про юридических лиц». В целом с ок
тября 2015 года по август 2020го обанкро
тились чуть более 228 тыс. человек (0,15% от 
населения страны), включая иностранцев: 
так, гражданке Украины Наталье Кузнецовой 
и гражданину Германии Аркадию Брискину 
в 2017 году удалось пройти через банкротст
во в российских судах и списать около 2 млн 
руб. и 589 млн руб. долгов соответственно.

По данным Федресурса, в 2019 году бан
кротами признано в пять раз больше гра
ждан, чем компаний, а за первое полугодие 
2020го разрыв удвоился — обанкротились 
42 718 граждан и только 4502 юрлица. В по
давляющем большинстве случаев (94% в пер
вом полугодии) граждане банкротятся сами. 
Во многом потому, что, с точки зрения креди
тора, банкротство малоэффективно — доля 
выплаченных гражданамибанкротами дол
гов за 2019–2020 годы составляет лишь 3,7%. 
Таким образом, 96,3% задолженности не по
гашается в рамках банкротства, и эти сотни 
миллиардов рублей (см. инфографику) спи
сываются судами, то есть, по сути, прощают
ся гражданам по итогам процедуры.

На списание долгов не влияет то, сколь
ко кредиторам удалось взять с должника (да
же если и вовсе ничего, как происходит в 66% 
дел о банкротстве). Важно лишь, чтобы он вел 
себя добросовестно, в частности, не скрывал 
информацию и имущество. Последнее про
исходит крайне редко — в 2019 году суды 
признали недобросовестными должниками 
лишь 5% гражданбанкротов (данные суддепа 
при Верховном суде РФ), отказавшись освобо
дить их от непогашенных долгов.

Неразумное не равно 
недобросовестному
Применение процедуры личного банкротст
ва вызвало много вопросов, с которыми при
шлось разбираться судам. 

Уже в октябре 2015 года Верховный суд 
(ВС) утвердил постановление пленума, ко
торое разъясняло общие вопросы и предо
стерегало должников от злоупотреблений, 
сокрытия данных и имущества. Второе по

становление от декабря 2018 года касалось 
формирования конкурсной массы банкро
тов и предписывало в том числе не включать 
в нее социальные пенсии, пособия и меры 
соцподдержки для детей и иных лиц, а так
же деньги на проживание должника и его 
иждивенцев.

Часть вопросов решила экономколлегия 
ВС. Среди наиболее значимых — определе
ние от 23 января 2017 года по делу Александ
ра Волкова о том, что отсутствие у должника 
имущества не является основанием прекра
тить процедуру банкротства и лишить права 
на списание долга. Также существенно дело 
Анатолия Фрущака от 29 ноября 2018 года, 
в котором ВС допустил обращение взыска
ния на единственное жилье должника в слу
чае злоупотреблений с его стороны. Речь 
шла о пятикомнатной трехэтажной кварти
ре общей площадью 198 кв. м, которую гра
жданин пытался скрыть от кредиторов.

В рамках дела Феликса Бажанова о «бан
кротном туризме» 25 февраля 2019 года эко
номколлегия признала возможным отказ от 
презумпции проживания должника по адре
су регистрации. Гражданин может уклонять
ся от банкротства по инициативе кредитора, 
меняя прописку на другой регион, так как 
банкротное дело возбуждается в суде по ме
сту жительства должника. Теперь должник 
обязан подтвердить объективные причины 
для смены прописки незадолго до или после 
подачи на его банкротство.

По делу Юрия Котряхова ВС 29 апреля 
2019 года решил, что гражданина нельзя ли
шить права на банкротство только потому, 

что он не смог вовремя найти арбитражного 
управляющего (АУ) для ведения процедуры. 
Введение механизма банкротства предпола
гает, что государство должно обеспечить гра
жданам условия для его использования, поэ
тому «суд должен занять активную позицию» 
в решении вопроса о поиске АУ, пояснил ВС.

В рамках дела Сергея Киреева от 3 июня 
2019 года ВС решил, что, даже если долж
ник взял на себя непосильные обязательст
ва, но при обращении за деньгами ничего 
не скрывал и не обманывал, ему нельзя от
казать в списании долгов: неразумное пове
дение не равно недобросовестному.

Основное достижение пяти лет банкрот
ства граждан — изменение общей направ
ленности процедуры с прокредиторской на 
продолжниковую, полагает АУ союза «Созида
ние» Сергей Домнин: «На протяжении 2015–
2016 годов суды достаточно нелояльно подхо
дили к гражданам. Но в 2017–2018 годах по
зиция ВС задала иной вектор потребитель
скому банкротству в России, и сейчас добро
совестные должники могут рассчитывать на 
освобождение от исполнения обязательств».

Внесудебное обнуление
Несмотря на уточнения и разъяснения в пра
ктике, сам по себе закон о банкротстве гра
ждан за пять лет мало изменился. Действи
тельно значимые поправки были предложе
ны лишь в этом году. Среди них — идеи дать 
АУ полномочия включать требования креди
торов в реестр банкрота без суда, закрепить 
возможность совместного банкротства су
пругов и упростить процедуру.

Первые две инициативы пока на рассмот
рении Госдумы, последнюю приняли в ию
ле. По мнению опрошенных „Ъ“ специали
стов по банкротству, появление внесудебной 
процедуры — самое серьезное изменение. 
Она призвана помочь гражданам с неболь
шими долгами (50–500 тыс. руб.) бесплатно 
и быстро (за полгода) освободиться от обяза
тельств через подачу заявления в МФЦ. Меха
низм запущен с 1 сентября.

По мнению юриста банкротного направ
ления Vegas Lex Валерии Тихоновой, судеб
ная процедура слишком сложна с учетом 
«повсеместной финансовой безграмотности 
населения». «Внесудебное банкротство по
зволяет снять определенную нагрузку с су
дов и АУ, а для граждан — взять новый старт 
и „обнулиться“ без длительных судебных 
разбирательств»,— соглашается партнер ад
вокатского бюро ЕПАМ Вера Рихтерман, до
бавляя, что новый механизм можно рассма
тривать как некую «долговую амнистию».

В то же время АУ Максим Доценко считает 
нужным отменить во внесудебной процеду
ре барьер в виде оконченных исполнитель
ных производств: «Фактически сейчас воз
можность выхода в упрощенное банкротст
во зависит от усмотрения судебных приста
вов, а это коррупциогенный риск». «Кроме 
того, зачастую информация на официаль
ном сайте ФССП обновляется с задержкой 
либо содержит некорректные сведения»,— 
добавляет Валерия Тихонова.

Также большинство экспертов выступают 
за увеличение предельной суммы долга для 
амнистии. Порог в 500 тыс. руб. оставит за 

бортом очень многих граждан, подчеркива
ет Олег Зайцев. Партнер Saveliev, Batanov & 
Partners Радик Лотфуллин и Максим Доцен
ко считают оптимальным лимит в 1 млн руб. 

Однако Эдуард Олевинский называет 
нынешний уровень верхней границы спо
собом снизить цену ошибки упрощенного 
списания долгов. Действительно, отмечает 
господин Зайцев, кредиторы в данном слу
чае лишаются единственного способа вер
нуть деньги. Вера Рихтерман допускает, что 
внесудебная процедура может использо
ваться недобросовестными гражданами, но 
«злоупотребления вряд ли будут обширны
ми» как раз в силу верхней границы уровня 
долга. Сергей Домнин добавляет, что креди
торы, со своей стороны, могут переуступить 
долг коллекторам, которые способны в этом 
случае остановить внесудебное банкротство.

Банкротство — не лазейка
При введении потребительского банкротст
ва у госорганов, банков и юристов было два 
главных опасения — что обанкротятся пого
ловно все либо, наоборот, механизм не будет 
применяться, в том числе изза нежелания АУ 
вести процедуры. «Оба предположения не ре
ализовались. Люди не спешат банкротиться 
изза дороговизны процедуры, а часть АУ ста
ла специализироваться на банкротстве гра
ждан, выработав алгоритм действий по типу 
конвейера»,— говорит Радик Лотфуллин. 

Однако далеко не все проблемы АУ реши
лись. «До сих пор, увы, плохо работает полу
чение управляющим доступа к информации 
о должнике, включая его переписку по элек
тронной почте и сведения о членах семьи»,— 
отмечает Олег Зайцев. Эдуард Олевинский 
рассказывает, что нотариусы и органы ЗАГС 
отказываются отвечать на запросы АУ о се
мейном положении должника или брачном 
контракте, информацию приходится полу
чать через суд, рассмотрение дела затягива
ется. По словам Сергея Домнина, даже бан
ки иногда не дают информацию по счетам су
пругов должников. Кроме того, АУ считают за
ниженным размер вознаграждения в 25 тыс. 
руб. за всю процедуру на фоне большого объ
ема работы, высоких рисков штрафа за нару
шения (25–50 тыс. руб.) и дисквалификации.

Вера Рихтерман добавляет, что среди глав
ных минусов личного банкротства остает
ся низкая осведомленность граждан и дол
гое рассмотрение дел. Есть и более частные 
вопросы. Например, что считать роскош
ным жильем. Конституционный суд РФ еще 
в 2012 году указал на необходимость урегу
лирования вопроса в федеральном законе, 
говорит Максим Доценко. Господин Зайцев 
отмечает, что законопроект о возможности 
обращения взыскания на роскошное жилье 
(когда оно единственное) уже есть, но «недо
пустимо долго буксует».

При всей доказанной работоспособно
сти механизма и прояснении процедуры, 
признают юристы, в институте личного бан
кротства сохраняется почти философское 
внутреннее противоречие, которое сложно 
разрешить четкими правовыми рамками. 
С одной стороны, банкротство все еще ма
лодоступно социально незащищенным гра
жданам, и государству было бы логично про
должить работу над упрощением процеду
ры. С другой стороны, нельзя забывать о зло
употреблениях. Банкротство, подчеркивает 
Сергей Домнин, не должно восприниматься 
гражданами как лазейка, позволяющая про
сто не возвращать деньги кредиторам.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

О наиболее частых ошибках 
 граждан и кредиторов „Ъ“ рас
сказал арбитражный управляю
щий СРО «Ассоциация арбитраж
ных управляющих „Центр фи
нансового оздоровления пред
приятий агропромышленного 
комплекса“» Сергей Билюченко.

— В чем заблуждаются граждане-
должники, когда решают пойти 
банкротиться?
— Они начинают консультироваться 
у знакомых, ничего не понимающих 
в банкротстве, либо приходят к юри
стам, которые специализируются 
на всем подряд и тоже мало понима
ют. Такие «консультанты» дают советы, 
которые ведут к невозможности осво
бождения от долгов. Например, у че
ловека 1 млн долга и из имущества — 
машина, которая стоит 30 тыс. руб. Так 
ему советуют подарить автомобиль 
брату, а если эту сделку оспаривают АУ 
или кредиторы — разобрать машину 
на запчасти по логике «так не доста
вайся же ты никому». Очень глупо.
— Как ведут себя кредиторы в бан-
кротствах граждан, в том числе по 
отношению к АУ?
— Поразному. Есть системные бан
ки — от них можно ожидать адек
ватности. Они чтото запрашивают, 
ты им отдаешь то, что по закону дол
жен, и в большинстве случаев это

го достаточно, если должник ниче
го не продавал и не дарил. Но есть не
большие непрофессиональные кре
диторы — МФО, кредитные коопера
тивы, которые требуют от АУ стран
ных действий, например, направлять 
горы запросов, не понимая, зачем 
и к чему это приведет.

Был случай с кредитным коопера
тивом: мол, вы должны нам предоста
вить сведения о наличии у должника 
имущества за рубежом. Причем в ка
кой стране, не уточнялось, но ведь 
у России много границ с разными го
сударствами и по всем проверить не
возможно. Или еще кредиторы про
сят отправить запрос в Росгвардию: 
а вдруг эта женщинадолжница из де
ревни владеет оружием? И еще про
сят сделать запросы во все существу
ющие банки: вдруг у этой женщины 
есть там счета.
— А как вы проверяете наличие 
счетов?
— По закону банки обязаны сами при
слать управляющему данные о счетах 
должника. И уже по известным мне 
счетам я запрашиваю выписки. Ни
какого отдельного смысла слать 50 за
просов во все банки и тратить деньги 
должника на это нет.
— Что бы вы посоветовали гражда-
нам, оказавшимся в тяжелом фи-
нансовом положении? Когда нуж-
но подавать на банкротство?

— Важный момент — в первую очередь 
надо оценить свою возможность пога
шения долгов. Если вы уже не справ
ляетесь, имеет смысл подавать на бан
кротство прямо сейчас. У нас же чело
век сначала снимает все деньги с кре
диток, потом берет микрозаймы, потом 
закладывает свою квартиру под 36% го
довых и идет в банкротство, только ког
да долги выросли до нереальных раз
меров. Часто, когда человек приходит 
банкротиться, у него уже либо нет квар
тиры, либо она заложена. А между тем 
никакого иммунитета у единственно
го жилья нет, если вы его закладываете.
— Что вы думаете о механизме вне-
судебного банкротства для должни-
ков без имущества?
— Закон о внесудебном банкротстве, 
на мой взгляд, был принят необдуман
но и скоропалительно, поэтому свою 
основную функцию, социальнореа
билитационную, в должной мере ис
полнять не будет. Да и в принципе че
ловеку, у которого и так ничего нет, не
зачем банкротиться, приставы его уже 
не беспокоят. У него все не так плохо, 
чтобы брать на себя дополнительные 
ограничения.

Если государство хотело упростить 
списание небольших долгов для бед
ных граждан, то вместо внесудебной 
процедуры можно было бы в зако
не об исполнительном производст
ве написать, что если лист на сумму 
до 500 тыс. руб. вернулся и имущества 
нет, то его запрещено предъявлять за
ново. Это было бы гораздо проще в ре
ализации и не потребовало бы таких 
масштабных изменений в законы, до
полнительной работы для МФЦ и вы
деления средств из бюджета.

Интервью взяла  
Анна Занина
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«Человеку, у которого и так ничего нет, 
незачем банкротиться»

Сергей Билюченко, 
арбитражный управляющий

Что ценят кредиторы в инсти
туте личного банкротства и че
го им не хватает, „Ъ“ рассказал 
управляющий директор—на
чальник управления принуди
тельного взыскания и банкрот
ства Сбербанка Евгений Акимов.

— Каковы были ожидания Сбер-
банка от процедуры и оправда-
лись ли они? Какие преимущества 
получили кредиторы?
— Банкротство граждан дало банкам 
новые механизмы работы с долж
никами. Например, у кредиторов 
появился новый инструмент поиска 
информации о должниках. В основ
ном информация нужна, когда нас 
интересуют крупные должники, 
поручители за бизнес. При работе 
с ними и взыскании долгов с круп
ных заемщиков теперь можно ис
кать их активы через арбитражного 
управляющего, он вправе запраши
вать информацию у органов власти 
и  организаций.

По сравнению с исполнительным 
производством (взыскание долгов че
рез приставов) банкротство в некото
рых моментах выгоднее для креди
торов. В процедуре банкротства все 
имущество должника делится про
порционально между всеми кредито
рами, это более справедливо. И бан
ки от этого, конечно, выигрывают. 

В исполнительном производстве дей
ствует принцип: кто первый принес 
исполнительный лист, тот и забира
ет в первую очередь деньги от прода
жи имущества должника. За первым 
взыскателем может прийти еще де
сяток других, но получат только то, 
что останется.
— Вас не пугает резкий рост числа 
персональных банкротств?
— Банкротство не так и страшно, 
если у человека безвыходная ситу
ация. Это самый цивилизованный 
механизм решить свои финансовые 
проблемы, если уже все другие спо
собы испробованы.
— Сколько всего граждан обанкро-
тил банк?
— За все время мы подали не более 
4,5 тыс. заявлений. В основном это 
поручители по долгам компаний. 
По остальным категориям смотрим, 
есть ли у гражданина возможность по
гасить долг. При отсутствии имущест
ва мы, как правило, сами не иниции
руем процедуру банкротства.
— Как вы оцениваете новый ин-
ститут внесудебного банкротства 
граждан?
— Мы не открыли ничего нового, 
это общемировой тренд. В большин
стве стран (например, Германия, Ав
стрия, США) во время банкротства 
физлиц выясняется, что у 70% долж
ников нет имущества. А зачем тогда 

тратить силы и нести издержки по со
провождению процедуры, которая 
ничего не дает? Это нагрузка и на суд, 
и на кредиторов, и на арбитражных 
управляющих. Поэтому должникам 
с небольшими суммами долгов, у ко
торых нет имущества, нужно давать 
способ освободиться от обязательств 
в упрощенном порядке.
— В отношении гражданина долж-
но быть окончено исполнительное 
производство по причине отсутст-
вия имущества, но в чем смысл ид-
ти во внесудебное банкротство, 
если приставы и так уже переста-
ли вас трогать?
— Чтобы начать жизнь с чистого ли
ста. Безбоязненно приобретать иму
щество, вступать в права наследства. 
Если исполнительное производство 
окончено и лист возвращен, он потом 
может предъявляться взыскателем 
снова, до бесконечности. Банкротст
во позволит действительно освобо
диться от долгов.
— Что еще можно изменить в рос-
сийском банкротстве граждан, ка-
ких механизмов нам не хватает?
— Есть еще один тренд развития 
банкротства граждан, который 
у нас не отражен,— подход «can pay, 
should pay». Он означает, что если 
у должника есть определенный уро
вень доходов, то он должен некото
рое время выплачивать часть дол
гов кредиторам, чтобы подтвердить 
свою добросовестность. Только по
сле этого человек освобождается 
от долгов. Такой институт в той или 
иной форме работает почти во всех 
развитых европейских банкротных 
системах.

Интервью взяла  
Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/12963

«Банкротство  
не так и страшно»

Евгений Акимов,
начальник управления 
принудительного взыскания 
Сбербанка

Банкроты первой пятилетки
Какой путь прошли неплатежеспособные граждане с 2015 года

ДОЛГИ 
ОБАНКРОЧЕННЫХ 
ГРАЖДАН

КТО БАНКРОТИТ РОССИЙСКИХ ГРАЖДАН (%)

КАК ЧАСТО КРЕДИТОРЫ 
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519,2

172,4

273,7

111,8

СКОЛЬКО ГРАЖДАН БАНКРОТИТСЯ В РОССИИ
(ПРИЗНАНО БАНКРОТАМИ, ТЫС. ЧЕЛ.)

29,9

44,0

69,0

19,6

42,7



культура
11Коммерсантъ   l   Четверг 1 октября 2020 №179   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Вышел в свет «Хошхоног» — тре‑
тий лонгплей Дмитрия Кузнецо‑
ва, известного под сценическим 
именем Хаски. В тексты нового 
альбома одного из самых значи‑
тельных рэперов России вслуши‑
вался Борис Барабанов. 

 Особое внимание к первому 
за три года полноформатному аль‑
бому Хаски связано не столько с его 
статусом среди российских рэпе‑
ров, сколько с его ролью главного 
мученика жанра.

22 ноября 2018 года в Краснодаре 
был отменен концерт рэпера, после 
чего артист выступил на улице, стоя 
на крыше автомобиля, и был задер‑
жан на 12 суток за «мелкое хулиганст‑
во». Арест Хаски произошел после це‑
лого ряда попыток отменить концер‑
ты в разных городах его турне. А не‑
задолго до ареста клип на его песню 
«Иуда» был заблокирован в интерне‑
те, причем произошло это на следу‑
ющий день после награждения кли‑
па престижной премией Jager Music 
Awards. Oxxxymiron, Noize MC и Баста 
организовали концерт в поддержку 
Хаски, и в самый день концерта арти‑
ста выпустили на свободу. Власть сме‑
нила гнев на милость, на самом высо‑
ком уровне прозвучал призыв не кош‑
марить рэперов, а поддержать их. 

Общественный резонанс, выз‑
ванный травлей Хаски, был созвучен 
резонансу, вызванному его подвига‑
ми на ниве кино, театра и акциониз‑
ма. В 2017‑м он дебютировал в ки‑
но с короткометражкой «Психотро‑
ника» и в театре — в спектакле «Го‑
голь‑центра» «Маленькие трагедии». 
А той же бурной осенью 2018 года из‑
образил самоповешение на балконе 
столичного отеля «Ритц‑Карлтон». 
Но самым, пожалуй, ярким художе‑
ственным действом стало сообще‑
ние об уничтожении альбома «Еван‑
гелие от собаки», над которым Хаски 
работал два года. Жест получился 
настолько эффектным, что уже ма‑
ло кого интересовало, существовал 
ли альбом на самом деле. Фамилия 
«Гоголь» всплыла в биографии арти‑
ста во второй раз.

После событий конца 2018 года 
имя Хаски было известно даже тем, 
кто хип‑хопом вовсе не интересует‑
ся. Учитывая затянувшуюся паузу 
в альбомной истории Оксимирона, 
теперь уже от Хаски ждали альбома‑
откровения. Однако его больше ин‑
тересовало продюсерство и кине‑
матограф. Летом 2019‑го в Москве 
показали «Люцифера» — мокью‑
ментари, мир которого напрямую 
связан с арт‑провокациями героя. 
В 2020 году появились три новых 
сингла, а 25 сентября вышел аль‑
бом «Хошхоног».

Хошхоног — это традицион‑
ное бурятское блюдо (Хаски родом 
из Улан‑Удэ), которое делают из ва‑
реной прямой кишки барана или 
лошади. Этого можно, конечно, 
и не знать, как и всю историю Дмит‑
рия Кузнецова. Но есть ощущение, 
что без внемузыкального контекста 
новый альбом не был бы столь обсу‑
ждаемым событием. Здесь нет ни ра‑
дикальных ритмических решений, 
ни поп‑хуков, ни сложных аранжи‑
ровок — ничего не остается, кроме 
как вслушиваться в тексты.

И первый же трек «Intro» оказы‑
вается внушительным куском ре‑
альности, оформленным при помо‑
щи рифм. «...И чтоб рыжее, как Мо‑
торола, солнце небу живот вспоро‑
ло. И в получившемся харакири вяз‑
нет Ту‑154. И следом рыхлая аскари‑
да увивается деловито». 

Вряд ли у кого‑либо еще из рэпе‑
ров, читающих по‑русски, в рамках 
одного куплета можно встретить 
«Моторолу», «Ту‑154» и «аскариду». 

Совсем личные истории вроде сю‑
жета с взяткой после ареста с нарко‑
тиками («Шаг влево, шаг вправо») 
Хаски чередует с общедоступной фак‑
турой. В треке «Люцифер» он рассу‑
ждает об «абсолютном терроризме», 
в «Мире мух» рисует постапокалипти‑
ческую картину в духе «Ходячих мер‑
твецов», в по‑балабановски физиоло‑
гичных «Частушках» вдруг всплыва‑
ет тема предназначения поэта и поэ‑
зии. Хаски не только живописует от‑
талкивающую реальность, но и ведет 
постоянный диалог с поэтами‑клас‑
сиками. «Оползень образа смёл гла‑
за с облика. Опухоль облака лопнула 
в пол‑окна. Из окна белизна, мошка‑
ра, мелюзга. Расплескала голоса ти‑
шина, выжжена» — что это, как не ва‑
риации на тему Серебряного века? 

Самый цитируемый трек альбо‑
ма — «На что я дрочу». В нем главным 
антагонистом (не единственный раз 
на альбоме) выступает президент 
РФ. Это момент, когда за Хаски на са‑
мом деле по‑человечески начинаешь 
волноваться, ведь его прессовали 
и за гораздо менее резкие движения. 
Но наряду с образом героя, которого 
власть изнасиловала вместе со всей 
страной, укрепляется и образ сти‑
хотворчества как эротического ак‑
та — он явно нравится автору. И ав‑
тор им довольно эффектно играет.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Тексты на прочность
Вышел новый альбом Хаски

Сегодня открывается 42‑й Мос‑
ковский международный кино‑
фестиваль. С начала пандемии 
это третье из крупных кинособы‑
тий после фестивалей в Венеции 
и Сан‑Себастьяне, не ушедшее 
в онлайн. Самое притягательное 
на Московском фестивале в этот 
раз — его внеконкурсная про‑
грамма, считает Андрей Плахов.

 Московский между‑
народный должен был состояться 
еще в апреле, команда отборщиков 
практически полностью подготови‑
ла его программу, но именно в это 
время стало понятно, что «в реале» 
провести фестиваль не удастся, пе‑
реводить же его в онлайн организа‑
торы не хотели. А если бы и захоте‑
ли, это привело бы к полному раз‑
рушению программы, поскольку 
в ней много потенциально коммер‑
ческих фильмов, и правообладате‑
ли, опасаясь пиратства, явно отказа‑
лись бы предоставить их для показа 
на интернет‑платформах.

В итоге было решено передви‑
нуть фестиваль на октябрь. Но тут 

нагрянула вторая волна эпидемии. 
И пришлось за короткое время пе‑
рестроиться на ограничительный 
«полувоенный» режим — подобно 
тому как это сделали зарубежные 
фестивали. Было увеличено коли‑
чество киноплощадок, по ним рас‑
средоточены просмотры потенци‑
ально самых востребованных филь‑
мов, чтобы обеспечить в залах со‑
циальную дистанцию. Само собой, 
для всех обязательны маски. Аккре‑
дитация теперь не дает права посе‑
щения фестивальных мероприя‑
тий и даже входа в кинотеатр «Ок‑
тябрь»; для этого нужны билеты 
с местами, которые приобретают‑
ся по интернету. Если билеты прио‑
бретены и не использованы, то по‑

сле двух‑трех таких случаев тебя мо‑
гут вообще лишить аккредитации.

Я сам испытал стресс, столкнув‑
шись в Венеции, а потом в Сан‑Се‑
бастьяне с тем, что приходится пла‑
нировать просмотры на весь фести‑
валь и четко следовать графику,— 
это и технически, и психологиче‑
ски непросто. Традиционная фести‑
вальная жизнь во многом строится 
на импровизации, планы у зрите‑
ля или у журналиста могут поме‑
няться даже во время просмотра — 
если, например, фильм не нравит‑
ся и есть возможность перекоче‑
вать на другой в соседний зал. Но, 
судя по всему, такая вольница оста‑
лась в прошлом; даже когда коро‑
навирус отступит, многие нововве‑

дения, не от хорошей жизни нара‑
ботанные фестивалями, останутся 
с нами. И возможно, более высокий 
уровень организации и дисципли‑
ны не повредит, хотя куда‑то ухо‑

дящего эйфорического ощущения 
праздника, конечно, жаль.

Так или иначе, киноманы ждут 
предстоящего события, подобного 
которому по масштабу и разнообра‑

зию предложений уже давно не было 
в Москве. Поскольку внеконкурсная 
программа готовилась еще зимой 
с прицелом на апрель, она вобрала 
в себя пакет лучших фильмов, пока‑
занных на мировых фестивалях 2019 
года, а также в Роттердаме, на «Сан‑
дэнсе» и на Берлинале 2020‑го. На‑
зову такие значительные ленты, как 
«Виталина Варела» Педру Кошты, 
«Спа» Гийома Никлу, «Тело Христо‑
во» Яна Комасы, «Я хотел спрятать‑
ся» Джорджо Диритти, «Мальмкрог» 
Кристи Пую, «Джамбо» Зои Витток, 
«Соль слез» Филиппа Гарреля, «Твари, 
цепляющиеся за соломинки» Кима 
Ёнхуна. А летом и осенью к ним доба‑
вилась так называемая каннская се‑
лекция — часть картин, отобранных 

каннской комиссией для несостояв‑
шегося фестиваля. Некоторые из них 
прошли премьерами в конкурсе Сан‑
Себастьяна — как «Еще по одной» То‑
маса Винтерберга и «Обыкновенная 
страсть» Даниель Арбид. Добавились 
и две картины из конкурса только 
что прошедшего Венецианского фе‑
стиваля — «Новый порядок» Мишеля 
Франко и «От смерти до смерти» Хи‑
лала Байдарова. А вот «Психомагия. 
Искусство для исцеления» Алехан‑
дро Ходоровского не взялся показы‑
вать ни один фестиваль в силу проти‑
воречивой и слишком радикальной 
репутации режиссера; Московский 
станет первым.

Таким образом, отложенный 
на полгода ММКФ представит арт‑
хаусный кинопроцесс не за год, 
а за все полтора. Обычно самые за‑
метные ленты показывают в рамках 
программ «8 1/2 фильмов», «Эйфо‑
рия», «Фильмы, которых здесь не бы‑
ло», «Время женщин». Сейчас можно 
порекомендовать зрителям, поми‑
мо названных, обратить внимание 
на программу «Спектр». Там прой‑
дут премьеры таких картин, как «От‑
ец» Срджана Голубовича, «Наркома‑
ма» Жан‑Поля Саломе, «Игры, в кото‑
рые играют люди» Йенни Тойвоние‑
ми, «Москвы не бывает» Дмитрия Фе‑
дорова. Добавим к ним голландский 
«Инстинкт» Халины Рейн, любопыт‑
ный несоответствием политкоррект‑
ной идеологии woke. Героиня филь‑
ма — психиатр, работающая в испра‑
вительном учреждении и попадаю‑
щая под воздействие мужских чар 
насильника‑рецидивиста.

Есть в «Спектре» и фильмы из во‑
жделенной «каннской селекции». 
Это прежде всего «Гагарин» (режис‑
серы Жереми Труиль, Фанни Лиа‑
тар). Главный герой — чернокожий 
подросток Юрий, живущий в Gaga‑
rine Towers, комплексе из красного 
кирпича на окраине Парижа, мечта‑
ющий улететь в космос и спасти Гага‑
рина. Покажут даже «Триумф» Эмма‑
нюэля Курколя — про неудачливого 
актера, который ставит в тюремном 
театральном кружке «В ожидании 
Годо» Беккета. Именно «Триумф» за‑
кроет каннский трехдневник, запла‑
нированный на середину октября, 
но теперь, чтобы его посмотреть, 
в Канн не обязательно ехать.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Москва пошла полуторной дорогой
Что нового и незаезженного принес ММКФ перенос на полгода

К О Н Т Е К С Т В Н Е К О Н К У Р С Н А Я  Д Р А М А

Еще до старта нынешний Московский кинофестиваль привлек повышенное внимание СМИ 
и соцсетей. Это произошло после заявления армянского режиссера Дживана Аветисяна 
о том, что организаторы фестиваля исключили из внеконкурсной программы его фильм 
«Врата в рай», посвященный конфликту в Нагорном Карабахе. Программный директор ММКФ 
Кирилл Разлогов рассказал прессе, что сначала к фестивальному руководству обратился 
с просьбой исключить «Врата в рай» посол Азербайджана Полад Бюль-Бюль оглы, но получил 
отказ. В дальнейшем, однако, дирекция приняла решение все-таки отменить фестивальные 
показы фильма «во избежание столкновения между армянами и азербайджанцами в Москве». 
Признав тем не менее, что «картина хорошая», господин Разлогов сослался в своих объясне-
ниях на государственный статус фестиваля, сказав: «Мы не должны выступать на чьей-либо 
стороне, мы занимаем нейтральную позицию».

В новом альбоме Хаски, если присмотреться, видно больше 
упоения стихотворством, чем потребности «жечь глаголом»

Красная ковровая дорожка 
ММКФ в этом году ждала 
своего часа лишние шесть 
месяцев   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В четверг стартует новый сезон Евролиги — 
главного клубного баскетбольного турнира 
Европы. Россия, как и в прошлом чемпиона-
те, так и не доигранном из-за пандемии коро-
навируса, вновь будет представлена тремя 
командами. Помимо обладающего много-
летней лицензией ЦСКА это еще «Химки» 
и «Зенит». Согласно оценкам специалистов, 
все три российских клуба будут претендовать 
как минимум на попадание в play-off.

е доигранный из-за пандемии коро-
навируса сезон Евролиги 2019/20 года оставил, 
если говорить именно о российских командах, не 
лучшее впечатление. Безусловный лидер турни-
ра XXI века ЦСКА оказался не совсем готов к транс-
формации состава, затеянной руководством клу-
ба, а потому армейцы оказались в ситуации, ког-
да даже четвертое место в регулярном первенстве 
им было вовсе не гарантировано. «Химки», провед-
шие позапрошлым летом самую, пожалуй, яркую 
дозаявочную кампанию, отмеченную приглаше-
нием Девина Букера, Сергея Карасева, Стефана Йо-
вича, Тимофея Мозгова, Юнаса Жеребко, также не 
всегда оправдывали авансы, балансируя на грани 
топ-8. Что уж говорить о «Зените», который, в экс-
тренном порядке комплектуясь под свой дебют-
ный сезон в Евролиге, набрал всех, кого смог пой-
мать, и ничего взамен не получил: команда прочно 
застряла на дне турнирной таблицы.

К счастью для многих, не только российских, 
участников Евролиги, ее руководство фактически 
постановило, что прошлого сезона не было. Даже 
состав участников на сезон-2020/21 остался преж-
ним. Так что командам представляется редкий 
шанс переиграть даже не матч, а целый турнир. И 
тут уже вопрос в том, кто и насколько эффективно 
воспользовался шансом на то, чтобы внести по-

правки в заявки. Да еще в условиях, когда финан-
совые возможности всех без исключения клубов 
сжались. Это, к слову, интересный фактор, способ-
ный продемонстрировать, насколько эффектив-
ным является менеджмент того или иного клуба.

Скажем, ЦСКА минувшим летом делал ставку 
не на количество, а на качество. Заметных прио-
бретений у армейцев всего два, но оба прогреме-
ли. Так, из «Басконии» перешел Торнике Шенге-
лия (трудный трансфер, осложнявшийся в том чи-
сле сложными российско-грузинскими отношени-
ями), а из «Олимпиакоса» пришел Никола Милути-
нов. Их появление с лихвой компенсирует уход 
Кайла Хайнса и Андрея Воронцевича. То есть ЦСКА 
получил пару «больших», которой может позави-
довать любой клуб в Европе. Добавить к этому, что 
удалось сохранить Майка Джеймса, на себе тащив-
шего команду весь прошлый сезон, плюс вспом-
нить, что у армейцев после тяжелой травмы вер-
нулся в строй Уилл Клайберн, и получается, что в 
ЦСКА подобрался, можно сказать, состав мечты. На 
практике, однако, армейцы пока не так эффектив-
ны. Подтверждение тому — домашнее поражение 
в матче Единой лиги ВТБ от «Пармы». И дело тут не 
в самом факте проигрыша, а в том, что ЦСКА еще в 
начале финальной десятиминутки вел с отрывом в 
22 очка. Тем не менее специалисты, опрошенные 
порталом Eurohoops, котируют ЦСКА как претен-
дента номер два — наряду с «Барселоной» (имен-
но гостевым матчем против нее ЦСКА начнет евро-
кубковую кампанию) и «Реалом» — на победу в тур-
нире. Лидирует же «Анадолу Эфес», который на мо-
мент остановки чемпионата шел на первом месте 
в регулярном чемпионате.

В списке фаворитов специалистов, опрошен-
ных Eurohoops, значатся и «Химки». Правда, на 
нижней его границе: подмосковная команда за-
нимает в рейтинге седьмое место. Сильные сторо-
ны, или сторона, все те же, что и раньше,— Алек-
сей Швед. «Химкам» летом удалось продлить кон-
тракт с лучшим игроком России еще на три года. 
Остался в команде Девин Букер, составляющий эф-
фективную пару со Шведом, по-прежнему на месте 

Юнас Жеребко и Стефан Йович, из УНИКСа при-
шел Эрик Макколлум, способный, когда он в духе, 
извести любого противника. И как сказал главный 
тренер «Химок» Римас Куртинайтис, «на бумаге мы 
выглядим красиво». В реальности же пока «Химки» 
радуют нечасто: в Единой лиге ВТБ команда прове-
ла три матча и в двух из них проиграла. Да, в этих 
играх Куртинайтис не мог воспользоваться услуга-
ми травмированных Шведа (есть шанс, что в пят-
ницу на матч против «Панатинаикоса» он все-таки 
выйдет) и Йовича. Но их отсутствие может оправ-
дать поражение от «Зенита», но уж никак от «Ниж-
него Новгорода». Так что перед «Химками» стоит 
непростая задача не упустить начало еврокубково-
го сезона. Даже два-три поражения способны поло-
мать настрой игроков настолько, что выбраться по-
том из ямы будет очень сложно.

А вот «Зенит» под руководством Хави Паскуаля, 
возглавившего петербургский клуб в начале года, а 
значит, начинающего с ним первый полноценный 
сезон, пока выглядит совершенно беспроблемно. 
На старте чемпионата Единой лиги ВТБ были по-
следовательно обыграны «Химки», «Зелёна-Гура» 
и «Калев». Похоже, минувшая дозаявочная кампа-
ния прошла более осмысленно, чем предыдущая. 
Хави Паскуаль имел возможность не хватать то, что 
осталось, а выбирать тех, кто ему нужен (Кевина 
Пангоса, Кей Си Риверса, Билли Бэрона, Артураса 
Гудайтиса), и входит в еврокубковый сезон со все-
ми основаниями верить в свою команду. Насколь-
ко они обоснованны, станет известно скоро. Пер-
вым же тестом для «Зенита», который специалисты 
Eurohoops котируют десятым в списке претенден-
тов на титул (то есть шансы питерцев как минимум 
на попадание в play-off вполне солидные), станет 
гостевая встреча с «Анадолу Эфес».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Навострили лигу
Стартует новый сезон главного клубного турнира Европы

В четвертый день Открытого  
чемпионата Франции очередную 
победу одержал его 12-кратный 
победитель Рафаэль Надаль, 
очень легко взявший верх над 
американцем Маккензи Макдо-
нальдом. В двух первых матчах 
на турнире испанец отдал лишь 
12 геймов, и, судя по всему,  
до полуфинала остановить  
его будет очень нелегко.

то почти всегда заканчивает-
ся одинаково. Взяв с места в карьер 
на Открытом чемпионате Франции, 
Рафаэль Надаль в итоге выигрывает 
свой любимый турнир, на котором 
у него практически не бывает кон-
курентов. Начало первой недели на 
мейджоре — отличная возможность 
для того, чтобы проверить коэффи-
циент полезного действия своего 
теннисного оружия, и обычно грун-
товый король ею блестяще пользует-
ся. За 15 лет предыдущих выступле-
ний в Париже он 13 раз отдавал сво-
им соперникам в первых двух мат-
чах менее 20 геймов. А дважды — во-
обще всего по девять, правда, имен-
но так случилось и в 2016 году, когда 
бодрый марш испанца по турнирной 
сетке остановила травма.

Сейчас белорус Егор Герасимов и 
американец Маккензи Макдональд, 
разгромленный Надалем вчера — 6:1, 
6:0, 6:3, смогли на двоих урвать у него 
12 геймов. На шибко большее никто 
и не рассчитывал. А теперь на пути 
12-кратного чемпиона Roland Garros 
стоит Стефано Травалья — 28-летний 
итальянец, который впервые добрал-
ся до третьего круга турнира Большо-
го шлема и cо звездами такого мас-
штаба еще ни разу не встречался.

Итальянцы, конечно, способны 
творить чудеса. Например, 152-й но-
мер мирового рейтинга Лоренцо 
Джустино во втором по продолжи-
тельности поединке за всю историю 
Roland Garros, сыгранном на днях в 

1/64 финала, за 6 часов 5 минут прев-
зошел француза Корантена Муте — 
0:6, 7:6 (9:7), 7:6 (7:3), 2:6, 18:16. (Рекорд 
турнира был установлен в 2004 году, 
когда в первом круге француз Фабрис 
Санторо одолел своего соотечествен-
ника Арно Клемана за 6 часов 33 ми-
нуты.) Победитель в свои 29 лет уму-
дрился не просто выиграть свой пер-
вый матч в основных сетках турни-
ров уровня ATP Tour. Он взял верх, на-
брав в общей сложности на 25 очков 
меньше, чем побежденный, чье пре-
имущество по этому показателю, вы-
ходит, исчислялось целым сетом. Но 
Муте — не Надаль. Так что Травалье, 
скорее всего, не помогут ни новые 
для Roland Garros довольно тяжелые 
мячи, использующиеся c этого года, 
ни дожди, которые после вчерашнего 
перерыва сегодня должны возобно-
виться в Париже. Ведь еще в феврале 
у главной арены Roland Garros, кор-
та имени Филиппа Шатрие, появи-
лась раздвижная крыша итальянско-
го производства из 11 пролетов стои-
мостью €380 млн. А на другие корты 
матчи Надаля пока не ставят.

В общем, парижская прогулка ис-
панца должна продолжиться, при-
чем в хорошем темпе. И пока все идет 
к тому, что с первым по-настоящему 
серьезным препятствием на пути к 
13-му парижскому титулу он столк-
нется лишь в полуфинале. Вопрос, 
однако, кто его там будет ждать. Ново-
испеченный чемпион US Open Доми-
ник Тим вроде бы успешно прошел 
адаптацию на грунте, с запасом обыг-
рав хорвата Марина Чилича и амери-
канца Джека Сока. Правда, сейчас на 
очереди у австрийца опасный моло-
дой норвежец Каспер Рууд. Что каса-
ется аргентинца Диего Шварцмана, 
который превзошел Надаля две неде-
ли назад в четвертьфинале римского 
Открытого чемпионата Италии, то он 
несется вперед даже быстрее испан-
ца, отдав сербу Миомиру Кечманови-
чу и героическому Лоренцо Джусти-
но лишь десять геймов.

Евгений Федяков

«Коронавирусный кризис» в Континен-
тальной хоккейной лиге вылился в лю-
бопытный рекорд, установленный од-
ним из ее грандов — петербургским СКА. 
В гостевом матче с «Сибирью» он сно-
ва, как и в двух предыдущих, играл похо-
жим на молодежный составом, а руко-
водил командой четвертый за полторы 
недели главный тренер. Им стал заме-
нивший «почувствовавшего симптомы 
простуды» Романа Ротенберга (клубно-
го вице-президента, переместившего-
ся на несколько дней на пост наставни-
ка) Лев Бердичевский. Именно с ним СКА 
удалось добиться первой после вспыш-
ки коронавируса победы — 6:4.

черашний матч между «Сибирью» и 
СКА был очередным штришком в самую ак-
туальную на старте регулярного чемпиона-
та историю КХЛ — историю о ее неравной 
борьбе с коронавирусом. Число хоккеистов, 
сдавших положительные тесты на него, уже 
приблизилось к ста. От коронавируса уже се-
рьезно пострадали календарь первенства и 
больше половины его участников, которым 
приходилось мириться либо с технически-
ми поражениями, либо с отсутствием ряда 
игроков. В некоторых клубах произошли на-
стоящие вспышки коронавируса, а наибо-
лее заметной их жертвой стал как раз СКА, 
входящий в число главных грандов лиги.

Вспышка в петербургской команде про-
изошла неделю назад перед матчем с той 
же «Сибирью», только домашним, и выко-
сила три четверти основы, вынудив отправ-

лять на лед беспрецедентно молодой — со 
средним возрастом, не дотягивающим до 
21 года,— вариант состава. А еще она выко-
сила большую часть тренерского штаба ли-

дировавшего до ЧП в Западной конферен-
ции клуба, включая главного тренера Вале-
рия Брагина. Его обязанности в той встре-
че, которую СКА проиграл — 1:4, исполнял 
Андрей Козырев.

На этом, однако, ситуация, связанная с 
ключевой должностью в команде, не успо-
коилась. После матча с «Сибирью» заболел 
и Козырев, и в следующей игре — с «Ак Бар-
сом» — должность наставника досталась 
Роману Ротенбергу. Он занимает пост ви-
це-президента СКА, является фактически 
первым лицом клубного менеджмента, а 
тренерское образование получил лишь в 
прошлом году. Между тем с Ротенбергом в 
роли главного тренера обескровленный по-
терями СКА выдал неплохую игру с оппо-
нентом, входящим в шорт-лист претенден-
тов на Кубок Гагарина, уступив ему лишь в 
серии буллитов — 2:3.

Наконец, перед новой встречей с «Си-
бирью» пресс-служба петербуржцев обна-
родовала заявление о том, что Роман Ро-
тенберг «почувствовал симптомы просту-
ды» и, «чтобы не подвергать риску здоро-
вье игроков, тренеров и персонала», «поки-
нул расположение команды для прохожде-
ния углубленного медобследования». А не-
сколько медиаресурсов сообщили о «подо-
зрениях на коронавирус» у только что де-
бютировавшего в тренерской роли функ-
ционера. Таким образом, в новосибирской 
игре СКА руководил четвертый наставник 
за полторы недели. Им стал Лев Бердичев-

ский, которому чуть-чуть повезло в том 
смысле, что его первый матч в этом статусе 
совпал с прибытием в клуб, по-прежнему 
испытывающий острейший кадровый де-
фицит, хоть какого-то более или менее су-
щественного подкрепления.

В заявку на него попали три нападаю-
щих, некоторое время выступавших в Се-
верной Америке, с которыми армейцы за-
ключили контракты. Причем если Дмит-
рий Завгородний в минувшем сезоне вы-
ступал в канадской юниорской лиге, а Ми-
хаил Мальцев, уехавший за океан как раз 
из СКА,— в Американской хоккейной 
лиге, «младшей» для НХЛ, то Яков Тренин 
провел два десятка матчей за «Нэшвилл 
Предаторс» именно в главном североаме-
риканском чемпионате.

И такой СКА смог прервать так и не рас-
тянувшуюся на достаточно длинную ди-
станцию череду осечек в любопытном по 
сюжету матче. Гости в нем уступали 0:2 и 
1:3, потом, уже перегнав «Сибирь», позво-
лили ей восстановить равновесие. Все в 
этой встрече решили армейское большин-
ство в заключительном периоде и везение 
Антона Белова. Его бросок прошел мимо во-
рот, но, врезавшись в задний борт, шайба 
отскочила в конек вратарю Харри Сатери, 
а от него — в сетку. Шестой гол СКА забил 
в пустые ворота, оборвав штурм отправив-
шей Сатери на скамейку ради лишнего по-
левого игрока «Сибири».

Алексей Доспехов

ROLAND GARROS

Как ракета  
над Парижем
Рафаэль Надаль  
устремился за 20-м титулом  
на турнирах Большого шлема

КХЛ

СКА выиграл с четвертого тренера
Петербургский клуб победил впервые после вспышки коронавируса
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Центровой сборной Сербии  
Никола Милутинов (в центре), 
перешедший в межсезонье в ЦСКА  
из греческого «Олимпиакоса», способен 
серьезно усилить армейскую команду 
ФОТО МИХАИЛА ТЕРЕЩЕНКО/ТАСС

Успевший поработать главным тренером СКА вице-президент клуба  
Роман Ротенберг стал самым свежим новичком огромного лазарета армейцев
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Рафаэлю Надалю (на фото) для победы над американцем  
Маккензи Макдональдом понадобилось всего 100 минут
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